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Los protagonistas

DZIENNIK GAZ. PRAWNA (POLONIA)

El presidente de la Unión
Europea sin el poder real

EnlaCumbrecomunitariaqueten-
drálugarel11defebrero,Herman
vanRompuypresentaráunambi-
ciosoprogramadereformadelaUE
cuyoobjetivoesrecuperareldesa-
rrolloeconómico.Elpresidentedel
ConsejoEuropeotratarádecon-
venceralosestadosmiembrosdela
necesidaddelareformadelsistema
deeducación,delalimitaciónde
ayudassocialesdelosempleadosy
delasinversionesenlastecnologías
verdes.Elnuevoprograma Europa
2020hadesustituirlaestrategia
Lisboa2000quefracasóporcom-
pleto.Paraevitarunfiascomás,Van
Rompuyproponedoscambios
esenciales.Primero,deseaquelos

paísesquenocumplanconlosnue-
vosrequisitospaguensanciones.
Segundo,programaconvertirlaCo-
misiónEuropeaenungobierno
económicocomunitario.Mikolaj
Dowlgielewicz,ministrodeAsun-
tosEuropeospolaco,comentaque
lapropuestadeVanRompuyserá
rechazadaporlosestadosmiem-
bros,puestoquelaeducaciónyel
mercadolaboralformanpartede
lascompetenciasnacionales.Tam-
pocoesposiblelareformadelas
prerrogativasdelaComisiónEuro-
peaydelBancoCentralEuropeo.
Loslíderesdelos27paísestienen
lasmismasobjeciones,porconsi-
guiente,espocoposiblelarealiza-
cióndelosplanesdeVanRompuy.
Serálaprimeramuestradequeel
presidentecomunitarionoesun
políticotomadoenserioenEuropa.

CHINA DAILY (CHINA)

Se necesitan lazos sino-
europeos más estrechos

Comodospotenciasmundiales,
ChinaylaUEdeberíansermásdili-
genteseimpulsarloslazosbilatera-
lesenunaseriedeasuntos,espe-

cialmenteenlaeraposterioralTra-
tadodeLisboa.ConelTratadode
Lisboavigente,seesperaqueuna
UEmáscohesionadajuegueunpa-
pelmásimportanteenlosasuntos
mundiales.ChinaylaUEdeberían
reflexionarsobrelasdiferentescir-
cunstanciasquehantensadolasre-
lacionesbilateralesdurantelosúlti-
mosaños.Comparadoconlacom-
prensióndeEuropaporpartedelos
ciudadanoschinos,loseuropeosca-
recendeunaideaprofundadelas
condicionesnacionalesdeChina.
Comoresultado,sehanproducido
unayotravezequívocosymalen-
tendidosalahoradetratarsemu-
tuamente.Paraimpulsarlasrelacio-
nes,ChinayEuropadeberíandes-
cartarlosviejosprejuiciosrespecti-
vosytomarmedidasfactiblespara
construirunacooperaciónbilate-
ral.ParaEuropa,Chinaesunsocio
inalienabledelaescenainternacio-
naltantoenelfrenteeconómico
comopolítico.Elenormerendi-
mientoeconómicodeChinadu-
rantelacrisisfinancieraglobalha-
cequesupapelenlaeconomía
mundialseamásimportanteque
nunca.Almismotiempo,Chinano
puedepermitirsedespreciarala

UEyasugraninfluenciainterna-
cional.

LE POINT (FRANCIA)

La deuda que ahoga, un
veto para Islandia en la UE

Lacrisisfinancieraqueestallóen
otoñodel2008derrumbóalpaís.
Lostresprincipalesbancostuvie-
ronquesernacionalizadosrápida-
mente,provocandounacaídadela
coronadeun60porciento.Islandia
debe,deaquía2024,reembolsar
3.800millonesdeeurosdedeudas
quetieneIcesave,unbancoqueha-
bíaatraídoapequeñosahorradores
británicosyneerlandesesconsus
interesantesnivelesenlostiposde
interés.La leyIcesavehasidofinal-
mentevotadael30dediciembre.

Susopositoresaseguranquevaa
sangraralpaís.Esperanunveto
presidencial,perotalgestoconsti-
tuiríaunobstáculoalacandidatura
deIslandiaparalaUEypodríatam-
biénprovocarnuevosretrasosde
pagodelFMI.

FINANCIAL TIMES (REINO UNIDO)

Más allá de las tensiones,
Brown vs. Cameron

GranBretañahaestadogobernada
porelmismopartidodurantecasi
13años.Unadecisióndevolveralos
conservadoresnocambiaráelmun-
do.Perosíquepondráalpaísenun
nuevocursopolítico.Segúnvapa-
sandolacampañaelectoraldala
sensacióndequelaseleccionespo-
líticasmásinteresantesseharán
despuésdeloscomicios;lastensio-
nesentrelosdosprincipalesparti-
dossonmásfuertesquenunca.Por
partedellaborismo,Brownhaesta-
doechandoporlabordaelcentris-
moqueeralamarcadelastresvic-
toriaselectoralesdeBlair.Porparte
delpartidodeCameron,loqueim-
portanoessipuedeganar,sinoqué
tipodegobiernoofrecerá.

Quiosco
INTERNACIONAL

El primer fracaso de
Van Rompuy es que sus
primeras propuestas
económicas no se
vayan a aprobar

Eloi Planes
CONSEJERO DELEGADO DE DE FLUIDRA

Una empresa atractiva
A pesar de la coyuntura económi-
ca, Fluidra ha sabido sortear bien
el temporal y se ha hecho atractiva
como consecuencia de una fuerte
internacionalización. Por ello, al-
gunos accionistas quieran sumar
posiciones en la empresa, como es
el caso de Caja Navarra.

Santos LLamas
PRESIDENTE DE CAJA ESPAÑA

¿Trato de favor?
El presidente de Caja España es
cliente vip de Caja Duero. La caja
salmantina es el segundo principal
acreedor de las empresas cons-
tructoras de Santos LLamas, con
un saldo de 8,4 millones. Parece
que Santos Llamas no ha tenido
reparo en hacer valer su posición.

Marta Gastón
PORTAVOZ DEL PSOE EN EL CONGRESO

Se plantea suprimir cuotas
El Partido Socialista, del que Gas-
tón es portavoz en el Congreso, ha
estudiado suprimir las cuotas obli-
gatorias a las Cámaras de Comer-
cio. Hace bien el PSOE en plantear
una retirada de un impuesto que
muchos empresarios consideran
que no está justificado.

José María Lacasa
SECRETARIO GENERAL DE LA CEOE

Toma el relevo negociador
El secretario general de la CEOE
ha sido designado para asumir la
representación de la patronal en
las en las reuniones que celebren
dentro del marco del diálogo so-
cial. El objetivo seguirá siendo el
de siempre: llegar a un acuerdo so-
bre la reforma laboral.

Louis Gallois
CONSEJERO DELEGADO DE EADS

Despegue sin retorno
Pese a las últimas turbulencias del
proyecto A400M por los proble-
mas de financiación, en EADS
prefieren mirar hacia adelante con
optimismo y preparan ya el cami-
no a la ambiciosa campaña de ex-
portación del avión de transporte
militar europeo.

Cajón desastre NAPI

En ‘bussiness’ a Bruselas

La ministra de CulturaÁngeles
González-Sinde se llevó en
clase business a una quincena
de periodistas españoles para
cubrir la presentación en Bru-
selas de la agenda cultural de la
presidencia europea. El más ba-
rato de esos billetes suele supe-
rar los 1.000 euros, es decir, que
la factura podía rebasar los
15.000 euros, a costa del Minis-
terio. Ahora, la ministra alega

que fueron en primera clase
porque no había asientos en tu-
rista. Ante esto, la aerolínea le
dejó los billetes más baratos.

La SGAE en el Teatro Real

Entre los asistentes a la inaugu-
ración de la Presidencia españo-
la de la UE en el Teatro Real se
encontraba el presidente de la
SGAE, Teddy Bautista, así co-
mo sus amigos, el compositor
Luis Cobos y el cantante Victor
Manuel. Teddy tomó asiento en
el anfiteatro, tercera planta,
puerta 6. Estuvieron allí para dar
apoyo al presidente... ¿O es que,
tal y como la malas lenguas bro-
mearon, iban a pasarle la factura
al Ejecutivo por los derechos de
la bandas sonoras utilizadas du-
rante el acto?

El tsunami
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LosmovimientosdelGobiernonohanlogradoentur-
biar las relaciones entre la CEOE y las Cámaras de
Comercio. Hubo un momento en el que el Ejecutivo
maniobró para reemplazar a la patronal en el diálogo
social colocando a las cámaras como representantes
de los empresarios. Pero a semejante estratagema le
salióeltiroporlaculata:nosóloamboscolectivosevi-
taron enfrentarse, sino que más bien acercaron posi-
ciones a raíz de los acontecimientos. Tanto es así que
empiezan a darse pasos que apuntarían hacia una fu-
tura y lógica unión entre ambos. En el caso de seis
provincias, los jefes de las patronales y de las cámaras
de comercio locales son los mismos. Y en 65 de las 87
cámaras que hay en España los presidentes nombra-
dos han sido propuestos o apoyados por la patronal
del territorio. Por eso, se plantea la posibilidad de que
se avance en esta línea para ir fusionando paulatina-

mente las distintas unidades re-
gionales, hasta completar una in-
tegración total. De este modo, se
podría eliminar la cuota obligato-
ria que tienen que abonar las em-
presas por las cámaras de comer-
cioycrearunórganoúnicoqueaú-
ne esfuerzos en la labor de repre-

sentacióndelasempresas.InclusoelGobiernodeZa-
patero ha estudiado la beneficiosa posibilidad de eli-
minaresapartedelosimpuestosquevaalascámaras.
No parece justificado que haya dos órganos para el
mismo trabajo y que a uno de ellos haya que pagarle
por decreto. Sería muy positivo unificar presupues-
tos, algo que parece ahora más posible dada la buena
sintonía existente entre los máximos representantes,
GerardoDíazFerrányJavierGómezNavarro.

Patronal y cámaras, mejor juntas
No tiene
sentido que
haya dos
órganos para
la misma labor.
Deberían
unificar
presupuestos

Suspenso rotundo a Salgado
Salgado ya fue uno de los titulares de Economía euro-
peos peor valorados, según una encuesta de Financial
Times entre economistas. Quedó entonces décimo-
sexta de 19. “¿Es lo suficientemente audaz para avan-
zarenelrecortedeldéficitqueesunaplagaparalaque
fue una vez una gran economía?”, preguntó el diario.
Ahoralehatocadosometersealexamendelosempre-
sariosenlaencuestadeSigmaDosparaelEconomista,
yelresultadohasidosimilar.Másdedostercioslasus-
penden en su gestión de la crisis, y un 80 por ciento
consideraquelasubidadeimpuestosquehaaprobado
retrasará la salida de la crisis. Si encima se compara
con el muestreo realizado nueve meses antes con Sol-
bes al frente, Salgado queda aún peor parada, porque
el anterior vicepresidente le gana en todos los capítu-
los. Si Solbes no era capaz de emprender reformas, al
menos sí que puso freno a los instintos gastadores de

Zapatero.Encambio,Salgadoseha
distinguido por cumplir con las di-
rectrices de Moncloa y, pese a pe-
dir sacrificios a todos elevando las
tributaciones, no tener la coheren-
ciadehacerlopropiorespectoalas
cuentas del Estado, donde no ha
aplicado la tijera como debería.

Confía en una recuperación exterior que tire y no ha
hechoningunareformadecalado.Sóloharecurridoal
gasto, y ya se han visto los resultados en las últimas ci-
fras de paro. Con el dinero del Plan E agotado, la cons-
trucción generó en diciembre 54.000 desempleados.
El despilfarro sirvió para unos meses. Así es fácil pre-
ver que la carga de impuestos aumente conforme la
crisis se hace un elemento habitual del paisaje espa-
ñol.Losempresarioslasufrirántodavíamás.

La titular de
Economía no
recibe el visto
bueno de los
empresarios:
su subida de
impuestos
lastrará

Con salsa y picante PEPE FARRUQO
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‘Refarming’, ya

Industriapreparalareasignación
delespectroenlabandadefre-
cuenciasde900MHz,esdecir,
ponerlosserviciosde3Genesta
frecuenciayasícrearespaciopa-
raelfuertecrecimientoqueestá
teniendoInternetmóvil.Sinre-
farming,Españavaaestarmuy

pordetrásdeotrospaísesenla
bandaanchamóvil.ElGobierno
llevamásdeunañointentando
reformar estasfrecuencias,pero
todosonpalosdeciego.EnEuro-
pa, sehalogradobajarloscostes
yofrecerunamejorcoberturain-
clusoconunmenornúmerode
antenas.Estamodificaciónregu-
latoriafomentaríalacompeten-
ciaenelsectordelasTIC.

EN CLAVE EMPRESARIAL

RETRASO EN LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS. La penetración de la banda
anchaenEspañaestáenel45porciento, todavíapordebajode lamediaeu-
ropea que se sitúa en un 48 y muy por detrás de los países más desarrolla-
dosquealcanzancotasdel70.Elproblemaestáenquehayregionesmuyre-
trasadas en el uso de esta tecnología. Necesitamos recortar las brechas.

E l presidente del Gobierno,
Rodríguez Zapatero, ha
decidido crear su particular

consejo de ancianos en La Mon-
cloa para recibir ideas con las que
salir de la crisis. A tan exclusiva re-
unión asistieron Felipe González,
Jacques Delors y Pedro Solbes,
todos ellos claros referentes en la
política económica europea. Un
encuentro que bien podría ser un
remake de La noche de los muertos
vivientes (1968) de George A. Ro-
mero, una especie de comedia del
terror.Elpresidentequierequees-
tetipodeencuentrosserepita,ein-
cluso se sumen a ella otras figuras
señerascomoelquefueraministro
deeconomíaenelprimergobierno
socialista Miguel Boyer, aunque
no será invitado al festejo, como
cuenta mi amigo Pepe García
Abad, Carlos Solchaga porque el
señor Zapatero ni perdona ni olvi-
da.Zapaterohademostradoserun
especialista primero en matarte
para después salvarte la vida. Pri-
mero despide a Solbes con cajas
destempladas porque no le gusta-
baloqueleestabadiciendoyahora
le convierte en sabio. Lo lógico es

pensar que le seguirá diciendo lo
mismo que le decía cuando era vi-
cepresidente: Más reformas y me-
nosgastopúblico.ConFelipeGon-
zález ha hecho exactamente lo
mismo. Le ha ignorado, igual que a
la mayor parte de la vieja guardia
socialista, por no hablar de Delors,
cuyarecetaparasalirdelacrisisno
tiene nada que ver con el llamado
Plan E. No nos engañemos, el pre-
sidente Zapatero no quiere recibir
ideasdenadie,ymenosdeloszom-
bis.Paraellonohacenfaltareunio-
nes con fotógrafo, las ideas se dan
desde la discreción. Si se hace pú-
blico se debe a que estas reuniones
sonunguiñointernoaunelectora-
do socialista desmoralizado por-
que ha dilapidado la herencia rea-
lizadaporlossocialistasdurantela
transición. Es cierto que hubo fa-
llos, pero no es menos que Felipe
González aparece hoy por hoy co-
mo un hombre de Estado, igual
quePedroSolbesyJacquesDelors,
que han contribuido decidida-
mente a la construcción de la Eu-
ropadeleuro.

LOSLUNESALSOL

LA NOCHE DE LOS
MUERTOS VIVIENTES

x Periodista económico.

MARIANO GUINDAL
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L apreocupaciónporevitaren
la mayor medida de lo posi-
ble las emisiones de CO2 es

hoy objeto de debate en todos los
mediosfranceses.Losespecialistas
de todos los sectores se dedican a
valorar las posibilidades existentes
en su ámbito, a considerar los obje-
tivos y a sugerir los medios más
adecuados para alcanzar dichos
objetivos teniendo en cuenta los
aspectos concretos de su sector de
actividad.Porlocual,unsectortras
otro, expone una avalancha de nor-
mas, de especificaciones, de pena-
lizaciones y de mejoras, unas más
justificadasqueotras.

Este enfoque diversificado, que
desde luego tiene el mérito de mo-
vilizar las buenas voluntades, pre-
senta dos grandes errores. El pri-
mero es que, habiendo sido
concebido por los especialistas más
cercanos al campo de batalla, con
unos objetivos cuantitativos para to-
dos y cada uno de los ámbitos, el dis-
positivo exigirá un nuevo ejército
de funcionarios para vigilar, con-
trolar, adaptar y castigar. El segun-
do es la heterogeneidad de los es-
fuerzos necesarios. Se impondrán
unas reducciones de las emisiones
que costarán, por tonelada ahorra-
da, diez veces más que en otro sec-
tor, en el que saldrá más barato ha-
cerlo mucho mejor. Para una
actividad intensamente emisora por
naturaleza, se evitarán unas exi-
gencias excesivamente exageradas
que puedan afectar enormemente
a su precio de coste, mientras que
no se dudará en penalizar otra acti-
vidad escasamente emisora cuya
competitividad se vea apenas afec-
tada. ¡Como si el objeto de la ope-
ración fuera conseguir un cierto vo-
lumen de impuestos y no un cierto
volumen de reducción de las emi-
siones de CO2!

Por consiguiente, urge restable-
cer el orden en este ámbito. La úni-
ca solución eficaz y racional para un
control generalizado de las emisio-
nes de gas carbónico es gravar las
emisiones de CO2 con un impues-
to único, sea cual sea el sector y, si
es posible, hilvanar una evolución
de este impuesto para los años ve-
nideros, o bien alimentar un mer-
cado anual de los derechos de emi-
sión cuyo volumen sacado a subasta
corresponderá al objetivo estable-

cido con carácter anual, con un apun-
te de la probable evolución de este
volumen. Ambas alternativas tienen
el mérito de reducir al máximo las
emisiones con un gasto similar. Son
equivalentes si el volumen de los de-
rechos comercializados cada año
permite que el equilibrio consegui-
do equivalga finalmente al nivel del
impuesto que se haya establecido
para este mismo año.

Se plantean dos cuestiones. Pri-
mera cuestión: ¿podemos conten-

tarnos con operar a través de los im-
puestos o de los derechos de emi-
sión? ¿Es necesario, por tanto, con-
sagrarse a demoler lo antes posible
el arsenal de prohibiciones, normas,
subvenciones, penalizaciones, ex-
cepciones y otras tolerancias vene-
radas por los dirigentes jacobinos,
lo que implica, en consecuencia, su-
primir todos los empleos inútiles
inherentes? En una primera apro-
ximación, sí. Pero la decisión será
difícil ya que, entre las especifici-
dades de nuestros compatriotas,
predomina, desgraciadamente, la
de no creer en el juego de los pre-
cios. Mencionaré solamente el ejem-
plo del precio de la gasolina, que en
París no tiene ningún efecto dura-
dero en el comportamiento de los
automovilistas. Por tanto, es evi-
dente que si los automóviles eran
tres veces más grandes y pesados
en Estados Unidos que en Francia,
es porque –a falta de integrar el cos-
te de la red vial, incluido en Fran-
cia con el impuesto nacional sobre
los productos petrolíferos– el pre-
cio de la gasolina era allí tres veces
más bajo.

Dicho esto, sin duda existen ca-
sos en los que el poder público se
basa en corregir los comporta-
mientos de los ciudadanos, por
ejemplo cuando dichos ciudada-
nos más involucrados no son nues-

tros coetáneos, sino los de las ge-
neraciones siguientes. Cabe seña-
lar que para las decisiones a largo
plazo, como el aislamiento de los
edificios de viviendas, por ejemplo,
algunas normas sustentan hoy, en
honor a nuestros descendientes, el
comportamiento de los futuros an-
tepasados que somos nosotros.

Por el contrario, permitir regular
en todas partes con el pretexto de
que nuestros ciudadanos son de-
masiado estúpidos para compren-

der sus intereses, demasiado pere-
zosos para lanzarse una vez lo han
comprendido, o demasiado ricos
para mostrarse sensibles ante la ins-
tauración de un impuesto (o de un
mercado de los derechos), es su-
mergirse en un sistema cuyo resul-
tado no es en absoluto apasionan-
te —véase la Unión Soviética, Corea
del Norte o Cuba—.

Segunda cuestión, supongamos
que puede evitarse esta manera in-
trusiva y confiar pues en el juego

corregido de los precios, ¿es nece-
sario contar con los impuestos o con
la comercialización de los derechos
de emisión? A condición de que no
se complique a propósito la recau-
dación, la tributación tiene el mé-
rito de la simplicidad. Se grava el
carbono en su origen, a la salida de
las refinerías para el petróleo (o a
la llegada de los productos refina-
dos que entran por vía marítima),
a la salida de los gaseoductos in-
ternacionales o en las estaciones de
llegada de los gases licuados para
el gas, a la llegada del carbón a los
puertos. Es lo más sencillo, a ries-
go de desgravar después los usos
raros no combustibles de estas ener-
gías carbonadas.

Dicho esto, el inconveniente de
la tributación (inteligente) es que
la reducción de la demanda que
puede esperarse no puede prever-
se con exactitud.

El recurso a los derechos de emi-
sión evita este escollo pero presen-
ta un fallo simétrico: los años en los
que la coyuntura económica (mala)
y la coyuntura climática (calor) dis-
minuyan excepcionalmente los con-
sumos de energía, el importe de los
derechos comercializados a princi-
pios de año se demostrará excesivo
y los costes de estos derechos se hun-
dirán, salvo que se prevean unos sis-
temas de prórrogas interanuales y
una especulación organizada para
amortiguar las variaciones de los re-
corridos a largo plazo. En todo ca-
so, y en este también, es importan-
te que el mercado de los derechos
funcione lo mejor posible, que las
ventas al por mayor y al detalle se
hagan después acompañando cada
entrega de los derechos de emisión
anteriormente comprados.

El día en el que la discusión se li-
mite a la opción entre tributación
y derecho de emisión, y excluya
cualquier otra intervención, y en el
estadio más inicial posible, en el cu-
al el mecanismo funcionará, este
problema avanzará imparablemente
hacia una solución. Todavía nos que-
da mucho camino por recorrer.

CÓMO EXPULSAR EL DIÓXIDO DE CARBONO

x Miembro del Institut de France
y ex-presidente de EDF. © Les Echos.

Corremos el riesgo de
aplicar un sistema de
tributación por sectores,
algo burocrático, mal
enfocado e ineficiente

A nte algunos artículos de
opinión y determinados
comentarios publicados,

algunos de ellos malintencionados,
afortunadamente los menos, en va-
rios medios de comunicación sobre
las diferentes emisiones de pagarés

queestárealizandoNuevaRumasa,
quiero manifestar algunas reflexio-
nes al respecto. Las emisiones que
se están realizando están dentro de
la más estricta legalidad y transpa-
rencia, con el matiz de que al ser in-
versionessuperioresa50.000euros
no están bajo la supervisión de la
CNMV,niellostienenresponsabili-
dad alguna, pero son absolutamen-
te legítimas y contempladas desde
el punto de vista normativo de la
LeydelMercadodeValores.Losco-
mentarios emitidos por parte de la
CNMV se han centrado en que los
inversores se informen adecuada-

mente de los pormenores de las
emisiones,peroenningúnmomen-
to se ha puesto en duda la legalidad
delasmismas.Dehecholasrelacio-
nes con la Comisión son muy flui-
dasycordiales.

Por otra parte, la publicidad que

se realiza de las diferentes emisio-
nes es clara y diáfana, tanto en su
contenido como por la emisión de
los distintos documentos en los que
se especifica de forma pormenori-
zada las características de cada emi-
sión y que están al alcance de todos
los inversores.

Las emisiones que se han venido
realizando han tenido una gran aco-
gida entre los inversores y han sido
un auténtico éxito, y aún así las ci-
fras son pequeñas en comparación
al enorme valor patrimonial del gru-
po. He de manifestar que para no-
sotros es sagrado el cumplimiento

estricto de dichas obligaciones.
Es por todo ello por lo no acaba-

mos de comprender el motivo ni el
por qué de algunos de esos comen-
tarios, ni que intención llevan. Mu-
chas otras empresas y grupos im-
portantes también acuden a este tipo
de financiación y no son criticadas
por ello. Todo nuestro afán es el de
continuar creando riqueza y empleo,
en beneficio de todos los españoles
y máxime en la situación económi-
ca general que estamos atravesan-
do, que es cuando más falta hace.

LAS EMISIONES DE PAGARÉS DE NUEVA RUMASA

x PresidentedeNuevaRumasa,S.A.

Nuestros títulos tienen
transparencia y suponen
cifras pequeñas en
comparación al valor
patrimonial del grupo

La única solución eficaz
es gravar las emisiones
con un impuesto único,
o alimentar un mercado
anual de derechos

MARCEL
BOITEUX

ZOILORUIZ-
MATEOS
RIVERO

CORBIS
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Y BALEARES

39 49
CANARIAS

59

AUSTRIA, BÉLGICA, DINAMARCA,
GRECIA, POLONIA, REINO UNIDO,

REPÚBLICA CHECA, RUSIA,
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ALEMANIA, FRANCIA,
HOLANDA, IRLANDA, ITALIA,

PORTUGAL Y RUMANÍA

BOSTON, CHICAGO,
MIAMI, WASHINGTON

Y MÉXICO D.F.

En Iberia seguimos ajustando el cinturón
a nuestros precios.

Precio final por trayecto comprando ida y vuelta en iberia.com para vuelos directos operados por Iberia (excluidos Iberia Regional Air Nostrum - IB8000).
Salidas en conexión desde Península, Baleares y Canarias 30€ extra. Compra hasta el 17/01/2010. Para volar desde el 16/01/2010 hasta 29/04/2010.
Más información en iberia.com

iberia.com
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EL PARTO DE
LOS MONTES (V)

E l proyecto de Ley de
Economía Sostenible es
un claro ejemplo de có-

mo la inflación de palabras en
un texto suele estar en rela-
ción inversa con los conteni-
dos que parecen deducirse de
su formulación en titulares.
Desde la mitad de la Ley hasta
el final de la misma se desplie-
ga un recetario de medidas
administrativas, consideracio-
nes y creación de comisiones
que, a modo de tortuoso déda-
lo, sólo conducen al cansancio.
Y ello sin contar con las pro-
puestas por vía indirecta de
cambios legales, organizativos
y metodológicos. Es como si
fuera una inmensa y abigarra-
da enmienda a una totalidad
que se va esfumando confor-
me se avanza en el texto.

Dos son los problemas acu-
ciantes e impostergables en su
diagnosis y tratamiento: el paro
creciente y la cifra de endeuda-
miento y déficit por cuenta co-
rriente. Y cuando esto ocurre se
impone una política de planifi-
cación sobre el tejido producti-
vo que conlleve necesariamen-
te el acopio de recursos para tal
fin. Recuérdese que estamos an-
te una situación excepcional-
mente grave y con tendencia a
empeorar.

Es indudable que una Ley con
el nombre que ésta tiene no pue-
de esquivar el entrar a situar y
calibrar con precisión de orfe-
bre cuáles son los sectores que
ofrecen las mayores garantías de
desarrollo sostenible sin que ello
implique un crecimiento doloso
al medio ambiente y a la anar-
quía de un mercado librado ex-
clusivamente por la oferta y el
coyunturalismo.

Parece ser que el Gobierno ya
acepta abordar la reforma en el
mercado laboral. El que esto es-
cribe es consciente de que ello
es necesario desde la óptica de
un nuevo modelo totalmente in-
compatible con el actual 34 por
ciento de precariedad. Pero que
ello sea así no significa en abso-
luto que los parámetros de la mis-
ma sean los abanderados por la
Confederación Española de Or-
ganizaciones Empresariales
(CEOE). Un economía sosteni-
ble, tal y como se desprende de
su formulación, no puede ir tran-
sitando por fracasados y trilla-
dos lugares comunes.

LACOLUMNAINVITADA
JULIO ANGUITA

x Ex Coordinador General de IU.

N os encontramos en una fa-
se crucial para el futuro de
la información, y en la re-

lación entre Google y los fabrican-
tes de noticias se juega gran parte
de ese futuro. “La victoria de Mur-
doch” fue la declaración de Google
de que ha modificado su propio
programa First Click Free para li-
mitar el acceso gratuito de sus
usuarios a contenidos informati-
vos que, en cambio, son de pago en
sus sitios originales. De tal forma
que la obligación de pagar se activa
desde el sexto clic realizado por un
lector a través de Google durante
un día, mientras que hoy, si no se
quiere pagar por un artículo de pa-
go, lo único que hay que hacer es
buscarloatravésdeGoogleyleerlo
gratuitamente. Y sin límite alguno.

¿La victoria de Murdoch consis-
te, pues, en aceptar que va a rega-
lar todos los días a los usuarios de
Google cinco artículos de su Wall
Street Journal, el único periódico
del mundo que gana dinero ven-
diendo sus contenidos? Si así fue-
se, escaso resultado habría produ-
cido la reciente amenaza del editor
australiano de quitar sus diarios de
Google para dárselos en exclusiva
a su jovencísimo competidor, el
Bing de Microsoft. Pero para los
demás editores, para todos los que
ofrecen sus contenidos gratuita-
mente, nada cambia.

Es como si Google les dijese a és-
tos últimos: si cobráis por vuestros
contenidos (algo que decidís voso-
tros, aunque a mí no me parezca
una buena idea), os ayudaré, pero
sólo previo pago de “cinco artícu-
los gratuitos”. El problema es que
hoy, en el universo de los medios
de comunicación, reina un dese-
quilibrio evidente a favor de Goo-
gle. Y su consejero delegado, Eric
Schmidt, lo confirma explicando
que Big G se prepara para propor-
cionar a cada usuario, en cualquier
momento y lugar, todo lo que ne-
cesite, comenzando por las noti-
cias. De esta forma, los diarios se
convierten en uno de tantos pro-
veedores de contenidos de Google.
Y dado que la publicidad impor-
tante está ligada a otros términos
clave y no a las noticias, ¿quién pa-
gará el trabajo de los redactores y
de los editores?

Schmidt confirma, además, que
la auténtica misión de Google es re-
coger datos superiores a cualquier
otro buscador en cantidad y cali-
dad. Y dado que la tecnología ac-
tual se lo permite, podría alcanzar
rápidamente tal ventaja competiti-
va que se convirtiese en una fuen-
te inalcanzable para sus competi-
dores que, de esta forma, estarían
condenados a desaparecer.

Ninguno de los que, en el pasado
fueron acusados de voluntad hege-
mónica —ni IBM ni Microsoft— se
atrevieron a ir tan lejos. Google es
la puerta principal de acceso a la
Red y la máquina de hacer dinero
más eficaz que jamás se haya cons-
truido. Tiene dos ventajas formi-
dables: una capacidad tecnológica
sin parangón y un desprecio abso-
luto por las normas locales sobre
privacidad y derechos de propie-
dad intelectual.

Actúa en todas partes como si la
ley a respetar fuese la de California
y ninguna más. Cuida al usuario fi-
nal, porque lo quiere de su parte en
la operación de transferencia de va-
lor entre el que produce y el que ha-
ce de intermediario. Y Google no
produce nada, pero hace de inter-
mediario de todo.

Google tiene actualmente 130 ser-
vicios activos, de los que práctica-
mente uno sólo, el Buscador, gana
muchísimo gracias a Ad Words, la
publicidad textual. El Buscador es
también el servicio web más utili-
zado en el mundo con diferencia,
seguido a distancia de YouTube,
comprado por Larry Page y Sergey
Brin por 1.650 millones de dólares
hace tres años y, hasta ahora, inca-
paz de proporcionar ganancias.

Examinados uno por uno, el Bus-
cador con Ad Words, la publicidad
contextual AdSense, la plataforma
de recogida y distribución publici-
taria DoubleClick, el planificador
de publicidad AdPlanner, el browser
Chrome, la barra Toolbar, el ins-
trumento de búsqueda en la me-
moria del pc Desktop Searh, el bus-
cador GoogleNews y el analizador
de datos de los sitios Analytics son
todos servicios de alta calidad, gra-
tuitos y útiles para el consumidor,
porque, gracias a ellos, la red resul-

ta más asequible, la búsqueda de
instrumentos y de informaciones
más sencilla, así como la inversión
publicitaria más eficaz.

Además, cada uno de estos ser-
vicios está estrechamente relacio-
nado con los demás, aportando si-
nergias de las que no disponen sus
competidores. Se trata de servicios
cuyo objetivo es recoger datos so-
bre las costumbres, preferencias,
gastos e inversiones de los usuarios
y de los operadores. Estos datos, uti-
lizados como a nadie más le está
permitido (porque se trata de da-
tos que son cruzados y utilizados
para fines diferentes de los asigna-
dos a la mejora de los servicios), son
la palanca que convierte a Google
en un caso único. Y que transfor-
man a la G mayúscula en una má-
quina extraordinaria de ingresos
publicitarios.

Imagine que Google sea un me-
dio y no una empresa que cotiza en
Nueva York. E imagine una clasifi-
cación global que relacione los in-
gresos publicitarios de las televi-
siones (de todas las cadenas del
mundo, claro), de todos los sitios de
Internet, de las radios, de los pe-
riódicos y de Google. Pues bien, en
el primer puesto, en 2009, encon-
traríamos a la televisión, como era
previsible a pesar de la crisis, con
unos 90.000 millones de dólares;
en segundo lugar, la prensa con me-
nos de 80.000 millones; en el ter-
cer puesto, se mantiene estable In-
ternet con unos 60.000 millones, y
en el cuarto —antes de la radio, in-
cluidas las que transmiten desde
Patagonia o desde Kazajistán— es-
tá el motor-medio fundado en Men-
lo Park hace once años: 23.000 mi-
llones de dólares de publicidad.

Google Italia no declara cuanto
factura (unos 450 millones de eu-
ros, la mitad de las inversiones pu-
blicitarias en la Red, dinero que ter-
mina directamente en Irlanda),
amén de que la suya es una posición
dominante tanto en el mercado de
la publicidad textual como en el del
principal servicio ofrecido, es de-
cir, la búsqueda en Internet. Está
por probar que no esté abusando
de esa posición. Respecto a esto, hay

que confiar en la Autoridad que ga-
rantiza la libre competencia, que
está indagando a petición de la fe-
deración de editores de periódicos.

En Alemania, el organismo de
control de la privacidad, el Uld, es-
tá decidido a intervenir para prohi-
bir o limitar las actividades de Goo-
gle Analytics, el popularísimo
servicio que permite conseguir es-
tadísticas sobre el tráfico de un si-
tio. Y la Comisión europea, renuente
en el pasado a afrontar el Moloch
Big G, podría también cambiar de
línea ahora. De hecho, Neelie Kroes,
el nuevo comisario europeo de la
Agenda Digital, tiene mucha expe-
riencia en las políticas antitrust.

Obviamente, Google opera en el
ámbito local y global, con el fin de
evitar que sus servicios sean anali-
zados en su conjunto por las auto-

ridades. Su objetivo es impedir que
alguna reclamación obtenga parte
de sus beneficios publicitarios.

Sin embargo, por fin, las anoma-
lías y los excesivos secretos del fe-
nómeno Google —analizados en dos
volúmenes que acaban de publi-
carse, Googled de Ken Auletta, ven-
dido sólo en EEUU, y Herejes digi-
tales de M. Russo y V. Zambardino—
parecen dejar de ser un tema tabú.

Hay cada vez más personas que
se preguntan por qué la confianza
en Google debe ser como la fe reli-
giosa. Schmidt incluso dice que Goo-
gle es una parte del problema glo-
bal de los periódicos, pero puede
ser también una parte significativa
de su solución.

Y así es. Pero, entonces, que co-
labore realmente con los periódi-
cos y que acepte compartir con ellos
una mínima cuota de los gigantes-
cos beneficios que ha hecho y ha-
rá, dado que los periódicos son tam-
bién el producto principal que
buscan los internautas a través del
buscador. ¿Cómo colaborar? Sim-
plemente pagando los derechos de
propiedad intelectual.

En este sentido, la nueva política
de First Click Free parece, por aho-
ra, una estrategia de diversión más
que un cambio de orientación. En
cualquier caso, es un primer paso.
Ciertamente muy corto. Pero un pa-
so revelador de la existencia de un
problema que está ahí: ¿cómo res-
tituir el valor de los contenidos in-
formativos online a las empresas
editoras, que tienen costes cre-
cientes, con el objetivo de salvar la
información de calidad? Esto es lo
que está en juego. Y es tan impor-
tante que cualquier movimiento
merece atención y respeto. Vere-
mos si se siguen dando otros pasos.

GOOGLE DEBE PAGAR A LA PRENSA

x Presidente del Grupo
L’Espresso. © Il Sole 24 Ore.

El buscador quiere dar
al usuario todo lo que
necesite. Ninguna
empresa tuvo tal
voluntad hegemónica

elEconomista

La compañía de Internet
es la máquina de hacer
dinero más eficaz:
no produce nada,
pero media en todo

CARLODE
BENEDETTI
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EADS espera cerrar ya la financiación y
exportar el avión ‘A400M’ a seis países

MiguelÁngelGavira

MADRID. EADS calienta motores
para poner en marcha la segunda
fase del programa A400M. El gi-
gante aeronáutico europeo espe-
rar cerrar ya la financiación del
proyecto con los socios de lanza-
miento para lanzar una ambiciosa
campaña de exportación a media
docena de países.

En esta segunda fase, el grupo di-
rigido por el francés Louis Gallois
es bastante optimista, ya que espe-
ra vender entre 50 y 70 aviones de
transporte militar poniendo el pun-
to de mira en tres regiones estraté-
gicas: Latinoamérica, Oriente Me-
dio y Sudeste Asiático. Según
explican a este periódico fuentes
del consorcio, los seis países con los
que el equipo comercial de Airbus
Military, la filial de aviones de trans-
porte de EADS, va a comenzar los
contactos en breve son “Brasil, Chi-
le, Arabia Saudí, Emiratos Árabes,
India y Australia”.

Sólo falta el visto bueno a la fi-
nanciación del programa de lanza-
miento, un acuerdo que no se pue-
de demorar más allá de fin de mes,
para poner precio al A400M en el
mercado internacional. Los socios
de lanzamiento ya saben que al pre-
supuesto inicial del programa, fija-
do en 20.000 millones de euros, ha-
brá que sumarle otros 6.000
millones de coste más, por lo que
el precio de los 184 aparatos del pe-
dido inicial (tras la espantada de
Sudáfrica) se situaría aproximada-
mente en 145 millones por unidad.

Preciodemercadocompetitivo
Las mismas fuentes son optimistas
en la negociación del programa y
añaden que la segunda fase inter-
nacional de avión de transporte mi-
litar encarecerá el producto hasta
los 170 ó 180 millones de euros por
aparato, como suele ocurrir en es-
te tipo de programas de Defensa.
De esta manera, Airbus Military sal-
drá a competir a corto plazo a un
mercado potencial que podría in-
crementar su cartera de pedidos en
más de 12.000 millones de euros.

El precio que se fijará para el
A400M en su versión internacio-

nal es bastante competitivo si se tie-
ne en cuenta que el Hércules, bas-
tante más pequeño y con muchos
años de antiguedad de programa,
cuesta unos 100 millones de euros
y el C-17 (más grande que el avión
europeo, pero también muy anti-
guo) puede superar los 260 millo-
nes de euros.

España jugará un papel muy im-
portante en esta etapa de exporta-
ción, como ya acordaron Louis Ga-
llois y el Ministerio de Industria
español para zanjar la crisis que se
generó por la marcha de Carlos Suá-
rez de la empresa tras integrar EADS
Casa en Airbus y pasar a denomi-
narla Airbus Military.

El Gobierno español temió en un
primer momento por la pérdida de
protagonismo de la industria espa-
ñola en EADS, pero el peso nacio-
nal está asegurado. Una de las con-
diciones que precisamente puso

España será la de liderar la comer-
cialización internacional del A400M.
No en vano, la antigua Construc-
ciones Aeronáuticas ya tiene expe-
riencia de muchas décadas en este
terreno vendiendo aviones como el
CN-235 o el C-295 con gran éxito.

En Latinoamérica, por ejemplo,
los comerciales cobrarán un gran
protagonismo para conseguir con-
vencer a países como Chile –que ya
ha comprado en el pasado aviones
de EADS Casa– de las bondades del
A400M. Ello no quita para que
EADS colabore en labores de ex-
portación desde otros ámbitos. Y
aquí es donde juegan un papel muy
importante los presidentes de Go-
bierno de los tres países principa-
les accionistas del consorcio aero-
náutico: Francia, Alemania y España.

El reciente ejemplo de Nicolas
Sarkozy vendiendo a Brasil aviones
Rafale y submarinos Scorpene, fa-
bricados por las empresas france-
sas Dassault y DCNS, habla por si
sólo. Desde el consorcio se espera
que el presidente de la República
eche también el resto para colocar
el A400M a Lula Da Silva.

En el caso de los candidatos de
Oriente Medio y Sudeste Asiático
es Airbus, la filial de aviones co-
merciales de EADS, quien tiene gran
experiencia en exportar sus mode-
los. Su colaboración con los equi-
pos de venta de Airbus Military se-
rá también esencial.

Esta media docena de países es
sólo la fase inicial del plan de ex-
portación de EADS. En la compa-
ñía se estima que durante su vida
útil, este avión de transporte mili-
tar que se ensambla en San Pablo
(Sevilla) tendrá un mercado po-
tencial de 1.000 aviones.

El gran reto del consorcio euro-
peo es conseguir entrar en el mer-
cado norteamericano con el A400M.
Un proyecto que se antoja bastan-
te difícil si se tiene en cuenta el pre-
cedente de 2007, cuando intentó
concursar con el C-295 en el pro-
grama JCA (Joint Cargo Aircraft)
y fracasó. El único éxito en este te-
rreno lo protagonizó el CN-235, que
consiguió colocar media docena de
aviones en el programa de guarda-
costas de EEUU (Deepwater).

En la segunda fase tras el lanzamiento, pujará por
vender 70 aparatos valorados en 12.000 millones

Dará prioridad a los mercados de Brasil, Chile,
Arabia Saudí, Emiratos Árabes, India y Australia

Pese a la reciente información que ponía en el
aire el ‘A400M’ ante la falta de acuerdo entre
EADS y los Gobiernos por la financiación, fuen-
tes del consorcio aeronáutico se muestran bas-
tante optimistas y creen que “el programa saldrá
adelante”. Hasta el momento, el país que más
problemas da es Alemania, ya que su Ministerio
de Defensa y el de Economía no se ponen de
acuerdo con el proyecto. Precisamente, el presi-
dente de Airbus, Tom Enders, es alemán y debe-
rá convencer a su Gobierno antes de la decisiva
reunión que se celebra a mediados de mes. En el
otro lado de la balanza se encuentran Francia y
España, que apoyan totalmente al ‘A400M’, aun-
que suponga un gran sobrecoste.

REUNIÓN DECISIVA A MEDIADOS DE
MES PARA EL FUTURO DEL PROGRAMA

A fondo

400
■ Es el número de
aviones ‘A400M’
que Airbus Military
se ha puesto como
objetivo para ven-
der, además de los
184 confirmados
del pedido inicial.
El grupo espera que
Sudáfrica recapaci-
te y vuelva a pedir
los 8 aviones que
tenía comprometi-
dos inicialmente.
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MADRID. El nuevo modelo aeropor-
tuario que mañana presenta José
Blanco llega con buenas noticias pa-
ra el inversor. “El Ministerio de Fo-
mento no obligará al capital priva-
do a asumir parte de la gestión de
los aeropuertos deficitarios”, según
explican a elEconomista fuentes co-
nocedoras del esquema que será
desvelado por Blanco en la Comi-
sión de Fomento del Congreso de
los Diputados.

De esta manera, se deja en el ca-
jón la idea inicial de la anterior mi-
nistra de Fomento. Magdalena Ál-
varez, que quería obligar a los
inversores privados a no poder ele-
gir y entrar en un paquete de varios
aeropuertos, para que los aeródro-
mos poco rentables o deficitarios
no quedaran desiertos y aislados de
la inversión privada.

El anterior equipo de Álvarez pen-
saba que si una constructora, por
ejemplo, estuviese interesada en
participar en la gestión de los ser-
vicios aeroportuarios de El Prat (que
de enero a noviembre ha registra-
do algo más de 25 millones de pa-
sajeros), también tendría que asu-
mir esa misma gestión en otros

aeródromos de la misma zona de
influencia geográfica como es el ca-
so de Reus, donde en el mismo pe-
riodo sólo se han registrado 1,6 mi-
llones de clientes.

El problema ahora es ponerse de
acuerdo para saber cuáles son los
aeropuertos rentables. Y mucho
más en un momento en el que el pa-
saje medio ha caído un 8,7 por cien-
to en toda la red (en Barcelona, el
segundo aeropuerto de Aena, la caí-
da alcanza el 10,7 por ciento). Exis-
ten cuatro objetivos que son indis-
cutibles para el inversor privado:
Barajas, El Prat, Málaga y Palma de
Mallorca. Pero Aena considera que
hasta ocho aeródromos podrían ga-
nar dinero en España en cuanto
cambie el ciclo económico.

El Ministerio de Fomento no ha
hecho los deberes en este terreno,
ya que desde el primer trimestre de
2008, se espera como agua de ma-
yo las cuentas por separado de ca-
da uno de los 47 aeropuertos que
forman la red de Aena. La última
fecha que puso Álvarez antes de ser
sustituida por Blanco fue marzo de
2009 para conocer estos datos, pe-
ro llegó el relevo y se siguen sin co-
nocer estas cifras tan estratégicas.

Preocupaciónenlossindicatos
El actual equipo de Fomento está
manteniendo bastante en secreto
el modelo que mañana presenta
Blanco. Incluso en las reuniones
que han venido manteniendo con
los sindicatos en las ultimas sema-
nas para negociar el convenio co-
lectivo apenas les han dado deta-
lles. Tal secretismo ha levantado
suspicacias entre los agentes socia-
les, que creen que la entrada del ca-
pital privado en los aeropuertos po-
dría suponer un recorte de los
empleos en Aena, cuya plantilla su-
pera los 10.000 trabajadores.

Lo que sí parece inamovible en
este nuevo modelo de gestión aé-
rea es que se separará la Navega-
ción Aérea (control de tráfico aé-
reo) del negocio aeroportuario en

si (tiendas, servicios en tierra, etc).
El objetivo de esta segregación es
dar la posibilidad al inversor priva-
do de entrar en el área más comer-
cial de Aena, dejando a la parte pú-
blica el control de las operaciones,
que seguirán siendo supervisadas
por la Agencia Estatal de Seguridad
Aérea, que apenas cuenta con un
año de vida.

En este apartado, el Ministerio
de Fomento sí que ha atendido en
parte a las peticiones de los exper-
tos. En un estudio encargado al Con-
sejo Consultivo de Privatizaciones
por el anterior equipo ministerial,
el órgano presidido por Juan Ra-
món Cuadrado-Roura recomenda-
ba fijar un organismo independiente
para favorecer la competencia an-

MADRID. Aena y los controladores
aéreos reanudan esta semana las
negociaciones del convenio colec-
tivo con la voluntad del ente pú-
blico de llegar a un acuerdo y con
la expectativa por parte de los tra-
bajadores de que se valore su últi-
ma propuesta, que, según el sindi-
cato Usca, supondría un ahorro de
costes de 185 millones.

La última fase de conversaciones
sobre este segundo convenio de los
controladores se cerró el 17 de di-
ciembre y desde entonces las rela-
ciones entre Aena y Usca han sido
tensas con un continúo cruce de
acusaciones y con retrasos en los
vuelos, que cada parte explica con
un argumento.

Según Aena, la falta de controla-
dores en Canarias y en Barajas du-
rante las Navidades se debió a una
huelga encubierta y a que Usca or-

denó que no se hicieran horas ex-
tras para cubrir las bajas que pu-
dieran surgir, ya que los turnos de
trabajo se diseñan con 90 días de
antelación y “puede haber desa-
justes”. Por su parte, Usca recorda-
ba que comunicó a la empresa en
octubre que los turnos “estaban mal
hechos”, sin que tomara medidas
para solucionar la falta de personal
y negaba que hubiera dado ningu-
na orden a los controladores, pero
que éstos “no colaboraban porque
los ánimos estaban muy alterados”.

Ante la cita de hoy, Aena ha ex-
presado a Efe su voluntad de llegar
a un acuerdo y el convencimiento
de que hay que cambiar el Conve-
nio para garantizar la sostenibili-
dad de la navegación aérea.

Aena y los
controladores
reanudan hoy las
conversaciones

Pasajeros recogiendo maletas en la T-4 de Barajas. ALBERTO MARTÍN

tes de reorganizar Aena. No hay que
olvidar que en España ya opera un
aeropuerto privado (Ciudad Real)
y tienen que entrar a escena en bre-
ve otros dos: Castellón y Murcia.
Los intereses de estos aeródromos
son totalmente diferentes a los de
la red pública. El único pero a la
creación de la Agencia Estatal de
Seguridad Aérea es que le faltaría
peso regulatorio, ya que sus fun-
ciones se centran más en aspectos
de operatividad. Prueba de su rela-
tiva independencia es que su pre-
sidente, Manuel Almeijeiras, es di-
rector general de Aviación Civil.

Deben cerrar las
condiciones del
convenio colectivo

Fomento permitirá al capital privado
entrar sólo en aeropuertos rentables

NUEVO MODELO AÉREO

No obligará a asumir también parte de la gestión de los aeródromos deficitarios

30
POR CIENTO. Es el porcentaje
inicial que el Ministerio de
Fomento barajó para que la
inversión privada –incluyendo
las Comunidades Autónomas
y organismos locales– entrara
en Aena. El esquema de
Magdalena Álvarez, anterior
titular de la cartera, era crear
una filial para gestionar los aero-
puertos. La fecha de partida del
nuevo modelo era el año 2011.

La cifra

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@

MADRID. El ministro de Fomento, Jo-
sé Blanco, calcula que el plan ex-
traordinario de infraestructuras de
15.000 millones de euros que lan-
zará a finales de este mes o co-
mienzos de febrero en colaboración

con la iniciativa privada permitirá
“generar o mantener” más de
400.000 puestos de trabajo.

En una entrevista con Europa
Press, Blanco aseguró además que
el plan cuenta ya con “el compro-
miso de las grandes entidades fi-
nancieras españolas para financiarlo
en su totalidad”. Este respaldo se
añade al que ya tiene por parte del
Banco Europeo de Inversiones
(BEI), que aportaría hasta el 50 por
ciento de los proyectos, y del Insti-
tuto de Crédito Oficial (ICO), que

participará con un 20 por ciento.
“En consecuencia, creo que pode-
mos desarrollarlo”, señaló el mi-
nistro, quien expresó su intención
de licitar obras de este plan ex-
traordinario “en el segundo semestre
de este año”, aunque precisó que
aún no cuenta con el número de
proyectos que se acogerán al mis-
mo entre 2010 y 2011.

En este sentido, explicó que su
departamento tiene “prácticamen-
te cerrada” la estructura del plan,
que está pendiente de los últimos

detalles del acuerdo de financia-
ción que pretende alcanzar con en-
tidades financieras y con el BEI, pa-
ra someterlo después al visto bueno
del Ministerio de Economía y Ha-
cienda y, por último, presentarlo
“definitivamente” a finales de este
mismo mes o a principios de fe-
brero. “Es un plan ambicioso, pero
ambición es lo que hay que tener
para contribuir a la recuperación
de la economía y del empleo”, ase-
veró Blanco, quien destacó que Fo-
mento es consciente de su “papel

dinamizador” cuando la licitación
de obra pública de las administra-
ciones autonómicas y locales “ha
caído de forma espectacular”.

19.000millonesdeinversión
Blanco recordó que el “importan-
te volumen de empleo” que gene-
rará esta inversión extraordinaria
se sumará a los efectos de la inver-
sión de “más de 19.000 millones de
euros” prevista para Fomento en
los Presupuestos Generales del Es-
tado de 2010.

Blanco: “El plan de infraestructuras asegura 400.000 empleos”

El ministro de Fomento
dice que ya cuenta
con el compromiso
de los grandes bancos

185
MILLONES. Es el dinero que
se ahorraría Aena, según
la última propuesta del Usca.
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MADRID. Hugo Chávez, el presiden-
te de Venezuela, vuelve a ser el que-
bradero de cabeza para el sector
empresarial. El llamado bolívar fuer-
te dejará de serlo y pasará de una
paridad de 2,15 bolívares por dólar
a una de 2,6 para los sectores bási-
cos y a otra de 4,3 bolívares por dó-
lar para el petróleo. Con esta me-
dida, la moneda venezolana sufrirá
una devaluación del 50 por ciento,
algo que tendrá su efecto directo
en los ingresos, beneficios y divi-
dendos de las empresas españolas
que operan en Venezuela, princi-
palmente en Telefónica, cuyo im-
pacto negativo se podría saldar con
unos 700 millones que dejará de
contabilizar.

El punto más débil es que Tele-
fónica tenía pendiente repatriar
unos 1.400 millones en concepto
de dividendos procedentes de be-
neficios anteriores de su filial y el
que le queda pendiente para este
año. Si se tiene en cuanta una de-
valución tan fuerte como la que ha
aprobado Chávez, el grupo tan só-
lo ingresará la mitad. Además, tam-
bién hay que tener en cuenta la de-
preciación contable del balance de
su filial, con lo que el impacto será
aún mayor.

En 2008, Telefónica recibió 1.839
millones de euros desde Latinoa-
mérica, 1.115 millones de euros en
concepto de dividendos y 724 mi-
llones de euros, en concepto de prés-
tamos intragrupo (devolución de
principal y pago de intereses) y re-
ducciones de capital. Por otra par-
te, se recibieron desde Latinoamé-
rica, en concepto de repatriación
de fondos, un importe equivalente
a 899 millones de euros.

Desde febrero de 2003 está en vi-
gor un régimen de control cambia-
rio en Venezuela. Para administrar
el régimen de control de cambios
se creó la Comisión de Adminis-
tración de Divisas (CADIVI).

Las empresas extranjeras que es-
tán debidamente registradas como

MADRID. Endesa se ha convertido en
la segunda mayor comercializado-
ra de electricidad en el mercado li-
bre de Portugal, sólo por detrás de
EDP, según los datos aportados por
el regulador portugués del sector
energético, la ERSE.

En concreto, Endesa superó en
noviembre en dos décimas la cuo-
ta de mercado de Iberdrola en tér-
minos de consumo, hasta el 16,2
por ciento, frente al 16 por ciento
de la eléctrica presidida por Igna-
cio Sánchez Galán, que hasta el mes
de julio ocupaba la segunda posi-
ción, informa Ep.

Pese a este cambio en la clasifi-
cación, EDP se mantiene como el
principal grupo distribuidor por-
tugués, con un 95 por ciento de los
clientes y con el 63 por ciento del
volumen de electricidad comer-
cializada.

Por su parte, Unión Fenosa, filial
de Gas Natural, registró la cuarta

posición en términos de energía co-
mercializada, con un 4,8 por cien-
to, mientras que Galp cierra la lis-
ta con un porcentaje residual que
apenas alcanza el 1 por ciento.

Para ERSE, el mercado liberali-
zado portugués ha reducido su ni-
vel de concentración con respecto
a finales de 2008 y a las oleadas de
análisis realizadas durante 2009.

Si bien EDP mantiene la supre-
macía, todas las eléctricas compe-
tidoras elevaron en términos inte-
ranuales su número de clientes.
Endesa elevó esta cifra en un 28,4
por ciento, frente al 14,3 por cien-
to de Unión Fenosa, el 13,4 por cien-
to de Iberdrola y el 1,7 por ciento
de EDP.

En cuanto al volumen de electri-
cidad facturada, Endesa registró un
incremento del 31 por ciento, fren-
te al 13 por ciento de Iberdrola, el
11,5 por ciento de EDP, el 2,4 por
ciento de Unión Fenosa y el 0,5 por
ciento de Galp.

El mercado liberalizado portu-
gués cuenta con 269.043 clientes y
gestionó entre noviembre de 2008
y noviembre de 2009 un total de
19,538 gigavatios hora (GWh), equi-
valentes al 41,9% del total (el resto
corresponde al suministro regula-
do). Estos avances de las compañías
en el mercado portugués son con-
secuencia del lanzamiento del mer-
cado ibérico de electricidad (Mi-
bel) por el que las compañías operan
en toda la Península.

Endesa sube
escalones en
comercialización
en Portugal

inversores extranjeras tienen de-
recho a solicitar aprobación para
adquirir divisas al tipo de cambio
oficial a CADIVI de acuerdo. Tel-
cel, filial del Grupo en Venezuela,
obtuvo en 2006 la aprobación de
137 millones de dólares por este
concepto; en 2007, por 240 millo-
nes de dólares; y en 2008, por 365
millones de dólares. En la actuali-
dad, está pendiente de aprobación
el último dividendo recientemen-
te solicitado por un importe de 536
millones de dólares, correspon-
dientes a los beneficios de 2006.
Sin embargo, la nueva política mo-
netaria del país variará todos es-
tos valores.

Una vez se apruebe esta solici-
tud, el grupo procederá a solicitar
autorización para el pago de divi-
dendos correspondientes a los be-
neficios del año 2007.. El grupo tie-
ne mecanismos de riesgos ante la
variación de las divisas. En con-
creto, su último informe anual (año
2008) recoge que en caso de que
se considerase una posición en di-
visas con impacto en sus cuentas

y que las divisas latinoamericanas
se depreciasen un 10 por ciento el
impacto en su cuenta de resulta-
dos sería de 107 millones de euros.
Pero ahora, la devalución decreta-
da ha sido mayor.

Pero Telefónica no es la única
afectada por esta política. Mapfre
y BBVA también están expuestas a
Venezuela. El banco que preside
Francisco González tiene pendiente
repartir unos 200 millones en con-
cepto de dividendos.

A raíz de la devaluación las ame-
nazas no se han hecho esperar y
Chávez advirtió este domingo a los
comerciantes venezolanos de que
podría “quitarles” los negocios si
aprovechan la devaluación del bo-
lívar para especular con los precios.
El mandatario ordenó convocar una
reunión con la Guardia Nacional,
el Ejército, Poder Comunal y otras
fuerzas para confeccionar un plan
contra la especulación.

La eléctrica se convierte
en la segunda compañía
del mercado luso

Telefónica podría dejar de ingresar unos
700 millones por la política de Chávez

DEPRECIACIÓN DEL BOLÍVAR DEL 50%

Venezuela amenaza a los comerciantes si aumentan los precios tras la devalución

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@

MADRID. Iberdrola suma y sigue en
su plan de desinversiones con-
templado en su estrategia para el
2008-2010. Esta vez ha sido gra-
cias al acuerdo de venta alcanza-
do entre New York State Electric

& Gas Corporation, sociedad esta-
dounidense íntegramente parti-
cipada por Iberdrola, e Inergy
Midstream. Para la venta de un al-
macenamiento salino de gas natu-
ral y dos gasoductos situados en el
estado de Nueva York.

Con esta operación, Iberdrola se
embolsará 65 millones de dólares
(45,54 millones de euros). Iberdro-
la USA antes era conocida como
Energy East Corporation, y está par-
ticipada al 100 por cien por el gru-
po Iberdrola.

La compañía que preside Igna-
cio Sánchez Galán está inmersa en
un conjunto de desinversiones que
deberá continuar en los próximos
años para poder abarcar el gran pro-
yecto eólico marino del Mar del
Norte, que le fue adjudicado la pa-
sada semana por el Ejecutivo bri-
tánico.

Iberdrola ha conseguido, en con-
sorcio al 50 por ciento con la ale-
mana Vatennfal, hacerse con una
de las zonas más ambiciosas de es-
te concurso que contará con una

inversión de unos 20.000 millones
a largo plazo. La eléctrica tiene aho-
ra que conseguir fondos y finan-
ciación para este gran proyectos,
que cuenta con 7.200 megavatios
(MW) y que puede llegar a dar su-
ministro eléctrico a más de cinco
millones de hogares.

Además, la compañía está cen-
trada en su proceso de consoli-
dación en Reino Unido, donde
también estará presente en la cons-
trucción de nuevas centrales nu-
cleares.

Iberdrola vende activos en EEUU por 45,5 millones

La operación se
enmarca en el plan
de desinversiones
del grupo hasta 2010

16,2
POR CIENTO. Es la cuota de
mercado que ha alcanzado Endesa
en comercialización en Portugal.

La petrolera Repsol tiene
importantes proyectos explora-
torios en Venezuela, pero en
su informe anual recoge que
su exposición a esta divisa
“no es relevante para el grupo”.
Hay que recordar que en 2006
y con el objetivo de tener un
mayor control sobre el petró-
leo, Chavéz decretó la creación
de empresas mixtas con las
petroleras. Fue entonces cuan-
do se aprobó la constitución de
la empresa mixta Quiriquire
Gas, con una participación del
60 por ciento de Repsol y del
40 por ciento de la estatal
PDVsA, que desde el 2007
tiene licencia de gas.

EL BOLÍVAR, “SIN
RELEVANCIA”
PARA REPSOL

Al detalle
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MADRID. El Gobierno español tiene
estos días muchas cosas de las que
preocuparse y, entre los nuevos mo-
tivos de desvelo, conviene añadir la
inminente reordenación del espectro
radioeléctrico. La mayor cuota de
inquietud corresponde a los técni-
cos de la Secretaría de Estado para
las Telecomunicaciones y la Socie-
dad de la Información. Estos ex-
pertos tienen que completar el plan
de nuevas frecuencias de móviles
antes del próximo 14 de enero.

En esa fecha, Industria prevé pre-
sentará ante el Consejo Asesor de
las Telecomunicaciones y de la So-
ciedad de la Información (Catsi) la
propuesta sobre la reasignación de
la banda de frecuencias de 900 me-
gaherzios (Mhz). Esta redistribu-
ción es una de las principales ur-
gencias de la industria de las
telecomunicaciones, ya que “el sis-
tema UMTS 900 ofrece una opor-
tunidad para llevar a ciudades pe-
queñas, pueblos y zonas rurales la
banda ancha móvil para la tecno-
logía de 3G, y todo ello de una ma-
nera más eficiente y asequible, lo
que resulta esencial para la inte-
gración digital de España. Y el mis-
mo avance sirve para mejorar la co-
bertura de la señal en interiores en
todas las áreas, incluidas las ciuda-
des”, explican fuentes de Qualcomm,
fabricantes de microchips para equi-
pos de telecomunicaciones.

La guerra sobre el reparto de las
nuevas frecuencias de GSM 900
Mhz se presume inevitable. Los
operadores que atesoran las fre-
cuencias las defenderán con todas
sus fuerzas, a cambio de compro-
meterse con cuantiosas inversio-
nes en el futuro, mientras que los
aspirantes reclamarán una distri-
bución que favorezca la compe-
tencia y el equilibrio.

El reparto es desigual: Telefóni-
ca y Vodafone tienen 16,5 y 12,5 Mhz
en la bandas de GSM 900 Mhz,
mientras que Orange no se confor-
ma con sus 6 Mhz. Yoigo no tiene
nada y hará todo lo que pueda pa-
ra entrar en un posible reparto.

Al margen del conflicto de las fre-
cuencias de GSM 900 Mhz, el Go-
bierno deberá despejar cuanto an-

tes las incertidumbres que existen
en torno a las bandas de 2,6 Ghz,
cuyo concurso puede estar a pun-
to de anunciarse. Los principales
operadores el mercado español
siempre se muestran interesados
en obtener frecuencias, sean las que
sean, pero en el caso de las de 2,6
Ghz aseguran que no debe existir
ninguna prisa.

El Catsi también tendrá que pro-
nunciarse sobre la viabilidad del
mercado secundario del espectro
(spectrum trading), algo en lo que
todos los operadores coinciden en
que aportará mayor flexibilidad y
eficiencia en el uso del mismo. Las
compañías más pujantes del sector
indican que dicho mercado secun-
dario deberá estar al alcance de las
empresas que más apuesten e in-
viertan, cuidando de evitar las ope-
raciones especulativas.

Detrás de la nueva distribución
de frecuencias existen poderosos
intereses. Está en juego no sólo el
futuro a largo plazo de las princi-
pales compañías de telecomunica-
ciones, sino también la calidad de
la cobertura de la telefonía y ban-
da ancha móvil.

Para valorar la importancia del
ordenamiento de la atmósfera co-
mo elemento propagador del emi-
siones radioeléctricas hay que re-
cordar que todas las comunicaciones
inalámbricas funcionan gracias al
aire. Desde las más simples hasta
los intrincados sistemas encripta-
dos de los satélites, pasando por las
familiares ondas de las televisión,
la radio o la telefonía móvil.

¿Cómosedivideelpastel?
El mapa del espectro radioeléctri-
co está dividido en diferentes ban-
das de frecuencias, cada una asig-
nada a usos concretos. Lo que
sorprende de la actual distribución
es que el negocio de la telefonía mó-
vil (GSM y UMTS) apenas repre-
senta el 4 por ciento del total de los
recursos, el más pequeño porcen-
tualmente del total, junto con los
servicios de GPS y móvil por saté-
lite (3 por ciento).

Las radios y las televisiones con-
sumen el 6 por ciento del espectro,
mientras que las bandas destinadas
a todo tipo de usos científicos uti-
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El botín más valioso de las ‘telecos’ El 14 de enero se desata la batalla

ESTALLA LA GUERRA DE LAS
FRECUENCIAS DE MÓVILES
El Gobierno abre a consulta el futuro reparto del espectro radioeléctrico con la presión
de los operadores, las exigencias de Bruselas y las nuevas necesidades de los usuarios

lizan el 9 por ciento del total. Para
evitar que existan interferencias
entre los diferentes usos del espec-
tro se utilizan frecuencias de segu-
ridad; éstas requieren el 14 por cien-
to del total de los recursos. Los
satélites consumen el 9 por ciento
del botín y todas las televisiones se
reparten el 18 por ciento.

La aeronáutica y la actividad ma-
rítima se reparten el 15 por ciento
de las frecuencias entre 75 MHz y
10 GHz, mientras que los usos de
Defensa acaparan el 22 por ciento.

Unrecursomuycodiciado
El espectro es un recurso escaso y,
por tanto, su gestión está sometida
a todo tipo de presiones. Todavía
no hay problemas graves de satu-
ración por deficiente cobertura, pe-
ro eso tiene los días contados. La si-
tuación se complicará de forma
notable en cuanto los operadores
perciban que la calidad de sus co-
municaciones se deteriore por no
disponer de suficiente materia pri-

ma, es decir, espectro. Eso ha ocu-
rrido a mediados del pasado di-
ciembre de 2009 en San Francisco
y Nueva York. En esas ciudades, el
operador AT&T se ha visto obliga-
do a suspender la venta de iPhones
a través de su portal de Internet has-
ta dimensionar adecuadamente su
red ante las crecientes demandas
de los servicios de datos.

La filial británica de Telefónica,
O2, apuntó que algunos clientes en
la capital de Reino Unido se que-
daban ocasionalmente sin poder
hacer llamadas o transmitir datos
debido a la sobrecarga de la red pro-
vocada por ciertos smartphones, co-
mo es el iPhone. El incremento del
tráfico de datos en el mercado bri-
tánico se multiplicó por 18 en los
doce últimos meses.

“El espectro inalámbrico es el
equivalente a nuestras autopistas.
Así es como movilizamos nuestro
tránsito, cuyo volumen aumenta
tan drásticamente que necesitamos
más carriles y más autopistas”, in-

El ‘refarming’ dará mucho que
hablar en los próximos meses,
tanto que posiblemente no
haga falta explicar qué significa.
Mientras tanto, conviene recor-
dar que ese término define
la posibilidad de transformar
las frecuencias de GSM
(como 900 y 1800 MHz) en
nuevas bandas útiles para las
tecnologías de Tercera y Cuarta
Generación (UMTS y LTE). El
Gobierno regulará las condicio-
nes del futuro reparto de las
bandas de 900 MHz, ya que las
ventajas de esa posibilidad son
asombrosas. Ofrece mejor cali-
dad y cobertura para los usua-
rios, tanto en exteriores como
en el interior de edificios, debi-
do a la mejor propagación de la
señal, al ser estas bandas más
bajas que las utilizadas actual-
mente por el UMTS (2,1 y 2,6
GHz). Por lo tanto, se puede
llegar más lejos y ‘profundo’ con
menos antenas y menos precio.
Además, ayuda a reducir la
brecha digital a través del aire.

EL ‘REFARMING’
SE PONDRÁ DE
MODA EN 2010

Al detalle
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dicó a una web especializada Chris-
topher Guttman McCabe, vicepre-
sidente de asuntos de regulación
para la agrupación CTIA.

Los operadores de telecomuni-
caciones son conscientes de que el
actual modelo de frecuencias no
es sostenible a medio plazo. Cada
vez hay más ciudadanos con mó-
viles con acceso a Internet y, de
un mes para otro, aumenta la con-
currencia de usuarios en la banda
ancha móvil. Las aplicaciones de-
mandan mayor ancho de banda y
se está generalizando el uso de por-
tátiles conectados a la red celular.
Todo ello configura un escenario
en el que se dispara la demanda de
frecuencias, con una oferta cada
vez más exigua, pese a los nuevos
avances de las tecnologías de ra-
dio y la competitividad con otros
medios de transmisión, como la fi-
bra óptica o las evoluciones más
sofisticadas del ADSL.

La tabla de salvación de la in-
dustria del móvil se producirá en el
momento en el que los operadores
puedan disponer de los recursos del
denominado dividendo digital, es
decir, de las frecuencias que se que-
darán sin utilizar tras el apagón de
la televisión analógica.

La patronal de las empresas de
tecnología Asimelec ha pedido al
Gobierno que adelante a 2013, dos

años sobre la fecha prevista, la pues-
ta en marcha del uso del referido
dividendo. La asociación tecnoló-
gica ha dirigido esta propuesta al
Gobierno para que la incluya en la
Ley de Economía Sostenible. Según
Asimelec, los fabricantes conside-
ran que si se espera a 2015 se fre-
naría de forma dramática el des-
pliegue en España de la súper banda
móvil del LTE (Long Term Evolu-
tion), “creando un claro retraso res-
pecto a los países de nuestro en-
torno”. Esa tecnología viene a ser
la puerta de entrada de la Cuarta
Generación de telefonía móvil, al
ser capaz de ofrecer velocidades de
conexión inalámbrica superiores a
los 100 megas por segundo.

Los operadores de móviles que
llevan la voz cantante en el negocio
hacen causa común para que el Go-

bierno aclare el futuro de las fre-
cuencias de GSM 900 y del deno-
minado refarming (utilización de
las frecuencias de GSM para usos
de tercera generación). Las em-
presas integradas en Redtel (Tele-
fónica, Vodafone, Orange y Ono) re-
comiendan el aplazamiento de la
licitación de las frecuencias de 2,6
Ghz “hasta que haya un entorno
más cierto en relación al valor de
esta banda, dado que ni el equipa-
miento tecnológico ni el de termi-
nales está resuelto todavía. Lo an-
terior, unido a la actual madurez del
mercado móvil, permite pronosti-
car que este proceso no tendrá un
impacto directo para los usuarios a
corto plazo”. De esta forma, las em-
presas de Redtel sugieren al Ejecu-
tivo que primero resuelva las ecua-
ciones del refarming para después
afrontar otras aventuras.

En Redtel consideran que cual-
quier reparto de espectro debería
regirse por el principio de neutra-
lidad, de forma que las frecuencias
puedan explotarse libremente por

la tecnología más eficiente dispo-
nibles. Por si fuera poco, también
queda en el alero la renovación o
extinción de la concesión parcial
de frecuencias de GSM 900 que el
Estado cedió a Telefónica para que
comenzara a ofrecer los primeros
servicios de móviles hace 15 años.

Por todo lo anterior, el Gobierno
afronta un principio de año espe-
cialmente convulso en materia de
telecomunicaciones. El sector apues-
ta a que la guerra del espectro está
a punto de estallar.

La telefonía móvil
apenas demanda el
4% del total de los
recursos radioeléctricos
disponibles en Europa

Defensa acapara la
mayor parte de las
frecuencias entre los
75 MHz y los 10 GHz,
con el 22% del total
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BARCELONA. Caja Navarra sigue poco
a poco aumentando su participa-
ción en el fabricante catalán de ma-
terial para piscinas Fluidra. La en-
tidad ha alcanzado el 7,4 por ciento
del capital de la empresa catalana
tras desembolsar cerca de 1,1 mi-
llones la primera semana del año.
Según comunicó a la CNMV, Caja
Navarra ha pasado de sumar un 7
por ciento a finales de diciembre al
7,43 por ciento actual.

La entidad navarra no ha deja-
do de incrementar su participa-
ción en el grupo catalán desde que
desembarcara en el mismo en el
verano de 2007 tras adquirir el 5
por ciento de Fluidra por algo más
de 37 millones de euros. Sin em-
bargo, y a pesar de las últimas al-
zas que ha vivido la bolsa españo-
la, la caja registra unas minusvalías
latentes del 49 por ciento en el pri-
mer paquete que compró. Caja Na-
varra cuenta desde junio del pa-
sado año con un puesto en el
consejo de la compañía.

La caja es, junto a las familias fun-
dadoras de la compañía –Planes,

Corbera, Serra y Garrigós –, uno de
los accionistas más activos de la em-
presa. Desde que entró a mitad de
2007 no ha dejado de ir incremen-
tando su participación con peque-
ños paquetes, en su mayoria infe-
riores al 0,5 por ciento.

Además de Caja Navarra, entre
otros accionistas figuran el grupo
asegurador británico Aviva, que con-
trola un 3 por ciento, el banco de
negocios Bestinver, con algo más
de un 5 por ciento, y el ex propie-
tario de Panrico, Albert Costafre-
da, que mantiene el 3 por ciento que
adquirió por unos doce millones de
euros en agosto de 2008.

Además, Banco Sabadell, con un
9,6 por ciento, es uno de los accio-
nistas de referencia de la compa-
ñía, ya que estaba en el capital jun-
to a las cuatro familias antes de la
salida a bolsa del grupo en octubre
de 2007.

Añocomplicado
A la espera de los resultados anua-
les, Fluidra obtuvo hasta septiem-
bre un beneficio neto de 4,2 millo-
nes, lo que representa un retroceso
del 86 por ciento respecto al mis-
mo periodo del año anterior.

La caída del resultado se debe al
impacto del plan de reestructura-
ción que el grupo puso en marcha
en 2009 con unos costes extraor-
dinarios de más de diez millones de
euros y destinada a paliar el des-
censo de algunos mercados, como
el español, donde han ingresado un
30 por ciento menos.

En el mismo periodo, el grupo re-
dujo su deuda un 21 por ciento has-
ta 197 millones. Las ventas hasta
septiembre sumaron más de 460
millones de euros, un 16 por cien-
to menos que en los nueve prime-
ros meses de 2008.

Pese a la dificultades que atra-
viesa el mercado financiero a nivel
mundial, Fluidra es un grupo fuer-

temente internacionalizado y par-
te de esta presencia internacio-

nal puede permitirle enjugar
las caídas de las ventas. El
grupo está presente en unos

170 países y emplea a más
de 3.000 personas.

El presidente de Caja España,
un cliente ‘vip’ de Caja Duero

F.Tadeo

MADRID. El presidente de Caja Es-
paña, Santos Llamas, es un viejo co-
nocido en Caja Duero. Esta última
le tiene como uno de sus clientes
vip. La entidad salmantina, que es-
tá en proceso de integración con la
leonesa, es el segundo mayor acree-
dor de las principales compañías
de Llamas.

Construcciones Carriegos y Cons-
trucciones Llamas-Gil tienen con-
traídos créditos por un importe su-
perior a los 8,4 millones de euros,
según consta en las cuentas anua-
les de estas empresas correspon-
dientes a 2008.

La mayor parte de los préstamos,
que ascienden a 50 millones, están
concedidos por la propia Caja Es-
paña, aunque en la lista de entida-

des aparecen Ibercaja, Caixa Gali-
cia y Caja Rural, con volúmenes ele-
vados, y el Santander.

Fuentes conocedoras de la situa-
ción explicaron a este periódico que
los créditos están al corriente de pa-

go. Pero la relación entre Llamas y
Caja Duero va más allá, ya que la
entidad salmantina también le ha
concedido avales por un importe
cercano a los 100.000 euros para la
construcción de determinadas con-
cesiones públicas. Los intereses de

La entidad salmantina es el segundo mayor acreedor de las
empresas de Santos Llamas, con un saldo de 8,4 millones

RELACIONES COMERCIALES

estas operaciones son similares a
las de cualquier cliente.

En las últimas semanas los res-
ponsables de Caja Duero y Caja Es-
paña han mantenido una lucha por
liderar el grupo resultante de la fu-
sión, que se producirá en primave-
ra. Para que la integración se lleve
a cabo es necesario que se se firme
el acuerdo laboral.

Las conversaciones sobre este
asunto se reanudarán hoy en Tor-
desillas después de que los conse-
jos de administración de ambas en-
tidades aprobaran la semana pasada
el proyecto. Los sindicatos, de mo-
mento, no están de acuerdo con las
condiciones laborales y reclaman
que en las prejubilaciones se fije un
salario del 90 por ciento. La unión
de ambas supondrá el recorte de
casi 900 empleados.

100.000
EUROS. Es el importe de los avales
concedidos por Caja Duero a las
empresas de Santos Llamas.

Caja Navarra da una
‘brazada’ más en el
accionariado de Fluidra

La entidad desembolsa
más de un millón para
alcanzar el 7,4 por ciento
del grupo catalán

Eloi Planes.
DAVID FARRÁN
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MADRID. Si va a hacer una transfe-
rencia y es cliente de La Caixa pién-
seselo bien porque las innovaciones
tecnológicas que esta entidad le ofre-
ce se lo ponen tan fácil que no le van

a dar tiempo para pensar gracias a
su nuevo sistema Transfi.

Así, las transferencias vía móvil
serán tan fáciles como enviar un sms.
El nuevo servicio permite realizar-
las, de hecho, sabiendo sólo el nom-
bre del destinatario y su número de
móvil, sin necesidad de conocer el
número de cuenta. De esta forma,
las transferencias vía teléfono se rea-
lizan de forma similar a la del envío
de un mensaje sms.

El funcionamiento es sencillo, el
servicio identifica a los clientes por

su número de teléfono móvil. El emi-
sordelatransferenciaaccedeaTrans-
fi mediante un icono que se instala
en el menú inicial del móvil y que se
puede descargar gratuitamente des-
de el portal móvil de La Caixa. Al ha-
cer click sobre el icono, el teléfono
solicitará al usuario su contraseña
de acceso a Línea Abierta, el servi-
cio online de la entidad para web y
móvil, y, a continuación, pedirá los
datos de la transferencia que serán,
únicamente, el importe, el nombre
del beneficiario y su número de mó-

vil. Una vez introducidos, el sistema
pedirá la confirmación de los datos
y la aprobación definitiva de la ope-
ración. Así de simple. Además, el
cliente puede solicitar el envío de un
sms al destinatario de la transferen-
cia para informarle de la operación.

De momento, sólo está disponi-
ble para transferencias entre clien-
tes de La Caixa pero la intención es
poder ofrecerlo para enviar dinero
a clientes de cualquier entidad. De
momento, no tiene un fecha de lan-
zamiento.

La Caixa tiene más de 10,6 mi-
llones de clientes, de los cuáles, 1,5
utilizan actualmente la banca mó-
vil y realizan alrededor de 3,7 mi-
llones de transferencias, con un im-
porte medio que supera los 2.000
euros. El 15 por ciento de estas ope-
raciones ya se hacen a través de los
nuevos canales electrónicos, caje-
ros multiservicio, Internet y móvil.

Este servicio se suma a otras apli-
caciones como la de convertir los
móvilesenTerminalesdePago(TPV)
portátiles para el cobro con tarjeta.

La Caixa permite transferencias sin conocer el número de cuenta

Sus clientes ya envían
dinero, vía sms, con
sólo conocer el nombre
y el número de móvil

MADRID. La banca central interna-
cional y los mayores bancos co-
merciales del mundo se reunieron
este fin de semana en la ciudad sui-
za de Basilea para analizar los ac-
tuales riesgos en el sistema finan-
ciero tras la peor crisis vivida desde
la Gran Depresión. Las conversa-
ciones seguirán durante la jornada
de hoy, aunque ya se han llegado a
algunas conclusiones. En concreto,
el Comité de Estabilidad Financie-
ra (FSB según sus siglas en inglés)
observa signos de recuperación en
el sistema financiero global, pero
constata que la situación no es tan
buena como creen los mercados.

Al final de la reunión del pasa-
do sábado en la sede del Banco de
Pagos Internacionales (BPI), el di-
rector del FSB, Mario Draghi, se-
ñaló que “la situación general ha
mejorado, más de lo que podía-
mos esperar hace un año, pero, al
mismo tiempo, no es tan buena co-
mo consideran los mercados”, in-
forma Efe.

“Es cierto que los bancos tienen
mejor acceso al capital privado, su
rentabilidad ha mejorado signifi-
cativamente y también las condi-
ciones para encontrar liquidez, pe-
ro al mismo tiempo hay mucha
fragilidad es en el sistema”, dijo
Draghi.

En esta línea, añadió que esta de-
bilidad radica en que la mayor par-
te de la recuperación “se debe a los
estímulos monetarios y fiscales im-
plementados y en que las necesi-
dades de refinanciación del siste-
ma bancario y las empresas en los
próximos dos o tres años son in-
mensas”.

A su vez, consideró que las nece-
sidades financieras de los gobier-
nos van a ser muy elevadas en los
próximos años y ello junto con cam-
bios en la percepción de los mer-
cados de los riesgos soberanos crea
una gran fragilidad en el sistema.

El FSB, establecido en abril de
2009 como sucesor del Foro de Es-
tabilidad Financiera, consideró que
la fortaleza de la recuperación es
muy diferente entre mercados e ins-
tituciones y que es importante que
la liquidez y el capital riesgo apo-
yen el crédito en sectores que con-
tribuyan a lograr una economía re-
al más fuerte, que incluya las pymes.

Este organismo acordó la crea-
ción de un “marco para fortalecer
la adherencia a los estándares in-
ternacionales y revisó las condi-

ciones actuales y el ajuste en el sis-
tema financiero”.

A la reunión del FSB asistieron
los países miembros del G-20, ade-
más de España, Suiza, Holanda,
Hong Kong y Singapur. Los países
están representados por sus ban-
cos centrales, autoridades de su-
pervisión financiera, así como por
los ministros de Finanzas.

REUNIÓN DE BANQUEROS

Basilea exhibe un optimismo
moderado sobre las finanzas
El Comité de Estabilidad Financiera cree que ha mejorado
la rentabilidad de los bancos, pero ve fragilidad en el sistema

Director del Banco de Pagos Internacionales (BPI), Jaime Caruana. BLOOMBERG

MADRID. El secretario de Estado de
Economía, José Manuel Campa,
pronosticó ayer que el crecimien-
to del crédito será limitado en 2010,
al tiempo que instó a las cajas de
ahorros a acelerar su reestructura-
ción para que se normalice cuanto
antes la concesión de préstamos y
el abastecimiento de los mercados.

En una entrevista concedida a
Europa Press, Campa sostuvo su
pronóstico en que la economía re-
gistrará tasas de crecimiento pró-
ximas a cero y que crece en secto-
res con menor necesidad de crédito
que en el pasado, cuando el sector
inmobiliario tiraba de la actividad
crediticia.

En este contexto, el secretario de
Estado de Economía abogó por que
la reestructuración financiera, que
afecta fundamentalmente a las ca-
jas de ahorros, se lleve a cabo cuan-
to antes para contar con un sector
solvente y eficaz a la hora de cana-
lizar el crédito para proyectos ren-
tables.

“La reestructuración financiera
no es urgente, pero sí es importante
que se haga cuanto antes para que
haya una normalización absoluta
del crédito y de abastecimiento de
los mercados”, subrayó Campa, par-
tidario de que dicha reorganiza-
ción se lleve a cabo en la primera
mitad del año.

Al ser preguntado sobre una po-
sible reforma de la Ley de Órganos
Rectores de Cajas de Ahorros (Lor-
ca), tal y como reclama la Confe-
deración Española de Cajas de Aho-
rros (CECA) para acometer la
reestructuración, Campa conside-
ró que las modificaciones legislati-
vas deben posponerse hasta una vez
finalizado el proceso.

“La reforma se debe posponer a
la segunda parte de 2010, cuando
ya se haya hecho la reestructura-
ción del sector”, aseveró Campa,
para quien la legislación actual no
requiere cambios sobre la creación
de los Sistemas Institucionales de
Protección (SIP).

Los SIP son una asociación en-
tre distintas entidades que deciden
unir fuerzas, compartir recursos y
al mismo tiempo hacer frente a obli-
gaciones conjuntamente, para al-
canzar economías de escala y un
mayor músculo para acceder a mer-
cados financieros, indicó. “La re-
forma no es necesaria para ese as-
pecto en concreto”, estimó.

Fortalecerelcapital
El número dos de Economía con-
sideró inoportuno introducir aho-
ra el debate sobre la reforma de la
Lorca, aunque se mostró partida-
rio de abordar cambios en el se-
gundo semestre que doten a las ca-
jas de ahorros de más instrumentos
para fortalecer sus niveles de capi-
tal. “Esta es la problemática funda-
mental”, resaltó. “Nos hemos dado
cuenta de dificultades a la hora de
afrontar una situación como la ac-
tual, como la de las cajas de ahorros
para generar mecanismos para ca-
pitalizarse”, dijo Campa. El secre-
tario de Estado de Economía re-
calcó que “lo que más le importa al
Gobierno es que haya un sector fi-
nanciero solvente.

Economía avisa de que
el crecimiento del crédito
será limitado en 2010

Insta a las cajas de
ahorros a acelerar su
reestructuración para
normalizar el mercado

9.000
MILLONES. Son los fondos pro-
pios de los que dispone el Fondo
de Reestructuración Ordenada
Bancaria (Frob), más otros
3.000 millones procedentes de
la primera emisión de deuda.
Con esta cifra, Campa asegura
que por el momento no tiene
previstas nuevas emisiones de
deuda y recordó que su capaci-
dad para inyectar recursos en la
actualidad es “elevada”.
Recordó que “la remuneración
tiene que ser compatible con las
ayudas permitidas por la UE”.

La cifra

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@
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LA ECONOMÍA REAL
ANDALUCÍA

FAMP denuncia la mala señal de la TDT.
La Federación Andaluza de Municipios y

Provincias dice que hay “muchos y constantes” problemas
en la extensión de la Televisión Digital Terrestre (TDT).

Flash k

JoséContreras

MÁLAGA. El programa Málaga Valley
ha dado un paso muy importante,
ya que Málaga será la primera ciu-
dad europea que cuente con una
red 4G con tecnología WiMax. La
tecnológica norteamericana Clear-
wire ha creado una filial en Espa-
ña con el objetivo de desplegar un
nuevo producto, Instanet. Se han
establecido 60 emplazamientos ina-
lámbricos y se han creado 80 pues-
tos de trabajo, pero al menos cinco
grandes ciudades más en España ya
han expresado su interés en desa-
rrollar esta nueva tecnología, que
en Málaga -una ciudad cuya oro-
grafía plantea problemas a las tele-
comunicaciones- proporcionará ac-
ceso inalámbrico a Internet a una
población de 600.000 habitantes, a
precio fijo y sin límite de descargas.

La segunda en Europa
Según el abogado Javier Cremades,
presidente del Club Málaga Valley,
la idea de la tecnológica era iniciar
el despliegue europeo de la red en
Stuttgart (Alemania), pero Málaga
será la primera en la práctica. Los
malagueños podrán conectarse a
Internet a 6 megas aunque no ten-
gan cobertura de ADSL en su zona.

Clearwire España es una com-
pañía proveedora de servicios de
telecomunicaciones filial de Clear-
wire Corporation, que cuenta con
multinacionales como Google, Intel
y Time Warner entre sus principa-
les accionistas.

“Desplegar una red es importan-
te, pero también tiene que tener una
respuesta comercial”, apuntó Cre-
mades, al tiempo que añadió que en
una situación de crisis económica
como la actual, con unas cifras de
desempleo “severas”, a Málaga “si-

guen llegando inversiones. Después
del wifi, que te da movilidad en ca-
sa; el WiMax es muy interesante,
porque es la nueva frontera de la
tecnología, la comunicación ina-
lámbrica con movilidad y con an-
cho de banda suficiente y alterna-

tivo a la telefonía móvil, que te da
movilidad en toda una zona”, ase-
veró Cremades, quien pretende, con
su iniciativa, hacer de Málaga el
Silicon Valley de Europa.

“La llegada de Clearwire encaja
muy bien en lo que llevamos di-
ciendo desde hace varios años, que
Málaga puede ser algo parecido a
Silicon Valley, donde las compañías
que quieran estar pueden atraer su
talento y operar desde aquí”, sen-
tenció Cremades. A su juicio, Es-
paña no está atrasada en infraes-
tructuras tecnológicas, aunque sí
en cuanto al uso del comercio elec-

trónico. “Esto no ha pasado en Stutt-
gart, París o Londres, sino en Má-
laga. La ciudad está sabiendo atraer
inversiones y es un espacio idóneo
para probar otras fórmulas de ac-
ceso a Internet”.

Cremades cree que la nueva red
WiMax se podría extender “muy
pronto” a Rincón de la Victoria, de-
pendiendo de los resultados co-
merciales que obtenga en estos pri-
meros meses de funcionamiento.

La compañía Abertis colaborará en la ejecución de la red malagueña. elEconomista

Málaga se adelanta a Sevilla y será
la primera ciudad Wimax en España
Clearwire crea 80 puestos de trabajo e instala 60 emplazamientos inalámbricos

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@

E.H.

CÁDIZ. La empresa Componentes
Nanotecnológicos Industriales
(CNI), integrada en el Plan Bahía
Competitiva, prevé contratar a 50
ex trabajadores de Delphi, mien-
tras que la empresa Blue Energy

System incorporará a otros 12 em-
pleados de este colectivo.

Fuentes sindicales explicaron
ayer que el pasado 15 de diciembre
se informó al Dispositivo de Trata-
miento Singular (DTS) -enmarca-
do en el programa de reinserción
laboral de los afectados por el cie-
rre de Delphi- de que las citadas
empresas requerían un total de 62
perfiles entre el colectivo.

Así, Blue Energy System, cuya
actividad se relaciona con la insta-
lación de parques de energías re-
novables, prevé contratar a un res-

ponsable de fabricación, a un jefe
de equipo, cinco operarios, dos ad-
ministrativos, un responsable de
administración y logística, un res-
ponsable de ventas y un responsa-
ble de I+D+i.

Por su parte, CNI prevé contra-
tar a un director de producción, a
un ayudante de producción, a diez
operarios, un ingeniero industrial,
seis electricistas, una persona de al-
macén y calidad, tres vigilantes, una
persona de limpieza, 22 comercia-
les junior, dos jefes de ventas y dos
administradores.

Las mismas fuentes indicaron a
Europa Press que las entrevistas per-
sonales con los candidatos a estos
62 puestos de trabajo podrían co-
menzar a realizarse a partir de la
próxima semana.

CNI –dedicada a la fabricación
de aparatos de calefacción mediante
infrarrojos y que se ubicará en una
nueva planta construida en Puerto
Real– prevé la creación de 109 pues-
tos de trabajo, de los que “50 van a
ser fijos”, pudiendo producirse las
primeras contrataciones a partir de
“abril o mayo” de este año.

Dos tecnológicas absorben excedentes de Delphi

Las nuevas compañías
CNI y Blue Energy
asumen 62 trabajadores
de la extinta factoría

J.C.

GRANADA. El Parque Tecnológico de
Ciencias de la Salud (PTS) de Gra-
nada alberga ya un total de 74 em-
presas e instituciones que han ge-
nerado ya más de 600 empleos de
nueva creación de cualificación me-
dia-alta, de un total de 1.200 per-
sonas que trabajan en todo el re-
cinto biosanitario. A ello hay que
sumar el incremento de solicitudes
de empresas y entidades que
desean instalarse, entre ellas Alt Ra-
dical Bitec, el Instituto Internacio-
nal de Flebología, el Master Diag-
nóstica I+D+i e Ibermutuamur,
informó el PTS en una nota.

En estos momentos hay siete edi-
ficios operativos en el parque: Cen-
tro de Empresas-Bic Granada, Com-
plejo Multifuncional Avanzado de
Simulación e Innovación Tecnoló-
gica (CMAT), Instituto de Parasi-
tología y Biomedicina López Neyra,
Centro de Investigación Biomédi-
ca, Laboratorios Farmacéuticos Ro-
vi, Servilens y el Centro de Desa-
rrollo Farmacéutico.

Más de 600
empleos y 74
empresas en el
Parque de la Salud

J.C.

SEVILLA. Andalucía aumentó hasta
los 557.329 metros cuadrados la su-
perficie solar térmica instalada, de
forma que la comunidad se ha con-
vertido en la primera autonomía
de España en instalaciones solares
térmicas, lo que equivale a abaste-
cer de agua caliente a más de
218.370 hogares.

Sevilla cuenta con 223.852 me-
tros cuadrados, seguida de Málaga,
con 101.050 metros cuadrados; Cá-
diz, con 82.937 metros cuadrados,;
Almería, con 48.748 metros cua-
drados; Huelva, con 34.308 metros
cuadrados; Córdoba, con 28.622 me-
tros cuadrados; Granada, con 26.378
metros cuadrados y Jaén, con 11.434
metros cuadrados. Con la publica-
ción del listado de inscripción de-
finitivo en el Registro de Preasig-
nación de Régimen Especial de estas
instalaciones por parte de Indus-
tria, a Andalucía le corresponden
867 megavatios termosolares (el 37
por ciento nacional) para un total
de 18 centrales, que se ubicarán en
las provincias de Cádiz, Córdoba,
Granada y Sevilla.

Andalucía se
sitúa a la cabeza
en energía
solar térmica

Javier Cremades,
presidente del Club
Málaga Valley, cree
que será básico para su
proyecto tecnológico
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BARCELONA. Macsa, empresa con se-
de en Manresa (Barcelona), será la
encargada de fabricar los sistemas
de identificación de los explosivos
que produce el grupo multinacio-
nal Maxam, la antigua Explosivos

Macsa producirá los DNI de los explosivos de la antigua Rio Tinto
Rio Tinto. El contrato conseguido
supone proveer de sistemas de tra-
zabilidad a las 23 plantas de pro-
ducción que Maxam tiene reparti-
das por toda Europa. El importe de
la operación asciende a dos millo-
nes de euros.

El concurso ganado por Macsa
consiste en la fabricación, suminis-
tro y mantenimiento de toda la ma-
quinaria para hacer la identifica-
ción (impresión de un código) tanto
el producto acabado como de sus
diferentes partes (detonador, me-
cha, etc.), el suministro del emba-

laje y los sistemas de almacenaje y
transporte logístico. Además, la com-
pañía de Manresa también ofrece
un programa propio que alimenta
la base de datos donde se registran
todos los pasos que vive el produc-
to: desde la extracción de la mina,
pasando por la producción, la dis-
tribución, la venta al cliente y el mo-
mento final de la explosión.

El proyecto de Macsa supondrá
la implantación de sistemas de tra-
zabilidad propios en cada una de
las 75 líneas de producción que Ma-
xam tiene en sus 23 fábricas euro-

peas. La implantación de estos sis-
temas supondrá la creación de en-
tre 25 y 30 puestos de trabajo al fi-
nal de proceso. El establecimiento
del nuevo sistema deberá comple-
tarse antes del 5 de abril de 2012,
que es la fecha en que entrará en
vigor la normativa europea que obli-
ga a seguir minuciosamente la tra-
zabilidad de todos los explosivos.
La nueva normativa tiene su origen
en los atentados que sufrió la ciu-
dad de Madrid el 11 de marzo de
2004, cuando los terroristas utili-
zaron explosivos que estaban des-

tinados a tareas de extracción mi-
nera. El objetivo es identificar ex-
plosivos robados y conocer en qué
momento de la cadena logística han
sido sustraídos.

Macsa cuenta con un plantilla
formada por 100 personas y exporta
su tecnología a 70 países. El año pa-
sado, alcanzó unas ventas de 18 mi-
llones de euros, un cifra muy simi-
lar a la que consiguió en 2008. Sin
embargo, en número de unidades,
la compañía incrementó sus ventas
un 20 por ciento, pero el precio de
cada una de ellas fue menor.

La compañía de
Manresa proveerá a las
23 plantas que Maxam
tiene en toda Europa

LA ECONOMÍA REAL
CATALUÑA

Financia cine en tres dimensiones.
La entidad ha invertido 2,5 millones

en la producción de una película para cine en 3D. Caixa
Catalunya ha aportado el 25% del coste total del filme.

Flash k

Dermofarm
recorta su capital
tras la entrada del
grupo Ganassini

El fabricante de Sensilis
y Comodynes da salida
a uno de sus accionistas

J.Sacristán

BARCELONA. Dermofarm, el labora-
torio catalán que fabrica entre otros
productos las toallitas Comodynes
y Sensilis, ha aprobado una reduc-
ción de capital para dar salida a uno
de sus antiguos accionistas. El con-
sejo de administración ha dado luz
verde a una operación que supon-
drá el pago por parte de la empre-
sa de 8,95 millones de euros.

La reducción aprobada supone
recortar el capital de Dermofarm
en 600.000 euros de forma que pa-
sa de 2 a 1,4 millones. El resto que
tiene que abonar al accionistas pro-
cede de la prima de emisión. For-

malmente, la reducción se realiza
mediante la compra por parte de la
empresa de 30.000 acciones de 20
euros de valor nominal. Estas ac-
ciones serán luego amortizadas.

La compañía italiana Istituto Ga-
nassini, con sede en Milán, compró
hace tres meses el 70 por ciento de
Dermofarm, una empresa con plan-
ta en Rubí (Barcelona). Dermofarm
facturó 40 millones en 2008. Ga-
nassini entró en Dermofarm con la
adquisición de las acciones en po-
der de dos familias francesas. La fa-
milia catalana Bellmunt todavía con-
serva el 30 por ciento.

8,95
MILLONES DE EUROS. Es la
cantidad que recibirá uno de
los ex accionistas de Dermofarm.

JordiSacristán

BARCELONA. El presidente de La Se-
da, José Luis Morlanes, compatibi-
liza las negociaciones para intentar
salvar la compañía química con los
negocios inmobiliarios que realiza
a través de su empresa familiar, Iter
Metropolità. Según fuentes del sec-
tor conocedoras de la operación, es-
ta compañía, cuyo capital compar-
ten a medias Morlanes y su esposa,
está buscando un socio para inver-
tir 20 millones de euros en la cons-
trucción de un centro comercial
destinado al outlet en el municipio
de Ódena, a unos 60 kilómetros de
Barcelona. El objetivo de Morlanes
es iniciar lo antes posible las obras
del complejo, ya que su meta es que
entre en funcionamiento a media-
dos del año 2011.

Morlanes ganó la licencia para
abrir este centro comercial de pren-
das de temporadas anteriores en
un concurso organizado por la Ge-
neralitat. Actualmente, en Catalu-
ña sólo existe un outlet similar (el
de La Roca del Vallès, que es un éxi-
to rotundo) y el Plan Territorial
Sectorial de Equipamientos Co-
merciales (Ptsec) de la adminis-
tración catalana no tiene previsto
conceder nuevas licencias para cen-
tros comerciales de estas caracte-
rísticas.

El proyecto está ubicado en la an-
tigua discoteca Scorpia, en el mu-
nicipio de Ódena, junto a la carre-
tera Nacional II. El complejo, que
cuenta con el apoyo del ayunta-
miento, comprende un ámbito de
actuación de 54.500 metros cua-
drados, de los cuales Iter Metropo-
lità aporta 26.800 metros cuadra-
dos. En la actualidad, el complejo

a pisos de protección oficial. Los
promotores también se compro-
metieron a construir un vivero de
empresas.

Competíacontrael‘Luigi’
La propuesta de Morlanes compi-
tió en el concurso organizado por
la Generalitat para otorgar la se-
gunda licencia de outlet de Catalu-
ña contra una propuesta presenta-
do por Grupo Ánfora, una sociedad
vinculada con Antonio Jiménez Gó-
mez, ex concejal socialista de ur-
banismo de Sant Andreu de Llava-
neres y que aparece citado en el auto
del Caso Pretoria como persona cer-
cana a Luis García Sáez, Luigi, el
único imputado del caso que per-
manece en prisión.

se encuentra aprobado definitiva-
mente y dispone de la licencia de
actividad desde el pasado 6 de abril
de 2009 para “la implantación de
un centro de fabricantes de 8.050,55
metros de superficie de venta”.

Sin embargo, ese “centro de fa-
bricantes” sólo es una parte del pro-
yecto, ya que el complejo, de cinco
plantas, está diseñado con un área
comercial total de 19.200 metros
cuadrados. De esta superficie total,
11.200 metros se destinaran a un
centro outlet y el resto serán otro
tipo de establecimientos.

El proyecto de Morlanes tam-
bién incluye un área residencial de
18.100 metros cuadrados, de los
cuales, 14.500 metros se destina-
ran a vivienda libre y 3.600 metros

Morlanes deberá invertir 20 millones
para abrir su centro comercial ‘outlet’
El presidente de La Seda busca socio inversor para inaugurar a lo largo de 2011

54.500
METROS CUADRADOS. Es la
superficie que ocupará el nuevo
centro comercial ‘outlet’ que
promueve José Luis Morlanes a
través de su inmobiliaria familiar
Iter Metropolità. De esta super-
ficie, la empresa de Morlanes
aporta 26.800 metros sobre los
que, además del centro comer-
cial, está prevista la construcción
de viviendas libres y algunos pi-
sos de protección oficial.

La cifra

José Luis Morlanes compatibiliza la presidencia de La Seda con su inmobiliaria familiar Iter Metropolità. LUIS MORENO
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ASCENSOS

Álvaro Bordas Ríos ha sido
nombrado director de Relaciones
Institucionales de Danone. Desde
sus nuevas funciones se encargará
de coordinar las relaciones de Dano-
ne con la Administración y las distin-
tas organizaciones empresariales
y sectoriales en la que la compañía
está presente. Bordas es licenciado
en Ciencias de la Información
y posee un máster en RRPP.

Director RRII

Danone

Álvaro
Bordas Ríos

El doctor Jerónimo Sancho Rieger
ha sido nombrado nuevo presidente
de la Sociedad Española de
Neurología (SEN). El Dr. Sancho es
jefe del Servicio de Neurología del
Consorcio Hospital de Valencia. Las
líneas de trabajo de la SEN se han
basado en la promoción de la neu-
rología joven, la puesta en marcha
de sistemas de acreditación docen-
te y certificación de unidades.

Presidente

SEN

Jerónimo
Sancho Rieger

La gestora de fondos SWIP
(Scottish Widows Investment
Partnership) ha anunciado el nom-
bramiento de Andrew Tunks como
nuevo director de renta fija. El señor
Tunks será el responsable de toda
la gestión de inversiones en renta
fija de la gestora de fondos, además
de la gestión de carteras y los
análisis relacionados con esta
clase de activos de inversión.

Director Renta Fija

SWIP

Andrew
Tunks

Iker Barricat ha sido nombrado
director general de Adecco
Outsourcing. En su nuevo cargo es-
tará al frente de una plantilla media
de 11.900 personas. El objetivo de
Adecco Outsourcing es consolidar
el liderazgo de sus compañías
y continuar con el desarrollo de
sus divisiones especializadas en el
área de externalización de procesos
intensivos de capital humano.

Director General

Adecco Outsourcing

Iker
Barricat

Cellerix, empresa biofarmacéutica,
ha incorporado a José Luis Bravo a
su equipo como vicepresidente
Global Médico y Regulatorio. Bravo,
doctor en Medicina y Cirujía por la
Universidad Complutense, será el
responsable del área Médica,
Operaciones Clínicas, Asuntos
Regulatorios, y Calidad. Desde su
nuevo puesto formará parte del
Comité de Dirección de Cellerix.

Vicepresidente Med.

Cellerix

José Luis
Bravo

Forletter Mobile, compañía de nue-
va creación perteneciente al Grupo
Forletter ha designado a David
Martínez López como presidente de
la empresa. El directivo, que simul-
taneará su nueva ocupación con la
dirección general del Grupo de em-
presas Forletter, que fundó en el año
1999, impulsará el negocio de con-
tenidos para móviles e incorporará,
desarrollos de software.

Presidente

Forletter Mobile

David
Martinez López

Stanley Bendelac ha sido nombrado
consejero de la compañía
Televeo.com, la nueva cadena de te-
levisión por Internet liderada por un
equipo de veteranos y profesionales
del medio audiovisual. Televeo.com
es un concepto de televisión creado
para que el internauta elija qué
quiere ver y cuándo. Ofrece más de
90 canales, gratuitos y no requiere
registros ni descargas.

Consejero

Televeo.com

Stanley
Bendelac

Daniel Tews, actual consejero dele-
gado de Atel Energía en España, ha
sido nombrado nuevo presidente de
la Asociación de Agentes Externos
del Sistema Eléctrico (ASAE).
Entre los objetivos de la presidencia
de Tews destacan, incrementar la
transparencia y las actividades en
el mercado español favoreciendo la
competencia e incrementar la pre-
sencia de la asociación en el sector.

Presidente

ASAE

Daniel
Tews

Aranzazu Temprano ha sido nom-
brada directora de Outsourcing del
grupo Randstad en España siendo
responsable de las compañías
Randstad Project Services y Vexter.
Temprano comenzó su carrera pro-
fesional en el sector de las teleco-
municaciones. Pasó a desempeñar
tareas de management y gerencia
de negocio dentro del ámbito de la
consultoría tecnológica y gestión.

Directora Outsourcing

Grupo Randstad

Aranzazu
Temprano

Yolanda Erburu Arbizu ha sido
nombrada directora general de la
Fundación Sanitas. La Fundación va
a trabajar para extender el deporte
inclusivo, el que practican juntas
personas con y sin discapacidad,
primando el deporte de base y la
educación física inclusiva en los
colegios. Con ello pretende mejorar
la salud y la integración de los
discapacitados.

Directora General

Fundación Sanitas

Yolanda Erburu
Arbizu

El Derecho Grupo Editorial ha nom-
brado a Agustín Medina Pizarro
director de Desarrollo de Nuevo
Negocio. Medina es Ingeniero
superior de Telecomunicaciones,
Master por la EOI en Gestión de
las Comunicaciones y Tecnologías
de la Información. Su trayectoria
profesional ha estado ligada al ám-
bito de la consultoría de negocio en
empresas como Gemini Consulting.

Direct. Desarrollo

Nuevo Negocio

Agustín Medina
Pizarro

Alejandro Cidón es el nuevo direc-
tor general del sector de Consumo
y Estilo de Vida de Philips Ibérica. El
nombramiento de Alejandro Cidón
responde a la búsqueda de una nue-
va etapa de fortalecimiento de la
estrategia, basada en la innovación
y la activación de la marca y la crea-
ción de valor añadido para consu-
midores y clientes y la consolida-
ción de su posición en sus negocios.

Director General

Philips Ibérica

Alejandro
Cidón

Juan José Montiel Sanz ha sido
nombrado director de Operaciones
para Europa de BuyVIP, club privado
de ventas ‘online’. Montiel se encar-
gará desde su nuevo puesto de co-
ordinar y optimizar las operaciones
de BuyVip en todos los países
en que opera, contribuyendo al
crecimiento de la empresa, la
mejora de la satisfacción de los
clientes y la optimización de costes.

Director Operaciones

BuyVIP

Juan José
Montiel Sanz

Adolfo López ha sido nombrado
director de Ecología Industrial
de Lafarge para España y Grecia.
López, que tiene el título de ingenie-
ro industrial por la Escuela Técnica
Superior de Ingenieros Industriales
de Madrid, ha desempeñado
cargos de responsabilidad dentro
de la compañía y hasta su nombra-
miento estaba al frente de la
dirección comercial.

Direc. Eco. Industrial

Lafarge

Adolfo
López

No+Vello ha nombrado a José
Antonio Altolaguirre nuevo director
gneral de la cadena. Su valiosa ex-
periencia aporta un importante be-
neficio y un gran valor añadido a to-
das las actividades desarrolladas en
la compañía. Además, José Antonio
Altolaguirre posee un amplio cono-
cimiento del negocio desde su posi-
ción de multifranquiciado-inversor
de No+Vello en Alicante.

Director General

No+Vello

José Antonio
Altolaguirre

Grupo Winterman ha incorporado
a su plantilla a Helena Fuentes
como directora del departamento
legal. Fuentes desarrollará la inno-
vadora área de Probática y soporte
legal en la gestión de evidencias
electrónicas. Su contratación res-
ponde a la creciente mportancia
que la gestión de las evidencias
electrónicas tiene para que un
juez acepte estas pruebas.

Direct. Depart. Legal

Grupo Winterman

Helena
Fuentes

PricewaterhouseCoopers ha nom-
brado a Julián Bravo máximo res-
ponsable de transacciones para el
sector inmobiliario. Bravo es licen-
ciado en Derecho y MBA por el
Instituto de Empresa. Acumula una
amplia experiencia en reestructura-
ciones de deudas de compañías del
sector, asesoramiento en adjudica-
ción de activos y en desinversiones
de activos inmobiliarios.

Responsable

PwC

Julián
Bravo

Otilia de la Fuente es la nueva direc-
tora general de la Universidad
Europea de Madrid. Otilia se incor-
poró a la Universidad Europea de
Madrid en el año 2007 como vice-
presidenta de Marketing y Ventas.
Anteriormente, y desde el año 1991,
desarrolló su carrera profesional en
Unilever España, donde ocupó dife-
rentes puestos dentro del departa-
mento de Marketing y Ventas.

Directora General

Universidad Europea

Otilia
de la Fuente

Amparo Solís ha sido nombrada
socia responsable de Seguros
del grupo de Transacciones y
Reestructuraciones de KPMG
Europe LLP. Solís dirigirá en el sec-
tor de seguros de los países miem-
bro de KPMG Europe LLP la amplia
gama de servicios que KPMG pres-
ta entre los que se incluyen, servi-
cios de asesoramiento estratégico
y de transformación de negocios.

Responsable

KPMG Europa

Amparo
Solís

Pablo Juantegui ha sido nombrado
consejero delegado de Telepizza.
Juantegui, licenciado en
Económicas por CUNEF de Madrid,
se encargará de reforzar el creci-
miento de la compañía y de mante-
ner los niveles de eficacia en la ges-
tión, además de consolidar la etapa
de crecimiento del Grupo con la
apertura de nuevos mercados inter-
nacionales.

Consejero Delegado

Telepizza

Pablo
Juantegui
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S
abido es que el conocido como
paquete IVA, que dio lugar a tres
Directivas comunitarias de 2008,
no ha sido puntualmente adap-
tado a nuestro ordenamiento in-

terno, antes del 1 de enero de 2010. No ha-
ce falta resaltar que ese incumplimiento
puede dar lugar a una responsabilidad a car-
go del Reino de España. Ya se ve que el no
llegar a tiempo en la transposición de Di-
rectivas va convirtiéndose en un irritante e
incomprensible hábito nacional.

Ante esta circunstancia, el 29 de diciem-
bre se publicó en el BOE una resolución de
la Dirección General de Tributos (DGT) so-
bre “aplicación e interpretación de deter-
minadas directivas comunitarias en mate-
ria de Impuesto sobre el Valor Añadido”. O
sea, una desesperada medida para disimu-
lar el tamaño del agujero normativo creado,
salvando la cara del legislador y sustituyén-
dole en su función propia mediante el suce-
dáneo de esa resolución interpretativa.

La Dirección General de Tributos (DGT)
goza históricamente, en el campo tributa-
rio, de un bien ganado prestigio. Tiene, ade-
más, como función característica, cierta la-
bor interpretativa de las normas tributa-
rias, que ejercita con profusión no siempre
afortunada.

Pero entre las facultades que le reconoce
el artículo 4 del Real Decreto 1127/2008 no
se comprende la de suplantar a los órganos
legislativos o reglamentarios en su tarea de
adaptar las directivas comunitarias, susti-
tuir su inactividad y, menos aún, redimir o
mitigar la responsabilidad en que se hu-
biera podido incurrir.

Esa labor interpretativa y, en cierto mo-
do, unificadora, es una precisa técnica ad-
ministrativa de reducción a la unidad, por
la que se procura evitar la dispersión en la
aplicación de las normas, facilitando de
esta forma el cumplimiento de sus deberes
por parte de los administrados que se so-
metan a sus indicaciones. Pero ese papel,
cuyo propósito es bien preciso, no puede
ser empleado para un fin distinto como el

de interpretar Directivas comunitarias no
traspuestas.

No puede desconocerse, para compren-
der el alcance de esta insólita resolución,
reparar en la veneración casi mística que
los tributaristas de toda procedencia dis-
pensan a la Dirección General de Tributos,
a la que atribuyen un papel semejante al
que en sus tiempos poseía el famoso orácu-
lo de Delfos. Pero esa auctoritas -justifica-
da o no- no puede entrañar la asunción de
potestas más allá de las que le confiere el
ordenamiento interno.

La resolución, lejos de aportar un poco
de claridad, aunque lo sea de modo preca-
rio y subrogado, lo que hace es introducir
confusión, y no me refiero sólo al conteni-
do, que materialmente podría ser en parte
razonable, sino a su propia existencia y la
inversión del sistema de fuentes que
entraña, ya que la asi-
milación de las direc-
tivas ha de hacerse
conforme a las reglas
de competencia y pro-
cedimiento de nuestro
Derecho, sin oblicuas
vías alternativas.

Así, ni la DGT tiene el
rango adecuado para legis-
lar, que es lo que de hecho in-
tenta, ni siquiera posee potes-
tad reglamentaria y, por ello,
podría presumirse que la resolu-
ción, que no se limita a lo interpre-
tativo, adolece de nulidad radical o
de pleno derecho (artículos 62.2 de
la Ley 30/1992 y 23 de la Ley 50/1997,
de 27 de noviembre, del Gobierno).

Lo más grave, a mi juicio, es el señuelo
dialéctico de la invocación del efecto direc-
to vertical, según el cual cuando las disposi-
ciones de una Directiva son incondiciona-
les y precisas pueden ser invocadas por los
particulares ante el incumplimiento del de-
ber de adaptación por el Estado destinata-
rio de aquélla en el plazo conferido.

Por tanto, el efecto directo es una afortu-
nada técnica del TJCE para evitar que los
Estados Miembros puedan oponer, frente
a sus ciudadanos, sus propios incumpli-
mientos reconociendo a éstos la facultad
de esgrimir frente al Estado incumplidor
los derechos subjetivos que las directivas
crean y que pueden ser directamente in-
corporados, sin necesidad material de esa
intermediación.

Pero ese efecto directo de la Directiva só-
lo comprende el disfrute de los derechos
subjetivos y no sirve, como pretende la
DGT, para imponer nuevos deberes forma-
les y materiales sin la necesaria interme-
diación de la Ley nacional, conforme a la
técnica y operatividad de la Directiva, pre-
cisada del complemento jurídico de la
transposición para la efectividad de tales
deberes. No debe olvidarse, además, que
conforme al artículo 31.3 de la Constitu-
ción hay reserva de ley para el estableci-
miento de prestaciones personales o patri-
moniales de carácter público.

Por lo demás, la mera aspiración a aplicar
e interpretar las Directivas entraña el reco-
nocimiento de que tales disposiciones no
son claras e incontrovertibles, lo que priva
de virtualidad al efecto directo.

En suma, estamos ante una alternativa
sumamente desacertada, que en modo al-
guno sirve a los fines pretendidos y que
puede ser una permanente fuente de con-
flictos, comenzando por la propia posibili-
dad de que la resolución se impugne, por
razón de los vicios de que parece aqueja-
da, ante la jurisdicción contencioso-admi-
nistrativa.

Iuris A valor de mercado

POR FRANCISCO JOSÉ NAVARRO SANCHÍS MAGISTRADO DE LA SALA
DE LO CONTENCIOSO-ADMINISTRATIVO DE LA AUDIENCIA NACIONAL

La DGT se encarga de todo

EL NO LLEGAR A TIEMPO
EN LA TRANSPOSICIÓN
DE DIRECTIVAS VA
CONVIRTIÉNDOSE EN
UN IRRITANTE HÁBITO

NI LA DGT TIENE EL
RANGO ADECUADO PARA
LEGISLAR NI SIQUIERA
POSEE POTESTAD
REGLAMENTARIA

MAC

x Colaborador de El Derecho Editores
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DOCTRINA DE HACIENDA

Servicios de transporte
colectivo para empleados

s Con carácter general, el uso del
transporte colectivo por parte de
los empleados tiene la considera-
ción de retribución en especie pa-
ra los trabajadores usuarios. Úni-
camente se admite la excepción a
esta consideración si el servicio se
presta a través de vehículos dedi-
cados al transporte colectivo cuya

capacidad exceda de 9 plazas, in-
cluida la del conductor, y está or-
ganizado en forma de rutas o líneas
con puntos fijos de subida y baja-
da de pasajeros, de forma que no
se trata de un servicio “a domici-
lio”. En la medida en que los servi-
cios de transporte prestados por la
empresa cumplan los requisitos se-
ñalados, ha de concluirse que los
mismos están directa y exclusiva-
mente afectos a la actividad em-

presarial o profesional. (DGT, 30-
10-2009)

Tarjeta de fidelización
de compras por puntos

s La emisión de una tarjeta de can-
je de los puntos por una ONG can-
jeables por descuentos en las com-
pras en sus establecimientos
adheridos es un servicio que forma

parte de la promoción ofrecida al
sistema de fidelización. Este servi-
cio integral se presta a cambio de
una contraprestación por la que hay
que repercutir el IVA. Cuando la
ONG efectúa el reembolso a la em-
presa integrada en el sistema del
importe correspondiente a los pun-
tos presentados por el consumidor
final no se produce una operación
distinta de la principal de promo-
ción o fidelización, sino el servicio

de canje incluido en la anterior. La
particularidad reside en que se pro-
duce una devolución a la empresa
perteneciente al sistema de una par-
te de la contraprestación entrega-
da como remuneración a la con-
sultante por el servicio de promoción
o fidelización prestado, es decir, se
produce una modificación de la ba-
se imponible correspondiente a di-
cho servicio de fidelización o pro-
moción. (DGT, 30-10-2009)
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MERCEDESH.GAYO
MADRID. No es imprescindible la firma del
sujeto pasivo en la solicitud de devolución
del IVA, sino que es suficiente la firma de
un mandatario (representante), para los
casos de sujetos no establecidos en el país.

Así se establece en la sentencia del Tri-
bunal de Justicia de la Comunidades Eu-
ropeas de 3 de diciembre de 2009 en don-
de estudia el caso de un holandés al que se
le denegó su solicitud de devolución del
IVA abonado en Alemania por no constar
su firma manuscrita, aún cuando a la fir-
ma de sus representantes se adjuntaba un
escrito en el que figura el poder para el pro-
cedimiento.

Ante el recurso del afecto, el tribunal en-
tiende que es necesario armonizar el con-
cepto de firma recogida en la Octava Di-

rectiva 79/1072/CEE del Consejo, de 6 de
diciembre de 1979, en materia de armoni-
zación de las legislaciones de los Estados
Miembros relativas a los impuestos sobre
el volumen de negocios, que establece las
modalidades de devolución del Impuesto
sobre el Valor Añadido a los sujetos pasi-
vos no establecidos en el interior del país,
para lo cual incluye expresamente un mo-
delo preestablecido de solicitud.

Razona el tribunal que, en primer lugar,
el sujeto está obligado a presentar una so-
licitud del IVA ajustada al modelo que fi-

gura en el anexo de la Directiva. Pero, a par-
tir de ahí, y según establece el artículo 6 de
la propia directiva, el sujeto pasivo no ten-
drá obligación de cumplir cualquier otra
obligación distinta de las que prescribe ex-
presamente el modelo, y dado que la di-
rectiva no contempla expresamente la po-
sibilidad de nombrar un mandatario,
“tampoco la excluye, de modo que una so-
licitud de devolución del IVA que se ade-
cue al modelo que figura en la Octava Di-
rectiva como el anexo puede llevar la firma
de un mandatario”.

La firma del mandatario en la solicitud de devolución del IVA es válida
No es necesaria la firma
manuscrita del solicitante
para los casos de sujetos
no establecidos en el país

Las fotos realizadas en una playa pública a una
actriz semidesnuda no atentan a su intimidad
La Audiencia Provincial de Madrid niega una indemnización a la actriz Elsa Pataky por la aparición en la revista
‘Interviú’ de unas fotos suyas sin la parte superior del biquini, realizadas mientras posaba para un reportaje
concedido a la revista ‘Elle’. La Sala limita su derecho a la intimidad por hallarse en una playa de libre tránsito.

ALMUDENA VIGIL

L
a intromisión en el honor por unas
fotos de una actriz en una playa
sin la parte de arriba del biquini
será ilegítima sólo si la persona ha
sido fotografiada en un lugar pú-

blico o en un lugar público pero recóndito,
apartado, buscado por la persona afectada
precisamente para preservar la intimidad
o determinados aspectos de su imagen.

Así lo recoge una sentencia de la Audien-
cia Provincial de Madrid, del pasado 1 de di-
ciembre, en la que la Sala libera a la revista
Interviú de tener que indemnizar a la actriz
Elsa Pataky por unas fotografías realizadas
sin su consentimiento mientras posaba para
un reportaje concedido a la revista Elle.

La ponente, la magistrada Guadalupe de
Jesús Sánchez, apoya sus argumentos en la
jurisprudencia establecida al respecto por
el Tribunal Supremo, y explica que “la lici-
tud o ilicitud de las imágenes de una perso-
na de notoriedad o proyección pública en
una playa pública normalmente concurrida
nopuededependerdequetengapuestaono
la pieza superior del biquini, pues si así fue-
ra se estaría reconociendo implícitamente
que prescindir de dicha pieza no está admi-
tido por los usos sociales”.

Recuerda la Sala que las fotografías se rea-
lizaron en una playa de libre tránsito, en la
que difícilmente la actriz pudo preservar de
conocimiento ajeno las partes de su cuerpo
quesereflejanenlasfotografías,sinqueaes-
te respecto baste la alegación de haberse re-
ducido la posibilidad de dicho conocimiento
al estricto grupo que participaba en el repor-
taje de la revista Elle. Así las cosas, dado que
no consta probado el carácter privado de di-
cha playa, es evidente que, aún cuando no lo
desearaseexpusoalavistadecuantasperso-
nas pudieran hallarse en dichos momentos
enlaplaya.

En cuanto al interés informativo, protegi-

bleconarregloalartículo20.1a)dela Consti-
tución, lasentenciavuelvearemitirsealoes-
tablecido por el Tribunal Supremo. Según
éste, “no toda información tiene que ser ne-
cesariamente política, económica, científica
o cultural”, pues también existe el género
más frívolo de la información de espectáculo
o entretenimiento. Continúa señalando que
entender lo contrario equivaldría a que los
medios no dedicados estríctamente a la in-
formación política, científica, cultural o eco-
nómica sólo pudieran publicar imágenes
consentidas por sus protagonistas, lo cual no
resulta compatible con la excepción que
contempla el artículo 8.2 a) de la Ley Orgáni-
ca 1/82 de Protección Civil del Derecho al
Honor, a la Intimidad Personal y Familiar y a
la Propia Imagen, ni tampoco con la relevan-
cia que el artículo 2.1 atribuye a los usos so-
ciales para delimitar la protección civil del
honor, la intimidadylapropiaimagen.

Por tanto, se deja sin efecto la falta de inte-
rés informativo de las fotos publicadas que
apreciaba la resolución de instancia, en la
que se daba la razón a la actriz, así como la no
relevancia, a los efectos de uso ilegítimo de la
imagendelademandante,delfincomercialy
en aras a la obtención de lucro económico de
las sociedades codemandadas que también
apreciabalasentenciarecurrida.

Sobre este último aspecto, puntualiza la
Sala que no puede confundirse el legítimo
objetivo de obtener beneficios económicos
propio de cualquier actividad mercantil y,
por tanto, también de las empresas de comu-
nicación, con los fines publicitarios, comer-
ciales o análogos a que se refiere el artículo
7.8 de la Ley 1/82. De ser así, resultaría que
cualquier información ilustrada con imáge-
nes inconsentidas de una persona de noto-
riedad pública en un lugar público no ten-
drían amparo a no ser que la empresa titular
del medio informativo excluyera totalmente
desusobjetivoselbeneficioeconómico.

CORBIS
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El medidas económicas y sociales del Gobierno y la adaptación obligatoria a las normas
comunitarias hacen que el repaso de los cambios normativos de los impuestos, tanto
directos como indirectos, sea complicada en exceso por la cantidad de leyes afectadas.

Iuris Al día
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En 2010 llegan muchas
e importantes novedades
para todos los impuestos

deducción por inversión en vivienda habi-
tual, que la futura Ley de Economía Sosteni-
ble los refinirá.

Además, habrá que estar atentos, porque
el proyecto de esta Ley da seis meses para la
entrada en vigor de una modificación en el
Reglamento del IRPF para precisar, dentro
de la definición de rehabilitación de vivien-
das, el alcance del término obras análogas,
de manera similar a lo previsto para el IVA
por la disposición adicional segunda de la
Ley que regula las Socimi, así como para adap-
tar el concepto de rehabilitación a lo dispuesto
en el texto de esa misma Ley.

Préstamosasociedades
La ley de las Socimi incluye también el gra-

LA LIMITACIÓN DE LA
DEDUCCIÓN DE LOS 400
EUROS ES LA QUE AFECTA
A MÁS CONTRIBUYENTES

SE PERMITE UNA
REDUCCIÓN DEL 20% AL
PEQUEÑO EMPRESARIO
QUE GENERA EMPLEO

XAVIER GIL PECHARROMÁN

M
uchos son los cambios in-
troducidos a través de los
Presupuestos Generales del
Estado, la Ley de Socieda-
des de Inversión en el Mer-

cado Inmobiliario y el llamado paquete IVA,
que adapta la normativa española a la co-
munitaria, entre otras medidas.

Impuesto sobre la Renta de
las Personas Físicas (IRPF)

1 En el IRPF la novedad más generaliza-
da es la desaparición de la deducción de
400 euros para las rentas del trabajo,

que se limita para bases imponibles inferio-
res a 8.000 euros. En el caso de superar esa
cifra y hasta los 12.000 se aplicará el resulta-
do de multiplicar por 0,1 la diferencia entre
la base imponible obtenida y los 8.000 euros.

Ahorroyactividadeseconómicas
El tipo aplicable a la base del ahorro y a las
actividades económicas (como el arrenda-
miento de inmuebles urbanos) que hasta
ahora era del 18 por ciento (sumados los
porcentajes estatal y autonómico o en
el caso de residentes fuera del territo-
rio nacional). Desde ahora se aplica el
19 por ciento para los primeros 6.000 euros
y el 21 para el resto de los rendimientos ob-
tenido mediante plusvalías generadas en
transmisiones onerosas o gratuitas de in-
muebles, acciones o participaciones en Ins-
tituciones de Inversión Colectiva.

También se establece la escala de dos tipos
para los rendimientos del capital mobiliario
(dividendos, intereses de depósitos, bonos,
etc.) y para los rendimientos derivados
de determinados productos de seguros.

Suben, por tanto, del 18 al 19 por cien-
to las retenciones e ingresos a cuen-
ta sobre las ganancias patrimoniales
sometidas a retención o ingreso a
cuenta; los premios por participación
en juegos, concursos y rifas; el arren-
damiento o subarrendamiento de in-
muebles urbano; la propiedad inte-
lectual, industrial, prestación de
asistencia técnica y arrendamiento o
subarrendamiento de bienes muebles,
negocios o minas; y la cesión de dere-
chos de imagen a los que no se aplique el
24 por ciento.

Promocióndelempleo
Se mantiene una media que ya estuvo vigen-
te en 2009 y que se mantendrá para 2010 y
2011. Los contribuyentes que realicen acti-
vidades empresariales o profesionales po-
drán reducir un 20 por ciento el rendimien-
to neto de las mismas, siempre que la cifra
de negocios no supere los 5 millones de eu-

ros, tengan una plantilla media inferior a 25
empleados y se haya mantenido por encima
de la plantilla media de 2008. Como límite,
esta reducción no puede superar el 50 por
ciento del importe de las retribuciones sa-
tisfechas en el año a todos los empleados.

El límite exento de las prestaciones por de-
sempleo percibidas en la modalidad de pago
único se eleva de 12.020 a 15.500 euros.

Además, se establecen los coeficientes de
corrección monetaria para actualizar el va-
lor de adquisición en 2010 de los inmuebles,
no afectos a actividades económicas.

Viviendahabitual
Un dato muy importante a tener en cuenta
es que en 2010 se mantiene sin cambios la
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vamen al que se han de someter los rendi-
mientos de capitales prestados por personas
físicas a sociedades vinculadas a ellos, que
tributaban de acuerdo a la tarifa del IRPF,
pero que a partir de ahora lo hacen al tipo de
renta del ahorro (19 y 21 por ciento) siempre
que no superen a los que corresponden a un
préstamo de importe equivalente a la parti-
cipación en el capital que tenga la persona fí-
sica multiplicada por tres.

Impuesto de la Renta sobre
no Residentes (IRNR)

2 Las rentas obtenidas por dividendos,
intereses y ganancias patrimoniales
con establecimiento permanente o sin

él pasan a tributar al 19 por ciento y el mis-
mo tratamiento que en el IRPF se aplica a los
préstamos de personas físicas a sociedades.

Adaptaciónalanormacomunitaria
La entrada en vigor de directivas y la juris-
prudencia comunitaria han llevado a dejar
exentos los dividendos obtenidos por fondos
de pensiones residentes en otro Estado de la
UE o por establecimiento permanente de
fondos de pensiones situados en otro Esta-
do de la UE obtenidos en España sin media-
ción de establecimiento permanente.

También se adaptan a la tributación de los
residentes los rendimientos netos obtenidos
en España sin mediación de establecimien-
to permanente, sobre los que se pueden de-
ducir los gastos.

Impuesto sobre Sociedades

3 Las entidades con una cifra de nego-
cios neta inferior a 5 millones de eu-
ros y una plantilla media inferior a 25

empleados tributarán al 20 y 25 por ciento.
Deberán, además, mantener o aumentar so-
bre la plantilla media de los 12 meses previos.

Retencionesacuentaycoeficientes
Como n el IRPF, el porcentaje general de re-
tención o ingreso a cuenta se eleva del 18 al
19 por ciento. Y, como ajuste técnico se si-
túan en el 19 por ciento las retenciones.

Se establecen los coeficientes de correc-
ción monetaria para actualizar el valor de
adquisición de los inmuebles que se trans-
mitan durante el año 2010.

Socimi
Tienen una exención
del 20 por cien-

to de las rentas procedentes del arrenda-
miento de viviendas, cuando más del 50 por-
ciento del activo de la sociedad esté com-
puesto por viviendas. El tipo aplicable a ellas
es del 19 por ciento sobre la base imponible,
que es la que corresponde al dividendo acor-
dado para repartir, sobre el beneficio.

Los socios personas físicas recibirán los
dividendos exentos, mientras que los que se-
an personas jurídicas tributan, en definitiva,
un 12 por ciento, completando una tributa-
ción final del beneficio del 30 por ciento.
.

Impuesto sobre el
Valor Añadido (IVA)

4 Desde el 1 de julio de 2010, el tipo ge-
neral subirá del 16 al 18 por ciento y
el reducido del 7 al 8 por ciento.

Se incrementa la compensación a percibir,
a partir de dicha fecha por las entregas de
productos naturales, del 9 al 10 por ciento
para el régimen especial de la agricultura y
del 7,5 al 8,5 por ciento para la ganadería.

La ley de las Socimi sitúa el plazo para los
impagados en un año para efectuar la recti-
ficación en las operaciones a plazos. No se
cuenta desde el devengo, como ocurre en ge-
neral, sino desde el vencimiento del plazo o

plazos impagados, aunque solo para la re-
ducción de la base correspondiente al plazo
impagado, no a toda la operación.

Los arrendamientos con opción de com-
pra de edificios o parte de ellos destinados a
viviendas tributan a tipo reducido, y supe-
rreducido en las de protección oficial (VPO).,

La ley de transposición de Directivas eu-
ropeas modifica las reglas de localización de
las prestaciones de servicios. La regla gene-
ra, que antes estaba en reglas especiales de
localización, entiende prestados en España
los servicios cuando el destinatario de los
mismos sea empresario o profesional esta-
blecido en el territorio español.

Otros gravámenes

5 En el Impuesto sobre Transmisio-
nes Patrimoniales y Actos Jurídicos
Documentados las concesiones ad-

ministrativas y los elementos patrimoniales
afectos a las mismas no tienen la considera-
ción de inmuebles.

También cambia la escala de las transmi-
siones de grandezas y títulos nobiliarios.

Con efectos desde el 1 de enero se actuali-
zan todos los valores catastrales a efectos del
Impuesto sobre Bienes Inmuebles (IBI) con
la aplicación de un coeficiente del 1,01.

Y como todos los años, se modifican
las tasas públicas con carácter

general mediante un coefi-
ciente del 1,01 sobre

las de 2009.

LOS DIVIDENDOS POR
FONDOS DE PENSIONES
NO RESIDENTES IGUALAN
TRATO A LOS RESIDENTES

CAMBIA LA FECHA PARA
CONTABILIZAR EL AÑO
PARA RECTIFICAR LOS
IMPAGADOS EN EL IVA

MAC
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E
s práctica habitual que en los con-
venios colectivos se regulen los
incrementos salariales que serán
de aplicación a las retribuciones
de los trabajadores, e igualmen-

te es práctica habitual que dicho incremento
se referencie al Índice de Precios al Con-
sumo (IPC). Según la descripción que rea-
liza el Instituto Nacional de Estadística
(INE), el IPC tiene como objetivo propor-
cionar una media estadística de la evolu-
ción del conjunto de precios de los bienes
y servicios que consume la población resi-
dente en viviendas familiares en España.
En definitiva, es un valor aproximado del
coste de la vida que se calcula anualmente,
publicándose el IPC real definitivo en el
mes de enero del año siguiente.

Como consecuencia de esta situación, los
convenios colectivos prevén que se aplique
a los salarios un IPC previsto hasta que se
conozca el IPC real con el objeto de que se
mantenga el poder adquisitivo. En princi-
pio, esta fórmula de incremento y revisión
del salario ha sido asumida por todas las
partes negociadoras, hasta que para el pasa-
do año 2008 se publicó un IPC real de un
1,4por ciento, siendo un 0,6 por ciento me-
nor que el IPC previsto.

A estas alturas del año, las previsiones
del IPC que ha estado publicando el INE
son inferiores al 2 por ciento, llegando in-
cluso a publicarse IPC mensuales negati-
vos. Estos datos desvelan que el IPC real
del año 2009, será inferior al 2 por ciento
que se tomó como referente del IPC pre-
visto para hacer las tablas salariales “provi-
sionales” para el año 2009.

Dado que esta situación ya se produjo
con la publicación del IPC real del año
2008, a lo largo del año en curso se han su-
cedido una serie de pronunciamientos ju-
diciales que analizan dos cuestiones que
debemos tener en cuenta:

¿Qué índice debe tomarse como referen-
cia para elaborar las tablas salariales provi-
sionales?

¿Podría la empresa regularizar los sala-
rios a la baja cuando el IPC real es inferior
al IPC previsto en detrimento, por lo tanto,
de los trabajadores?

Para contestar a estas cuestiones se han
analizado diferentes sentencias recientes
de la Audiencia Nacional y de los Tribunales
Superiores de Justicia dictadas en procesos
de conflicto colectivo generados por la revi-
sión de las tablas de 2008 y para la determi-
nación de las tablas provisionales de 2009.

Los convenios colectivos tienen diferen-
tes redactados, y es su interpretación la que
finalmente nos ofrecerá una respuesta a ta-
les cuestiones, pero en general, y de forma
globalizada los convenios colectivos se re-

fieren a la magnitud del IPC para incre-
mentar los salarios.

Con respecto a la determinación del IPC
previsto para calcular las tablas salariales
provisionales, los Tribunales han venido a
determinar que dado que el Gobierno no
publica una previsión del coste de la vida
(IPC previsto), hay que acudir a la Ley de

Presupuestos Generales del Estado de cada
año, la cual contiene una disposición de re-
valorizaciónycomplementosdelaspensio-
nes de clases pasivas, ya que el artículo 48
de la Ley General de la Seguridad Social
previene que dichas pensiones deben ser
revalorizadas a comienzo de cada año, en
función del correspondiente índice de pre-

Iuris A fondo
& LEX& LEX

Revisión salarial en convenio colectivo
cuando el IPC es negativo o inferior al previsto
Hasta ahora, pocos eran los convenios colectivos que establecían condiciones de revisión salarial teniendo en cuenta
un IPC real inferior al previsto, ya que hasta el año 2008 nadie pensaba que se fueran a producir incrementos negativos
del IPC. Pero con la actual crisis, ¿podría la empresa regularizar los salarios a la baja cuando el IPC real es inferior al previsto?

cios al consumo previsto para dicho año y,
por lo tanto, se entiende que dicha disposi-
ción de incremento de las pensiones es la
que se corresponde con las menciones que
aparecen en los convenios colectivos cuan-
do se señala “IPC previsto por el Gobierno”.

Con respecto a la segunda cuestión plan-
teada, surge la posibilidad de que la empre-
sa pueda descontar del salario del trabaja-
dor la cantidad abonada provisionalmente
en concepto de IPC previsto. Es decir, que
una vez conocido que el IPC real es inferior
al previsto, se regularice la situación y en
consecuencia la empresa descuente al tra-
bajador los importes abonados en exceso

durante el año en cuestión. Sobre esta posi-
bilidad también se han pronunciado los
Tribunales, y al igual que anteriormente,
habrá que estar a la interpretación literal
del texto convencional. En caso que la clau-
sula de revisión salarial no contemple la po-
sibilidad de descontar dicha cantidad los
pronunciamientos jurisprudenciales ma-
yoritarios optan por entender que la con-
trovertida clausula de revisión salarial está
condicionada a que el IPC real sea superior
al IPC previsto, ya que en caso contrario no
será de aplicación la cláusula de revisión sa-
larial, ni por ende una ganancia adicional
del trabajador. Lo que no se puede preten-
der es que sin que exista una clausula de re-
visión que recoja ambos supuestos, se apli-
que el incremento o el retroceso al arbitrio
del empresario. Por tanto, el IPC previsto
opera como un mínimo fijo, y el 2 por ciento
de subida no sufrirá variación hacia abajo
sea cual sea el IPC real del año.

Como conclusión, deberán ser los conve-
nios colectivos y la redacción que se conce-
da a las clausulas de incremento y revisión
salarial las que determinen cómo actuar en
cada momento. Hasta ahora, pocos eran los
convenios colectivos que establecían condi-
cionesderevisiónsalarial teniendoencuen-
ta un IPC real inferior al previsto, ya que
hasta el año 2008 nadie pensaba, de ningún
modo, que se fueran a producir incrementos
negativos del IPC.

LAURA MARTÍNEZ Y JORGE CUCARELLA, ÁREA LABORAL, ABOGADOS Y ASESORES TRIBUTARIOS DE DELOITTE

EN GENERAL, LOS
CONVENIOS COLECTIVOS
SE REFIEREN AL IPC PARA
SUBIR LOS SALARIOS

CABE QUE SE DESCUENTE
AL TRABAJADOR LOS
IMPORTES ABONADOS EN
EXCESO DURANTE EL AÑO

MAC
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Reseñas Iuris
& LEX

SENTENCIAS

El fax no garantiza la confidencialidad de
los datos expuestos en los documentos, pues
no puede garantizarse que quien recepcio-
na el fax es el propio interesado. Así se es-
tima en esta sentencia que resuelve el caso
de un empresa encargada del cobro de mo-
rosos que remitió a los centros de trabajo
de los deudores unos faxes con el conteni-
do de “ruego que se pongan en contacto con
nosotros para la negociación de la deuda,
de la cual ya le informamos telefónicamente”.
Estima el ponente que los faxes recibidos
en los centros de trabajo, que además fue-
ron recibidos por los compañeros de los
deudores, permiten establecer la califica-
ción de los interesados como morosos o, lo
que es lo mismo, “una evolución de la per-
sonalidad de los individuos”. De esta for-
ma, se entima que se ha producido una vul-
neración del deber de secreto dando lugar
una infracción grave de la Ley Orgánica de
Protección de Datos que, sin embargo, ve
rebajado su culpabilidad por quedar acre-
ditado que ha tomado las medidas para co-
rregir su actuación. (TS, 12-11-2009)

Adquisición de la propiedad
CORBIS

Para que se produzca la adquisición de la propiedad, el Código Civil admite algunos siste-
mas no materiales de traspaso posesorio, de modo que lo debe cumplirse es la exigencia del
artículo 1462, es decir, que la cosa “se ponga en poder y posesión del comprador”. Pero es-
te esquema debe completarse con otro elemento: deben coincidir la voluntad de quien en-
trega y la de quien recibe. Así se estima en esta sentencia en donde se juzga el caso de un
contrato de cesión de solar a cambio de 14 viviendas de la edificación que iba a producirse
en el solar, contando esto último en un documento privado. Sin embargo, estima para este
caso los demandantes no había adquirido la propiedad y, por tanto, no podían ejercer dicha
acción declarativa. Además, recuerda el ponente, que el ejercicio de la acción declarativa
de dominio, que tiene como finalidad la declaración de que el demandante es el propieta-
rio de la cosa frente a quien le discute este derecho o se le atribuye, debe cumplir los mis-
mos requisitos que la acción reivindicatoria, es decir, la presentación de un título que acre-
dite la adquisición de la propiedad de la cosa y la perfecta identificación de la misma, aunque
no es necesario que el demandado esté poseyéndola. (TS, 13-11-2009)

El envío por fax
de datos vulnera
el deber de secreto

Las informaciones vertidas en una crónica
judicial están amparadas por el derecho a
la información y no se consideran intromi-
siones ilegítimas en el derecho a la intimi-
dad. Así se establece en esta sentencia en
donde se juzga el recurso planteado por un
periódico que fue condenado por publicar
una serie de informaciones en el que se in-
formaba de los detalles de un procedimiento
penal, entre otros, de cómo un psiquiatra
estaba dado de baja por depresión y aún así,
había estado ejerciendo la profesión. Según
el tribunal, dicha información está ampa-
rada por el artículo 20.1 d) de la Constitu-
ción Española pues el conocimiento de la
misma fue vertida en el transcurso de una
vista pública a la que pudo acceder cual-
quier persona. Añade además, que “el co-
nocimiento de los juicios y sentencias judi-
ciales va más allá del conocimiento personal
de los que en ellos intervienen, en la medi-
da en que el hecho de su condena trascien-
de a terceros y queda al margen del poder
de disposición de quien invoca su derecho
a la intimidad”. (TS, 03-12-2009)

s Existe inexactitud registral cuando
concurre cualquier discordancia en-
tre el Registro y la realidad extrarre-
gistral. Existe error cuando, al trasladar
al Registro cualquier dato que se en-
cuentre en el título inscribible o en los
documentos complementarios se incu-
rre en una discordancia. A su vez, los
errores pueden ser materiales y de con-
cepto: son materiales cuando se ponen
unas palabras por otras pero no se alte-
ra el verdadero sentido de una inscrip-
ción ni de sus componentes básicos. En
caso contrario el error es de concepto.
En este caso el defecto consiste en que
no prestan consentimiento todos los ti-
tulares de la finca. Este defecto debe ser
mantenido, tratándose de una rectifica-
ción de la entidad que se pretende. Sea
error o inexactitud, el presupuesto del
consentimiento de todos los interesa-
dos para la rectificación es esencial para
que tal modificación pueda llevarse a
cabo. Por ello, es necesario que lo sus-
criban todos los propietarios, y exista le-
gitimación de firmas o ratificación de las
mismas ante el Registrador. (DGRN, 13-
10-2009)

s No procede la inscripción de la es-
critura de elevación a público del
acuerdo societario sobre reelección
de la administradora única porque la
hoja de la sociedad ha sido cerrada
por falta de depósito de cuentas
anuales. Las consecuencias que se de-

rivan del incumplimiento de la obliga-
ción de depositar las cuentas anuales,
de acuerdo al artículo 221 de la Ley de
Sociedades Anónimas así como el artí-
culo 378 y la disposición transitoria
quinta del Reglamento del Registro
Mercantil, no deja lugar a dudas al esta-
blecer que transcurrido más de un año
desde la fecha del cierre del ejercicio so-
cial sin que se haya practicado en el
Registro Mercantil el depósito de las
cuentas anuales debidamente aproba-
das, no puede inscribirse documento al-
guno relativo a la sociedad mientras el
incumplimiento persista, salvo las ex-
cepciones expresamente previstas.El re-
ferido cierre registral es consecuencia
de un incumplimiento y subsiste, por
disposición legal, mientras persista el
incumplimiento. (DGRN, 21-10-2009)

s Aumento de capital: redondeo a
dos decimales. No existe inconvenien-
te para que, una vez consolidada la vi-
gencia del euro, se produzca una discor-
dancia aritmética entre el montante de
una ampliación de capital y la suma de
los valores nominales de las participa-
ciones sociales que con tal motivo se
creen, siempre que la cuantía del au-
mento se corresponda con el efectivo
desembolso y el desajuste esté motiva-
do por la reducción de decimales que
arroje el cociente de la división por el
número de participaciones. (DGRN, 03-
12-2009)

RESOLUCIONES ADMINISTRATIVAS

s Real Decreto 2031/2009, de 30 de
diciembre, por el que se regula la conce-
sión directa de subvenciones para la ad-
quisición de vehículos, Plan 2000 E de
apoyo a la renovación del parque de
vehículos durante el año 2010. (BOE,
08-01-2010)

s Resolución de 28 de diciembre de
2009, de la Dirección General de
Ordenación de la Seguridad Social, rela-
tiva a la exclusión de utilización por las
sociedades de prevención de medios
adscritos a la colaboración en la gestión
de la Seguridad Social. (BOE, 05-01-
2010).

s Resolución de 4 de enero de 2010,
de la Dirección General de Seguros y
Fondos de Pensiones, por la que se pu-
blica el tipo de interés máximo a utilizar
en el cálculo de la provisión de seguros
de vida, de aplicación al ejercicio 2010.
(BOE, 05-01-2010)

s Resolución de 18 de diciembre de
2009, de la Dirección General del
Tesoro y Política Financiera, por la que
se disponen determinadas emisiones de
Bonos y Obligaciones del Estado en el
mes de enero de 2010 y se convocan las
correspondientes subastas. (BOE, 02-
01-2010)

s Resolución de 29 de diciembre de
2009, de la Dirección General del
Tesoro y Política Financiera, por la que
se hace público el tipo legal de interés

de demora aplicable a las operaciones
comerciales durante el primer semestre
natural del año 2010. justicia. (BOE, -12-
2009)

s Orden FOM/3615/2009, de 28 de
diciembre, por la que se convoca para el
año 2010 el otorgamiento de ayudas a
las sociedades de garantía recíproca
que operen en el sector del transporte
por carretera. (BOE, 07-01-2010)

s Resolución de 29 de diciembre de
2009, de la Intervención General de la
Administración del Estado, por la que se
hacen públicas las “Operaciones de eje-
cución del Presupuesto del Estado y de
sus modificaciones y operaciones de
Tesorería” del mes de noviembre de
2009.(BOE, 08-01-2010)

s Orden EDU/3607/2009, de 30 de
diciembre, por la que se crea la Sede
Electrónica en el Ministerio de
Educación. Euro.(BOE,07-01-2010)

s Resolución de 4 de enero de 2010,
de la Secretaría de Estado de Hacienda
y Presupuestos, por la que se dictan ins-
trucciones en relación con las nóminas
de los funcionarios incluídos en el ámbi-
to de aplicación de la Ley 30/1984, de 2
de agosto, y se actualizan para el año
2010 las cuantías de las retribuciones
del personal a que se refieren los corres-
pondientes artículos de la Ley de
Presupuestos Generales del Estado para
dicho ejercicio. (BOE, 05-01-2010)

LEGISLACIÓN

La información
emitida en juicio no
vulneran la intimidad
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Iuris La semana
& LEX

‘Iuris&Lex’ le ofrece los supuestos en que el empresario
debe instalar sistemas de prevención de riesgos laborales
propios y las características y requisitos que deberán cumplir.

Sepa cuándo adoptar sistemas
de prevención de riesgos propios

ESQUEMAS BÁSICOS

11 de enero
Derecho del Transporte

✱ El Colegio de Abogados de
Barcelona, a través de su Sec-
ción de Derecho Marítimo, or-
ganiza el curso IV Curso de De-
recho del Transporte, que
comienza el día 11 de enero pe-
ro se alargará hasta el 18 de fe-
brero, todos los lunes y miér-

coles de 19.00 a 21.00 horas.
Entre otros temas, el curso de-
sarrollará en las diferentes se-
sicones cuál es el marco jurídi-
co del transporte por carretera
en España, cuál es la documen-
tación acreditativa del contra-
to de transporte, el régimen ju-
rídico de las infraestructuras del
transporte o qué es la Junta Ar-
bitral de Transportes.

15 de enero
Régimen local

✱ El Consejo General de Secre-
tarios, Interventores y Tesore-
ros de la Administración local
rganiza el Foro de Actualización
Jurídica Local 2009/2010, que
tiene por objetivo analizar las
cuestiones más relevantes y de
actualidad del régimen local

desde una perspectiva legal y
jurisprudencial y con una apro-
ximación a los temas de mayor
alcance para la propia gestión
local. En este Foro se llevará a
cabo una actualización de los
conocimientos en el terreno del
Derecho Tributario y se prodrán
conocer las últimas novedades
normativas y aplicaciones prác-
ticas al régimen local español.

AGENDA

El régimen jurídico del transporte.

HASTA EL 20
RENTA Y SOCIEDADES
Retenciones e ingresos a cuenta de rendimientos del trabajo, 
actividades económicas, premios y determinadas ganancias 
patrimoniales e imputaciones de renta, ganancias derivadas de 
acciones y participaciones de las instituciones de inversión 
colectiva, rentas de arrendamiento de inmuebles urbanos, 
capital mobiliario, personas autorizadas y saldos en cuentas. 
Diciembre 2009.
Grandes Empresas - 111, 115, 117, 123, 124, 126, 128
Cuarto Trimestre 2009 - 110, 115, 117, 123, 124, 126, 128
Resumen anual 2009. Modelo preimpreso - 180, 188, 190, 
193, 194
IVA
Cuarto Trimestre 2009. Servicios vía electrónica - 367
SUBVEN., INDEMN. O AYUDAS DE ACT. AGRÍC., GANAD. O 
FOREST.
Declaración anual 2009. Presentación en papel (preimpreso o 
generado mediante el módulo de impresión de la AEAT) - 346

IMPUESTOS ESPECIALES DE FABRICACIÓN
Octubre 2009. Grandes Empresas (*) - 553, 554, 555, 556, 
557, 558, 561, 562, 563
Diciembre 2009. Grandes Empresas - 560
Diciembre 2009.(*) - 564, 566, 570, 580
Cuarto Trimestre 2009. Actividades V1, V7, F1 - 553
Cuarto Trimestre 2009. Excepto Grandes Empresas - 560
Cuarto Trimestre 2009 - E-21, 595
Cuarto Trimestre 2009. Solicitudes de devolución:
- Introducción en depósito fiscal (506), envíos 
garantizados.(507), ventas a distancia.(508), consumos de 
alcohol y bebidas alcohólicas. (524), Consumo de 
hidrocarburos. (572).
IMPUESTO ESPECIAL SOBRE EL CARBÓN
Año 2009. Todas las empresas - 596
IMPUESTO SOBRE HIDROCARBUROS
Año 2009. Relación anual de kilómetros realizados

IMP. VENTAS MINORISTAS DE DETERMINADOS HIDROCARBUROS
Cuarto Trimestre 2009 - 569
IMPUESTO SOBRE LAS PRIMAS DE SEGUROS
Diciembre 2009 - 430
Resumen anual 2009 - 480
OPERACIONES CON ACTIVOS FINANCIEROS
Declaración anual 2009. Modelo preimpreso - 198

Fiesta nacional Fiesta de la CCAA

Calendario fiscal de enero

Calendario laboral
FEBRERO

L M X J V S D

ENERO

L M X J V S D

8 10

12 13 14 15 16 17

18 19 20 21
29 30 31

1 2 3

4 5 6 7 9

11
22 23 24

25 26 27 28

5 6 7

8 9 10 11 12 13 14
15 16 17 18 19 20 21
22 23 24 26 27

1 32 4

25 28

(*) Los operadores registrados y no registrados, representantes fiscales y receptores autorizados 
(Grandes Empresas), utilizarán para todos los impuestos el modelo - 510

CORBIS
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Pistoletazo de salida a las presentaciones de resultados en 2009 El crecimiento vía ingresos, la clave

Las empresas del Ibex deben ganar
42.700 millones para no decepcionar

Patricia Vegas

MADRID. El próximo jueves 14 de ene-
ro Banesto inaugura la temporada
de presentación de resultados en
España, que marcará la agenda de
la comunidad financiera en los pró-
ximos meses. Y es que las cuentas
tendrán que validar el buen com-
portamiento de las compañías en
el parqué en los últimos meses, que
dan por descontado la recuperación
económica. Para que las empresas
del Ibex 35 no decepcionen tienen
que presentar un beneficio neto de
42.784 millones de euros en con-
junto, lo que supone un recorte del
20 por ciento respecto a 2008 y son
12.000 millones de euros por deba-
jo de las ganancias de 2007, que fue-
ron récord histórico.

Los expertos aseguran que el
acento de estas presentaciones es-
tará en la evolución de sus ingre-
sos, es decir, la parte alta de la cuen-
ta de resultados. Si en la primera
parte del año las sorpresas positi-
vas de las empresas eran conse-
cuencia, en su mayor parte, del es-
fuerzo realizado para adaptar sus
estructuras de gastos a la nueva rea-
lidad de la demanda, ahora los ex-
pertos creen que los accionistas van
a exigir algo más: que la mejora de
expectativas sea producto también
del impulso de los ingresos, lo que
indicaría que la demanda se está
fortaleciendo.

“Una vez que gran parte de las
compañías cotizadas han capeado
el temporal a base de recortar cos-
tes y la capacidad de seguir ha-
ciéndolo se ha visto sensiblemente
reducida, es importante ver si en
este último trimestre los ingresos
se van recuperando”, comenta Al-
fonso de Gregorio, director de ges-
tión de patrimonios de Gesconsult.

En este sentido, este experto ex-
plica que es importante seguir de
cerca los resultados de las empre-
sas más ligadas con el ciclo econó-
mico (Acerinox, ArcelorMittal o
fuera del Ibex a Europac) para ver
si son realmente capaces de ratifi-
car la mejora en sus cuentas pre-
sentadas en el tercer trimestre del

año, lo que será un excelente ter-
mómetro de cómo se está produ-
ciendo la recuperación económica
a nivel mundial.

Losbancos,enelpuntodemira
Otro de los puntos clave de esta pre-
sentación de resultados estará en
la banca. Este sector supone más de
un 40 por ciento del Ibex 35 y las
cuentas serán claves para su evolu-
ción después de que las grandes en-
tidades, Santander y BBVA, hayan
recuperado más de un cien por cien
desde los mínimos de marzo de
2009. “El acento hay que ponerlo a
nuestro juicio en los bancos, un sec-
tor donde ni mucho menos ha aca-
bado su proceso de imputación de
pérdidas y que seguirán contabili-
zando provisiones además de un
entorno complicado por los tipos
de interés y a nivel orgánico”, dice
Alberto Roldán, director de análi-

sis de Inverseguros. Por eso, es ne-
cesario vigilar los ratios de mora y
de capital, márgenes de interme-
diación y la cartera inmobiliaria que
se encuentran en los balances.

Los expertos consideran que los
seis bancos españoles, Santander,
BBVA, Popular, Bankinter, Sabadell
y Banesto podrían presentar un be-
neficio conjunto de 16.400 millo-
nes, prácticamente en línea con los
16.600 millones de 2008. No obs-
tante, la fortaleza de estas cuentas
viene, sobre todo, por Santander,
que podría tener el mismo benefi-
cio neto que 2008 –8.863 millones
de euros–, lo que le permitiría con-
solidarse como la primera entidad
del mundo por resultados.

No obstante, no hay que olvidar
que dentro del Ibex cuatro empre-
sas tendrán números rojos: Mittal,
Ferrovial, Acerinox e Iberia.

El jueves Banesto abre la veda del anuncio de las
cuentas y se estima un beneficio de 696 millones

La evolución de los resultados de las empresas
cíclicas servirá de termómetro sobre la economía

Los resultados de la
banca serán seguidos
con lupa, sobre todo, por
el lado de la morosidad
y los ratios de capital
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212.930
MILLONES DE DÓLARES. Es el
beneficio que se espera que de
manera conjunta alcancen las
treinta compañías que forman
parte del Dow Jones.

4
COMPAÑÍAS. Es el número de
empresas del índice EuroStoxx
50 que se prevé sufrieron
pérdidas en 2009: Daimler,
ArcelorMittal, ING y Aegon.

16.400
MILLONES. Es el beneficio neto
que se estima que ganarán en to-
tal los cinco grandes bancos del
Ibex: Santander, BBVA, Bankinter,
Sabadell, Banesto y Popular.

■ Lascifras 4
EMPRESAS. Dentro del principal
índice español, el Ibex 35, cuatro
compañías podría presentar
números rojos en las cuentas
de 2009.

Citi y Morgan Stanley no
dejarán atrás las pérdidas

CristinaTriana

MADRID. ¿Nueva sorpresa? La cuen-
ta atrás para conocer cómo lidia-
ron el 2009 las empresas norte-
americanas ha terminado porque
esta semana, todavía con la resaca
de las fiestas navideñas, los inver-
sores comenzarán a conocer los
números de las cotizadas.

Como marca la tradición, el pla-
to fuerte vendrá lo primero porque
varios bancos difundirán sus nú-
meros correspondientes al ejerci-
cio pasado esta misma semana.
JPMorgan será el que rompa el fue-
go. Se espera que el próximo vier-
nes publique que el año pasado ga-
nó 8.381 millones de dólares.

Un resultado que será superior
al logrado el año previo, pero infe-
rior al que se pronostica para éste,
cuando se prevé que la entidad lo-
gre un beneficio superior a los
13.000 millones de dólares, el más
alto entre todas las principales en-
tidades norteamericanas.

El siguiente banco que publica-
rá sus resultados será Citi. Está pre-

visto que lo haga el 19 de enero y
arrancará con sus números la se-
mana grande de la banca en cuan-
to a difusión de cuentas anuales.
Los expertos ya sólo esperan pér-
didas para dos valores: el mismo
Citi y Morgan Stanley.

Así, se estima que el primero ha-
brá sufrido unos números rojos de
5.600 millones de dólares en 2009;
eso sí, notablemente inferiores a
los 18.700 millones que se dejó a lo
largo de 2008.

En cualquier caso, los inversores
estarán pendientes de las posibles
previsiones que pueda dar la enti-
dad, ya que se pronostica que en
2010 volverá a beneficios, igual que
el otro punto rojo que queda en la
banca norteamericana. La media

La temporada en EEUU la inauguran las cuentas de Intel,
Chevron, Alcoa y JPMorgan, que publican esta semana

de firmas de inversión calcula que
Morgan Stanley ganará 4.773 mi-
llones de dólares este año.

Los pesos pesados, a exámen
El mercado espera que los benefi-
cios de las compañías del Dow Jo-
nes de industriales se hayan con-
traído un 11 por ciento de media en
2009. No obstante, sólamente se
prevé que uno de sus treinta valo-
res, Alcoa, presente pérdidas. Se-
rán los primeros resultados que se
conocerán esta temporada, ya que
está previsto que los comunique en
la jornada de hoy. Para el conjun-
to de su ejercicio, se estiman unos
números rojos de casi 750 millo-
nes de dólares (véase gráfico).

Las grandes excepciones a la re-
gla en materia de contracción de
beneficios se prevén que sean Pfi-
zer, para quien se espera que haya
ganado un 76 por ciento más que
el año anterior. La segunda sería,
JPMorgan, que lo mejorará un 50
por ciento y Coca-Cola, que se pre-
vé que lo haya incrementado un 22
por ciento en 2009.

C.T.

MADRID. Si la temporada de resulta-
dos empresariales comienza fuer-
te tanto en España como en Esta-
dos Unidos esta semana, en lo que
se refiere a los pesos pesados de la
zona euro, el punto álgido todavía
se retrasará un tiempo. Se prevé que
el grueso de los resultados llegue a
lo largo de febrero.

Los expertos, sin embargo, son
bastante optimistas con las cifras
de los pesos pesados de los zona eu-
ro. En su conjunto, se estima que el
beneficio conjunto de las empresas
del EuroStoxx 50 sólo se contrae-
rá un 6 por ciento respecto al año
anterior, hasta los 131.000 millones
de euros. El recorte, además, es me-
nos importante si se calcula el da-
to medio, ya que en dicho cómpu-
to las ganancias sólo se reducirían
un 2 por ciento.

Si bien, eso no quiere decir que
los grandes valores de la Eurozona
sean inmunes a la crisis. Todavía el
mercado prevé que algunos de sus
pesos pesados habrá acumulado
pérdidas el año pasado. Así, de
acuerdo con los datos de consenso
de mercado que recopila FactSet,

los números rojos serán los prota-
gonistas en los resultados del año
pasado de Daimler, ArcelorMittal,
ING Groep y Aegon. De confirmarse,
las segundas ya acumularían pér-
didas durante dos años consecuti-
vos, ya que las del primero ascen-
dieron a 729 millones de euros en
2009 y las de la aseguradora, a 1.082
millones de euros.

La nota positiva, sin embargo, es
que el número de pesos pesados que
no ganará dinero a lo largo del ejer-
cicio será inferior al registrado en
los doce meses previos, ya que en
2008 fueron cinco compañías
(Deutsche Bank, Allianz, Aegon,
ING Groep y Philips) que sufrieron
números rojos en sus resultados
anuales. Además, se prevé que tan-
to Deutsche Bank como Allianz
cambien pérdidas multimillonarias
por ganancias de 4.435 y 4.320 mi-
llones de euros, respectivamente.

Losprimerosdelatemporada
Los bancos españoles, Santander y
BBVA, serán de los pesos pesados
europeos más madrugadores en la
presentación de resultados (véase
página 26), pero no serán los úni-
cos. A finales de enero también ha-
rán públicos los suyos Philips, No-
kia y SAP. En la primera semana de
febrero ya habrá más actividad, ya
que se espera que el jueves 4 de fe-
brero, junto a Santander, comuni-
quen sus números otras cinco com-
pañías (véase gráfico).

La defensa de los líderes
de la eurozona: obtendrán
tan sólo un 6% menos

Las ganancias conjuntas
de las empresas del
EuroStoxx 50 serán
de 131.000 millones

Los expertos prevén que
el beneficio neto de las
compañías del índice
Dow Jones mejorará de
media un 24% en 2010
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“Los tipos de interés seguirán
bajos durante mucho tiempo”

NONO

PatriciaVegas

MADRID. Juan José Fernández Figa-
res es uno de los directores de aná-
lisis que más conoce el mercado de
rentavariableespañol.Detrásdela
firma Link Securities, Figares se
dedica diariamente a buscar ideas
de inversión de pequeña y media-
na capitalización en el parqué, y
asegura que con una bolsa como la
actual no es fácil. Sobre todo, si la
recuperación económica no se
convierte en una realidad.

P¿Cuáles son los retos a los que
se enfrentan las bolsas en 2010?
REl principal reto es, por lo me-
nos, consolidar los fuertes avances
del 2009. Para ello sería impres-
cindible que el escenario económi-
co que descuentan las bolsas, que
no es otro que el de una recupera-
ción del crecimiento de las princi-
pales economías mundiales, se cum-
pla. La incapacidad del consumo
privado y de inversión empresarial
de sustituir a la iniciativa pública
como motores de la recuperación
llevarían a estas economías a entrar
nuevamente en recesión, lo que se-
ría un duro golpe para las bolsas
que, en ese caso, creemos que co-
rregirían con fuerza.

PDespués de que los parqués
subieran más de un 20 por cien-
to en 2009, ¿queda potencial?
R Todo depende del comporta-
miento de las principales econo-
mías en los próximos meses, con-
cretamente de los componentes
privados de la demanda interna de
ellas. De consolidarse la recupera-
ción, las bolsas tendrían todavía
cierto recorrido al alza. En ese ca-
so, espero que sean los sectores que
menos se han revalorizado desde
los mínimos de marzo los que co-
jan el relevo: telecomunicaciones,
sanidad, energía…etc.

PUna de las principales incóg-
nitas será cuándo empezarán a
mover ficha los bancos centrales.
RDe momento, y dado lo incierto
de la recuperación y el poco mar-
gen de maniobra de los gobiernos,
que ya han superado todos los lí-
mites razonables de déficit públi-
co, creemos que los bancos centra-
les van a intentar mantener sus tipos
de interés lo más bajos posible du-

rante mucho tiempo. Sólo si el rit-
mo de la recuperación económica
se acelera, subirán sus tipos en 2010.
No obstante, existe la posibilidad
de un repunte de la inflación por el
recalentamiento de los precios de
las materias primas. En ese caso, y
muy a su pesar, los bancos centra-
les tendrán que subirlos. Lo que sí
esperamos es que, poco a poco, si-
gan drenando liquidez el sistema,
retirando algunas de las medidas
extraordinarias que implantaron
en 2009 para evitar el colapso del
sistema bancario.

PSantander y BBVA son los ban-
cos que mejor se han comporta-
do en todo el mundo durante la
crisis. ¿Cómo se presenta 2010?
RLa ventaja que presentan ambos
respecto al resto de entidades que
operan sólo o principalmente en el
mercado español es la elevada di-
versificación geográfica de sus re-
sultados. Dicho esto, creo que en
2010 su actividad en España, que
sigue teniendo un elevado peso, se
resentirá, como la de todo el sector
en su conjunto. Aun así, dentro del
sector bancario español, sector que
no nos gusta en exceso, son nues-
tras únicas apuestas para el año.

P El jueves Banesto presentará
sus cuentas anuales. ¿Dónde ha-
brá que poner el acento?
REn cómo ha evolucionado por la
parte de arriba de la cuenta de re-
sultados, el margen de intereses,
cuyo crecimiento esperamos que
siga desacelerándose, y por la de
abajo, las provisiones por morosi-
dad. Es importante comprobar si
continúa acumulando activos in-
mobiliarios, en concepto de dación

en pago de clientes insolventes, y a
qué ritmo lo sigue haciendo.

PTécnicas Reunidas fue el me-
jor valor de 2009 y ha comenza-
do 2010 con buen pie. ¿Hay que
seguir en la compañía?
R Es un valor que nos gusta mu-
cho, y para el que tenemos un pre-
cio objetivo cercano a los 50 euros.
Las últimas licitaciones que ha con-
seguido muestran la capacidad de
la compañía de consolidarse en un
sector muy complejo y de elevada
competencia, pero que presenta
muy buenas perspectivas.

P El alto endeudamiento de las
empresas es uno de los deberes
pendientes. Se calcula que en
2010 vencen más de 22.000 mi-
llones. ¿A qué empresas hay que
vigilar en este sentido?
R A las entidades bancarias con
vencimientos en el ejercicio y a las
inmobiliarias. En este sector espe-
ramos nuevas recapitalizaciones de
deuda a medida que avance 2010.

PSólo se han visto colocaciones
en el Mercado Alternativo Bur-
sátil. ¿Cree que el potencial de
las salidas a bolsa vendrá por es-
te mercado?
RNo descartamos nuevas salidas
de pequeñas compañías en este
mercado, sobre todo de las que tie-
nen proyectos de expansión que
requieren de financiación. Su sali-
da a bolsa puede ser un buen me-
dio para conseguirla. No obstante,
nuestro consejo sería que espera-
ran un poco antes de tomar una de-
cisión de este calibre, al menos has-
ta que la situación en los mercados
se normalice.

J. J. Fernández Figares

Entrevista

DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO
DE ANÁLISIS DE LINK SECURITIES

A.Palomares

MADRID. Uno se hizo de oro invir-
tiendo contra los títulos de las hi-
potecas subprime justo antes de la
crisis del mismo nombre y otro ha
amasado una nada desdeñable for-
tuna de 7.000 millones de dólares
sólo por invertir en títulos banca-
rios cuando nadie se atrevía a ha-
cerlo. Y ambos son gestores de fon-
dos de inversión libre (hedge funds).

El primero de ellos es John Paul-
son. Ganó más de 6.000 millones
de dólares durante 2008, cuando
estalló el mercado de las hipotecas
subprime. Esto le llevó a colgarse la
placa de sheriff del condado de los
hedge funds. Pero un nuevo foras-
tero le ha hecho competencia. Se
trata de David Tepper, presidente
de un fondo de nombre muy del le-
jano Oeste: Appaloosa Management.

¿Unvisionario?
Este gestor, ex de Goldman Sach,
no sólo decidió invertir en bolsa en
marzo (cuando todos los mercados
de renta variable estaban en míni-
mos) sino que, además, lo hizo en
uno de los sectores por los que na-
die daba un duro por entonces: el
sector financiero. Compró, entre
otros títulos, los de Bank of Ameri-
ca, que en aquel entonces cotiza-
ban a tres dólares y los de Citi, que
se compraban por menos de un dó-
lar (los títulos de ambos bancos nor-
teamericanos cerraron en 16,78 y
3,19 dólares, respectivamente, en su
última sesión). Y lo hizo justo en un
momento en el que se especulaba

que ambas entidades podrían ser
las próximas en ser rescatadas por
el Gobierno estadounidense. Mien-
tras que para la mayoría de los in-
versores esto quería decir que ha-
bía que huir de este tipo de valores,
para Tepper, de 52 años, se trataba
de una oportunidad de compra.

Esta, en su día, arriesgada inver-
sión le permitió cerrar el pasado
ejercicio con ganancias netas por
valor de 7.000 millones de dólares
para su fondo de inversión libre y
de 2.500 millones de dólares para
sus arcas personales. Traducción:
su fondo cerró 2009 con una ren-
tabilidad del 163,15 por ciento.

Además, lejos de seguir las reco-
mendaciones del mercado, que con-
sideran que 2010 no será un buen
año para el sector bancario, tras el
fuerte tirón del año pasado; Tepper
sigue teniendo en los títulos de las
entidades que le han permitido ama-
sar tan considerable fortuna sus

principales posiciones. Así, según
los datos de Bloomberg, las accio-
nes de Bank of America ocupan el
29,90 por ciento de su cartera y las
de Citigroup, el 15,17 por ciento.

Pero no sólo los bancos han he-
cho posible que este gestor haya du-
plicado su fortuna. También ha ayu-
dado la renta fija. Concretamente,
la deuda emitida por la asegurado-
ra de bonos AIG. Compró cupones
a 10 centavos a principios de 2009.
En diciembre de ese año, este pa-
pel cotizaba a 61 centavos, un 510
por ciento más.

Jonh Paulson cede la placa
de ‘sheriff de los hedge
funds’ a David Tepper

El gestor compró
bancos en marzo de
2009 y su fondo rebotó
un 163 por ciento

7.000
MILLONES DE DÓLARES. Es lo
que ganó Appaloosa Management
al cierre de 2009.
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LOS MERCADOS DE UN VISTAZO

REFERENCIAS PRINCIPALES Joan Cabrero, Bolságora

A unque el Ibex 35 no
consiguió romper la
resistencia de los

12.250-12.300 puntos, como
tampoco lo hizo el Dow Jo-
nes con la que tiene en
10.650 puntos, la semana
pasada nos dejó muchos de-
talles positivos y que po-
drían estar sugiriendo un
recorridoalcistamayorpara
la renta variable.

Por un lado, tanto el con-
tado como posteriormente el
futuro del S&P500 consi-
guieron romper sus respec-
tivas resistencias crecientes,
lo cual estaría cancelando la
hipótesis bajista de que el úl-
timo movimiento al alza es-
tuviera desarrollándose den-
tro de una figura triangular
conocida como cuña. Eso
ocurría al otro lado del Atlán-
tico, pero a esta banda tam-
bién pudimos ver algo que
hacía tiempo que esperába-
mos y que a los alcistas les ha
costado mucho esfuerzo: la
cancelación de las divergen-

cias potencialmente bajistas
que presentaban los índices
europeos de pequeña y me-
diana capitalización con res-
pecto a los distintos selecti-
vos nacionales. Por ejemplo,
en España pudimos ver co-
mo el Ibex Smallcaps e Ibex
Complementario confirma-
ron sendas estructuras alcis-
tas que rompían la divergen-
cia que mantenían contra el
selectivo Ibex 35. Algo así su-
cedía en Francia y Alemania.

Que los índices donde co-
tizan los valores de segunda
y tercera fila finalmente
acompañen en las alzas su-
pone un gran alivio para un
mercado que, de momento,
que no es poco, sólo tiene al
sentimiento como enemigo.
Las figuras de vuelta alcistas
confirmadas en estos índices
invitan a favorecer alzas has-
ta, cuando menos, los máxi-
mos del año pasado. Estos
máximos están a un 8 por
ciento del último cierre en el
caso del Ibex Smallcaps.

MERCADO

ÚLTIMO*

COMENTARIO

TENDENCIA

Las oportunidades, en los
valores de segunda y tercera fila

ANTERIOR**

Tipo a 3
meses (€)

0,66%

0,66%

Se mantiene la
tendencia a la
baja en los tipos
a 3 meses de la
zona euro pese
la estabilización
de corto.

Tipo a 3
meses ($)

0,25%

0,25%

Las caídas en la
rentabilidad
pueden seguir
imponiéndose
aunque tienden
a estabilizarse
en la zona del
0,25 por ciento.

Renta Fija
10 años (€)

3,37%

3,39%

El riesgo de se-
guir asistiendo a
mayores caídas
en la rentabili-
dad se alejaría a
corto si se supe-
ra el 3,40 por
ciento.

Renta Fija 10
años ($)

3,83%

3,84%

La ruptura del
3,60 nos advier-
te de subidas
hacia resisten-
cias clave de
corto / medio
plazo en la zona
del 4 por ciento.

Dow Jones
Industrial

10.618,19

10.428,05

La tendencia al-
cista sigue vi-
gente. Fortaleza
superando
10.650.
Deterioro a cor-
to sólo si pierde
10.400.

Nasdaq100

1.892,59

1.860,31

Tendencia alcis-
ta sin resisten-
cias significati-
vas hasta la
zona de los
2.000 / 2.060
puntos.

Nikkei

10.798,32

10.546,44

Alcista a medio
plazo si no pier-
de los 9.000.
Objetivos en
12.400. Sin de-
bilidad a corto
mientras no
pierda 10.500.

MERCADO

ÚLTIMO*

COMENTARIO

TENDENCIA

ANTERIOR**

*Precios al cierre del 7 de enero ** A 31 de diciembre Tendencia alcista negativa Tendencia alcista positiva Tendencia bajista negativa Tendencia bajista positiva

EuroStoxx 50

3.017,85

2.966,24

Tendencia alcis-
ta. La ruptura de
2.960 confirma
el inicio de un
nuevo rally alcis-
ta. Sin deterioro
mientras no
pierda 2.960

Dax

6.037,61

5.957,43

Tras tres meses
lateral, la ruptura
de los 5.888 ad-
vierte de la con-
tinuidad de la
tendencia alcista
iniciada en mar-
zo.

Ibex

12.163,00

11.940,00

Tendencia alcis-
ta si no pierde
los 11.200. La
superación de
los 12.250 con-
firmaría el inicio
de nuevo proce-
so alcista.

Dólar/euro

1,4409

1,4334

Giro bajista tras
fallar en la zona
de fuerte resis-
tencia de los
1,50 / 1,51.
Rebote a corto
por sobreventa y
vulnerable.

Petróleo
(West Texas)

82,75

79,36

Tendencia alcis-
ta. A corto plazo
la sobrecompra
es elevada y po-
dría corregir si
pierde al cierre
soporte de 81
dólares.

Oro

1.136,10

1.096,35

Tendencia alcis-
ta y subida libre
absoluta tras
romper 1030$.
A corto corrige
parte de últimos
y verticales as-
censos.

Mat. Primas
(CRB)

290,77

283,38

La tendencia al-
cista no mostra-
rá deterioro a
corto mientras la
cotización esté
sobre 275 y so-
bretodo 269 dó-
lares.

Primera cita del año con Jean-Claude Trichet

PedroCalvo

MADRID. Acapararon el protagonis-
mo en 2008, no lo soltaron en 2009
y continuarán reteniéndolo en el
ejercicio que acaba de comenzar.

Son los bancos centrales, que han
plantado cara a la crisis con deci-
siones sin precedentes. En 2010,
y precisamente por el histórico
campamento monetario levanta-
do en los dos últimos años, su re-

to será otro: el de calibrar el mo-
mento y la intensidad con la que
retirar esos estímulos. Si se preci-
pitan, podrían estrangular la re-
cuperación; si se demoran, alen-
tarían la creación de burbujas.

Con esta disyutiva pendiendo so-
bre la cabeza de los parqués, los in-
versores tienen esa semana su pri-
mera cita con el Banco Central
Europeo (BCE). El jueves, su pre-
sidente, Jean-Claude Trichet, da-
rá nuevas pistas sobre el futuro de
la política monetaria de la eurozo-
na. Por el momento, no se atisban
subidas en los tipos de interés, que
seguirían así en el 1 por ciento. Si
reitera que el precio del dinero se
encuentra en un nivel “apropiado”,
confirmará que no hay aumentos
en el horizonte. Si prescinde de es-
ta expresión, anticiparía un repunte
que hasta ahora no preveía el mer-
cado, aunque parece poco proba-
ble que ocurra.

Junto a las pistas sobre los tipos,
los inversores estarán pendientes
de dos asuntos adicionales: la in-
troducción de alguna variación en
las medidas anticrisis menos con-
vencionales y el diagnóstico que
realice sobre la economía y la in-
flación de la región.

PERSPECTIVAS PARA LA BOLSA EL DATO DE LA SEMANA

¿Quépasaráconlosprecios? Sema-
nadecisivapara laeconomía.Nosólo
porqueelBCEcelebrará laprimerare-
unióndelaño,de laquesedespren-
deránnuevaspistassobreel futurode
lapolíticamonetaria;sinotambién
porqueseconoceránsi las fiestasna-
videñasanimarononolosprecios
tantoenEuropacomoenEEUU.Am-
bosdatosseconoceránelmismodía,

el 15deenero.Elde lazonaeuroserá
elmásmadrugador.Alas11de lama-
ñanasesabrási losprecioscrecieron
endiciembreun 0,3porciento, taly
comoestimaelconsensodeanalistas
recogidoporBloomberg.Treshorasy
media mástardeseráel turnodeel
paísestadounidense.Seesperaque
suIPChayacrecidoun0,2porciento
enelmesdediciembre.
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Organizaciones empresariales: CEOE
y Cámaras avanzan en la integración

HernandoF.Calleja

MADRID. El mundo empresarial
busca reforzar sus estructuras re-
presentativas y de presencia so-
cial, pero, tras el cerco institucio-
nal del pasado verano, el proceso
que ya se venía produciendo a un
ritmo continuo, pero pausado, ha
incrementado sus revoluciones.
Las cámaras de comercio y la Con-
federación Española de Organiza-
ciones Empresariales (CEOE) ha-
ce mucho tiempo que dejaron de
lado lo que fueron rivalidades y,
actualmente, avanzan hacia una
colaboraciónmuyestrecha, tanes-
trecha que va camino de una inte-
gración muy sui generis .

El proceso de integración de las
dos organizaciones tropieza con la
distinta naturaleza de las mismas,
ya que las cámaras de comercio go-
zan de la tutela pública y son de afi-
liación y cuota obligatorias (régi-
men que, no obstante, el Gobierno
no descarta cambiar), en tanto que
la participación en las organizacio-
nes sectoriales y territoriales de
CEOE es totalmente voluntaria y de
naturaleza estrictamente privada.

Seestáprogresando
Sin embargo, la integración, allá
donde se ha llevado a cabo o está
en fase más avanzada, se ha reali-
zado por la vía de la penetración re-
cíproca en los organigramas de per-
sonas vinculadas simultáneamente
a las dos organizaciones.

Después del último proceso elec-
toral en las cámaras de comercio,
las presidencias de CEOE y de la
Cámara ha coincidido en seis ca-
sos en las mismas personas. En
Huelva, Antonio Ponce Fernández;
en Oviedo, Severino García Vigón;
en Albacete, Artemio Pérez Alafa-
ro; en Salamanca, Juan Antonio
Martín Mesonero (que sustituyó a
José Luis Zarza); en Lérida, Joan
Simó y Burgués; y en Melilla, Mar-
garita López Almendáriz.

Éste sería el modelo más desea-
ble, en opinión de los representan-
tes empresariales, pero no siempre
es posible, tanto por imponderables

personales como profesionales, ya
que algunas presidencias de la pa-
tronal se corresponden con equili-
brios internos entre las organiza-

ciones sectoriales y las propias
territoriales. Por otro lado, gravita
también el grado de disponibilidad
profesional de aquellos que tienen
cargos representativos con res-
ponsabilidades ejecutivas en las res-
pectivas organizaciones.

Pero, como decimos, el proceso
no se queda en aquellas organiza-
ciones en las que se han consegui-
do la unión “por arriba”.

De las 87 cámaras de comercio
que hay en España, hay, al menos,
65 instituciones en las que los pre-
sidentes respectivos han sido di-
rectamente propuestos o, al me-
nos, apoyados por la organización
territorial correspondiente de
CEOE. Siete de estas cámaras son
relativamente pequeñas y de ca-
rácter muy local, como Algeciras,
Andújar, Arévalo, Ferrol, Alcoy o
Lanzarote. Las otras corresponden
a instituciones importantes, como

Bilbao, Valladolid, Santander, Ali-
cante o Tenerife.

Pero no sólo se trata de la cone-
xión de las organizaciones con las
cúpulas de los organigramas res-
pectivos, sino que lo que llamaría-
mos “la materia prima” de las or-
ganizaciones es sensiblemente la
misma y, por lo tanto, los represen-
tantes en los órganos directivos de
las dos organizaciones coinciden
de manera abrumadora, con por-
centajes que en algunos casos bor-
dean el 100 por cien y, en la mayo-
ría de los casos, superan el 50/60
por ciento de los vocales.

Tentativafallida,demomento
Según algunas fuentes consultadas
por elEconomista, el Gobierno de
Rodríguez Zapatero ha estudiado
con cuidado el “dossier” de las cá-
maras de comercio, no sólo desde
el punto de vista que este periódi-

co reveló hace unos meses, de con-
siderarlas como alternativa para la
negociación colectiva a la mismí-
sima CEOE, sino de su rol institu-
cional y, también desde el punto de
vista de la afiliación y la cuota obli-
gatorias.

De hecho se ha comentado en al-
gunos medios que en los primeros
trabajos para la elaboración del pro-
yecto de ley de Economía Sosteni-
ble se planteó una revisión en pro-
fundidad de la legalidad vigente,
refrendada por el Tribunal Supre-
mo, sobre la obligatoriedad de la
afiliación y consiguiente de la cuo-
ta. Parangonar el régimen de afi-
liación y de cuota con el de CEOE
justificaría, de alguna manera, fra-
guar una alternativa a la patronal.

De momento, las cámaras pare-
cen haber parado el golpe y salva-
do su modelo, pero no se puede des-
cartar una nueva ofensiva.

En 65 instituciones camerales los presidentes se
han elegido por consenso con la patronal territorial

El Gobierno podría retomar su decisión de anular
la obligatoriedad de afiliación y cuotas camerales

Javier Gómez Navarro y Gerardo Díaz Ferrán, representantes máximos de las cámaras de comercio y de la patronal CEOE . NACHO MARTÍN

87
CAMARAS DE COMERCIO
hay en España en la actualidad.
Su régimen administrativo es de
afiliación obligatoria y exacción
de las cuotas correspondientes.
En seis de estas instituciones
coinciden como presidentes los
que los son de las territoriales
correspondientes de CEOE. En
otras 65, la patronal ha respal-
dado al presidente de la cámara.

La cifra

El futuro de algunas instituciones Panorama de los últimos acontecimientos
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Sin embargo, la tendencia de iden-
tificación de los últimos años se en-
cuentra ahora con el fenómeno de
los trabajadores autónomos que,
por el momento, se encuentran re-
presentados en CEOE de manera
muy minoritaria y cuentan, no obs-
tante, con organizaciones bastante
poderosas que actúan al margen de
la patronal.

Y, sin embargo y, al menos tam-
bién de momento, pertenecen a las
cámaras de comercio por la obliga-

mos (ATA), liderada por Lorenzo
Amor, como la Unión Profesional
de Trabajadores Autónomos (UP-
TA), que preside Sebastián Reyna,
lo que quieren es que los autóno-
mos no tengan que pertenecer for-
zosamente a las cámaras de co-
mercio.

En este sentido, el programa elec-
toral del Partido Socialista en las
pasadas elecciones generales que
se celebraron en marzo de 2008, ya
tenía previsto eliminar la obligato-

H.F.C.

MADRID. En CEOE no hay hoy por
hoy un debate sucesorio, aunque
las dificultades profesionales del
presidente Gerardo Díaz Ferrán han
imprimido una nueva dinámica in-
terna en la que, de alguna manera,
subyace la conveniencia de volver
a estudiar el modelo organizativo,
que, por otra parte, es una preocu-
pación constante en la organiza-
ción. Por el momento es José Ma-
ría Lacasa, como secretario general,
quien asume la representación de
la patronal en las reuniones previas
y de tanteo de estos días, en el mar-
co del diálogo social para la conse-
cución de un acuerdo de reforma
laboral, tal y como ha propuesto el
presidente del Gobierno y que de-
bería aflorar algunas soluciones es-
te mismo mes de enero.

“Nada ha cambiado en cuanto a
nuestras posiciones sobre la refor-
ma que se ha planteado y nuestras
propuestas siguen siendo válidas y
tanto más necesarias cuanto que los
peores datos que se han manejado
en los últimos meses se han confir-
mado, desgraciadamente”, asegu-
ra un empresario. “Tampoco con-
sideramos que nuestra fortaleza en
la negociación se vea menguada en
ningún sentido, como grupos inte-
resados tratan de insinuar”.

Que el secretario general asuma
la representación orgánica de la pa-
tronal en las reuniones más técni-
cas no es una fórmula ni inédita ni
ajena a la organización. Así ha ocu-
rrido en otras etapas en la cúpula y
ocurre con mayor frecuencia in-
cluso en las organizaciones terri-
toriales y sectoriales.

La relativa tranquilidad con la
que se transita por las actuales cir-
cunstancias dentro de CEE con-
trasta, sin embargo, con la expec-
tativas se han creado en torno a la
patronal y el interés que suscita en
en el Gobierno la posibilidad de in-
fluir en el nombramiento de un
eventual sucesor, aunque de puer-

tas afuera se insista en la exquisita
imparcialidad del Ejecutivo en es-
tas circunstancias. Incluso se han
avanzado con frivolidad candida-
turas más desea bles que otras pa-
ra el Ejecutivo socialista.

Entre los miembros de la patro-
nal se acepta hablar de acomodar
el funcionamiento de la organiza-
ción , pero hay resistencia absolu-
ta a hablar de relevos y mucho me-
nos de un proceso electoral, cuando
el segundo mandato de Díaz Ferrán
apenas acaba de empezar, después
de uno inicial que agotó el periodo
presidencial del anterior presiden-
te, José María Cuevas.

La acomodación del modelo de
la que se habla ni siquiera requiri-
ría un cambio estatutario, ya
que la presidencia no per-
dería ninguna de sus con-
diciones ejecutivas, sim-
plemente habría una
ósmosis funcional que ha-
ría descansar en la secre-
taría general y secretarias
especializadas los asuntos
de contenido más técnico,
como de hecho ya viene su-
cediendo, aunque serían
potenciadas.

Estos cambios no están
estrictamente vinculados
a la situación actual, si-
no que, como señalamos
al principio son una
preocupación perma-
nente de la cúpula em-
presarial en busca de
una mayor eficiencia
funcional y una eco-
nomía de medios que
se hace necesaria y lo
será progresivamen-
te más en el futuro.

De esta forma la fun-
ción representativa y la
gestión tendrían una se-
paración mayor que en l
actualidad y retrotrae a al-
gunos proyectos anteriores de
CEOE en los que se estudió la crea-
ción de una dirección general o

toriedad de afiliación ( y cuota) que
caracteriza a la organización ca-
meral.

Robustecerlarepresentación
Uno de los intereses por el que se
trata de vincular a una de las orga-
nizaciones de autónomos ( ATA, en
concreto) a la patronal es por ro-
bustecer la base de representación
de la patronal en las cámaras de co-
mercio. Tanto la mencionada Aso-
ciación de Trabajadores Autóno-

una especie de consejería delega-
da, que se encargaría de los aspec-
tos financieros, de personal, de fun-
cionamiento general interno.

Candidatosypostulantes
Se habla en algunos círculos em-
presariales de que, en caso de que
se abra un proceso electoral, que en
la mayoría de los casos no se consi-
dera ni necesario ni oportuno, de
que existe candidaturas más o me-
nos abiertas y se mencionan entre
ellas las de algunos presidentes re-
gionales, incluso se aventura que
hay un presidente de una gran te-
rritorial que complacería al Go-
bierno más que otros. Esta prefe-
rencia se basa, fundamentalmente

en la capacidad de pacto que ha-
yan exhibido los posibles can-
didatos. Oficialmente, por
supuesto que el Gobierno

desmiente categórica-
mente cualquier tipo de
injerencia, aunque se re-

conoce que no todos
los empresarios son
iguales y los hay más
proclives a la visión
estrictamente pro-
fesional y otros
“que son mucho
más políticos y
están entregados

a los intereses de
la derecha política”.

Por el momento el pro-
ceso de encuentro para la

reforma laboral se encuentra,
desde el punto de vista de los
empresarios tocado por un pro-
blema de origen: “Rodríguez
Zapatero ha señalado un perí-
metro de reforma laboral muy
limitado y que no ataca los pro-
blemas de fondo que tiene el
modelo laboral español. Pero
iremos a negociar con al men-

te limpia”, dice un empresario.

riedad de la afiliación a las cáma-
ras de los autónomos dependien-
tes, es decir, aquéllos que “depen-
den” de sus clientes y no es excluible
que en esta misma legislatura, que
oficialmente termina en 2012, se
materialice la exención.

Difícilexcluiratodos
Más difícil es que el Gobierno ac-
ceda (las cámaras de comercio son
obviamente contrarias y presionan
en contra de ello) a que se elimine

la obligatoriedad de la afiliación pa-
ra los 1,7 millones de autónomos,
precisamente por la razón ya men-
cionada, por el aumento de repre-
sentatividad que éstos ejercen.

Una vía que sí sería probable-
mente aceptada por las organiza-
ciones representativas de estos pro-
fesionales sería que la afiliación y
las cuotas a las cámaras de comer-
cio no fuera obligatoria tampoco
para los autónomos sin empleados.

La patronal refuerza a su secretario
general ante la nueva reforma laboral

CONCERTACIÓN SOCIAL

José María Lacasa centralizará la representación orgánica en distintas reuniones

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@

Entre los miembros
de CEOE hay mucha
resistencia a hablar de
relevos y, mucho menos,
de un proceso electoral

José María
Lacasa. eE

Lacrisiseconómicanosólopuede
provocaruncambioenlaestruc-
turaproductivaespañolayderivar
enunmodelodiferente,sinoque
losactoresdelavidaeconómica
tambiénvanacambiardefisono-
mía.Almenosunapartesustanti-
vadeellos, lasorganizaciones
empresariales.

ElGobiernodeRodríguezZapa-
terohatenidounabeligerancia
insólitacontralosempresarios.
Éstoshancapeadoeltemporalsu-
midosensuspropiosproblemas
parasacaradelantesusempresas
conunalimitacionesalafinancia-
ciónmuyseverasyunalegislación
laboralquedistamuchodefacili-
tar lasdecisionesqueconduzcan
alamejoradelacompetitividad
generaldelsistema.

Simultáneamentehanintenta-
dorecuperarsuimagenenlaso-
ciedad,tareahartodifícilentiem-
posdecrisis,deajustes,eresy
despidos.Perohanavanzado,so-
bretodo,enlaententeconlaotra
granorganizaciónempresarial ,
todavíaoficial,de lascámarasde
comercio, industriaynavegación.
unapoderosaestructura, finan-
ciadamedianteexacciónfiscal
inapelabley,por lotantoconre-
cursosmuyimportantes.

Esterobustecimientodelasor-
ganizacionesempresarialesseve
conmuchorecelodesdeelGobier-
no,estrechamentealineadocon
unossindicatosinmovilistas.Por
esoelGobiernointentó,porelmo-
mentosinéxito,revisarelrégimen
peculiardelascámarasdecomer-
cioyliberalizar,palabraquenoes
frecuenteensuléxico, laafiliación
y,porlotanto,elpagoobligatorio
decuotas.Nolohalogrado,pero
nadaindicaquenolointente.

¿Quién dijo
miedo a los
empresarios?
A ellos, nadie

Enfoque

PorH.F.Calleja
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UN HISTÓRICO
DE LA CAM EN
LA CORTE DE
JOSÉ L. OLIVAS

S
e llama Pedro Hernández
Rodríguez, es profesor de
filosofía retirado y ya estaba

en el consejo de la Caja de Ahorros
de Alicante y Murcia cuando en
1988 se fusionó con la de Torrent y
dio origen a la Caja del Mediterrá-
neo (CAM). Fue consejero de la
entidad alicantina hasta 1998 y de
2000 a 2004, y después entró en la
comisión de control hasta 2006.
Menos a personal, ha representa-
do a todos los grupos, Generalitat,
impositores, entidad fundadora
–la Diputación– y ayuntamientos,
yaunqueselevinculaalPSOEyvi-
ve en Alicante, su última designa-
ción vino de un ayuntamiento del
PP y castellonense (Burriana).

Hernández, que desde 2006 pre-
side la Unión de Consumidores de
la Comunidad Valenciana-UCE, se-
rá elegido este jueves consejero de
Bancaja por el cupo de impositores
–ocupará uno de los dos puestos
reservados a personas de recono-
cido prestigio– y puede ser la cla-
ve de una cierta relajación en la ten-
sión que viven el PP y el PSOE con
motivo, entre otros, de la renova-
ción de los órganos de las cajas.

Los populares han arrebatado a
los socialistas un asiento y la vice-
presidencia cuarta, que quieren pa-
ra el prestigioso abogado Juan Mar-
tín Queralt. Con ello, los consejeros
designados por el PP ocuparían la
presidencia y tres vicepresidencias:
la primera –Antonio Tirado-, la
segunda, donde situará al también
abogado José María Mas Millet,
y la cuarta. Además, la tercera pa-
rece reservada a la Asociación de
Impositores, vinculada al PP, y só-
lo la quinta sería para un socialis-
ta, el ex diputado José Camarasa.

José Luis Olivas desea un se-
gundo mandato tan pacífico como
el primero, en el que negoció una
segunda vicepresidencia para el
PSOE –a costa de la UCE– a cam-
bio de su apoyo. Sin embargo, el PP
no cede un milímetro mientras los
socialistas no aflojen con el caso
Gürtel, y es ahí donde Hernández,
cual Borgia entre familias italianas,
entraría como persona de consen-
so, recuperando esa vicepresiden-
cia para la UCE, prosocialista pero
que no es el PSOE. Quedan cuatro
días y mucho por negociar, inclui-
da la comisión de control.

ELBILLETENARANJA
JAVIER ALFONSO

x Delegado en la Comunidad Valenciana

Se retoma el diálogo social
con la temporalidad como eje

elEconomista

BARCELONA. El diálogo social, inte-
rrumpido casi con portazos el pa-
sado mes de julio, se va a retomar
este mismo mes. El ministro de Tra-
bajo, Celestino Corbacho, anunció
ayer que Gobierno, sindicatos y em-
presarios se volverán a reunir, pa-
ra retomar las negociaciones rotas
hace casi seis meses, entre el 15 y
el 20 de enero.

Y el punto principal que el Go-
bierno pondrá sobre la mesa será
la reducción de la tasa de tempora-
lidad laboral, que en España supe-
ra el 30 por ciento, frente a la me-
dia de los 27 Estados de la Unión
Europea, que es del 13,2 por cien-
to, o frente al 15,1 por ciento de me-
dia de los países de la eurozona.

Corbacho, en declaraciones a la
emisora Catalunya Ràdio, insistió
en que la lucha contra la tempora-
lidad será el centro de las negocia-
ciones, el punto “más importante”
de las reuniones.

Informeoficial
El ministro se mostró convencido
de que esta vez se llegará a un acuer-
do, porque “es necesario para ge-
nerar confianza y reactivar la eco-
nomía”. Los ejes principales para
ello son, según él, “estimular la con-
tratación” y “luchar contra la alta
temporalidad del mercado laboral
español”. De hecho, la reducción
de esta tasa será uno de los capítu-
los centrales del informe que los
Ministerios de Trabajo y Economía
están elaborando para reanudar las
negociaciones con los agentes so-
ciales y que se presentará para su

El ministro de Trabajo anunció ayer que el Gobierno y los
agentes sociales se reunirán entre el 15 y el 20 de este mes

El ministro de Trabajo e Inmigración, Celestino Corbacho. ALBERTO SERENO

unas declaraciones del presidente
popular, Mariano Rajoy, realizadas
también ayer en las que se mostra-
ba partidario de un nuevo contra-
to que contemple una menor in-
demnización por despido vinculado
a una mayor estabilidad. Rajoy ana-
día que así se lucharía igualmente
contra la elevada temporalidad que
existe en España.

DíazFerrán
Otro de los asuntos a los se refirió
Celestino Corbacho en su entrevista
fue a los problemas que están atra-
vesando las empresas del presidente
de la Confederación Española de
Organizaciones Empresariales
(CEOE) Gerardo Díaz Ferrán.

El titular de Trabajo expresó su
deseo de que el actual presidente
de la organización empresarial sol-
vente sus problemas y anadió que
institucionalmente respeta a Ge-
rardo Díaz Ferrán como interlo-
cutor. Lo que ocurre, explicó, es
que espera que solucione la mala
situación por la que está atrave-
sando empresarialmente porque
ésta “tiene repercusiones lógica-
mente” en la CEOE.

Asimismo, el ministro defendió
el “liderazgo” de España al fren-
te de la Unión Europea, en este se-
mestre en el que ejerce la presi-
dencia de turno, porque, en su
opinión, aquéllos que lo ponen en
duda lo hacen debido a que están
respondiendo “a intereses de cier-
tos países”.

estudio por el Consejo de Ministros
el próximo día 22.

Lo que no es ninguna solución,
advirtió Celestino Corbacho, es aba-
ratar el despido, como según dijo,
defienden la CEOE y el Partido Po-
pular. “El PP ha reconocido, por fin,
que su propuesta de reforma (la-
boral) sería un abaratamiento del
despido y, bueno, está bien porque
hasta ahora no lo habían dicho”, se-
ñaló el ministro. Éste se refería a

El PP pide un giro
de “180 grados”
en economía para
tener credibilidad

Sáenz de Santamaría
reclama al Ejecutivo
medidas y liderazgo

MADRID. La portavoz del Partido Po-
pular en el Congreso, Soraya Sáenz
de Santamaría, pidió ayer al Go-
bierno que rectifique su política eco-
nómica en “180 grados” para trans-
mitir al resto de países europeos
durante la Presidencia española una
“credibilidad basada en hechos”.

“Zapatero tiene que dedicarse de
verdad a crear empleo, una rectifi-
cación total de su política econó-
mica, que deje de gastar en cosas
donde no se necesita, que haga la
mejor política social y la mejor es
crear empleo. Le pido que no espe-
re a que pase el tiempo y a que las
cosas se solucionen por sí solas. Ne-
cesitamos que se lidere el país y él
no lo hace”, destacó la líder popu-
lar en declaraciones a Onda Cero.

Sáenz de Santamaría señaló en
este sentido que el presidente del
Gobierno, José Luis Rodríguez Za-
patero, debe bajar el paro con un
programa económico y “medidas
decididas”. “Lo más importante es
dejar de tener tanta deuda pública
y dedicar con el dinero, que todos

dedicamos a nuestros impuestos, a
generar ese empleo. Hay que bajar
los impuestos y el IVA, porque és-
te encarecerá el consumo y si no se
consume no se compra, y si no se
compra no se vende, no se fabrica
y no se genera empleo”, agregó.

En relación a la propuesta espa-
ñola en la Presidencia europea de
sancionar a los países que no cum-
plan sus objetivos económicos,
Sáenz de Santamaría reclamó al
Ejecutivo español que “primero”
cumpla él mismo con sus propios
deberes.

Por su parte, el presidente del PP,
Mariano Rajoy, ha convocado para
hoy a la Junta Directiva Nacional
para desgranar los temas que cen-
trarán la estrategia de oposición del
partido en este semestre, con la eco-
nomía y las recetas para salir de la
crisis como eje principal.

Será la primera Junta Directiva
que celebra este año el máximo ór-
gano del PP entre congresos. Rajoy
hará un breve balance del 2009 y
dedicará el grueso de su interven-
ción a detallar la agenda del PP en
el próximo período de sesiones. La
economía será la prioridad para los
populares después de que el año ha-
ya cerrado con casi cuatro millones
de parados.

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@

UGT estima que existen algo
más de un millón de parados
que no perciben ningún tipo de
ingreso, por lo que ayer exigió
a las comunidades autónomas
que doten a este colectivo de
prestaciones, bien a través de
las rentas de inserción laboral
o bien mediante programas
de empleo, y pidió al Gobierno
prorrogar la ayuda de 420
euros mientras persista la rece-
sión. El sindicato alertó de que
los perceptores de prestacio-
nes por desempleo se han dis-
parado, sobre todo de las asis-
tenciales, que crecieron un 80
por ciento en octubre, lo que
denota “la gran dificultad” para
encontrar empleo y reincorpo-
rarse al mercado de trabajo.

Al detalle

AUMENTAN LOS
PARADOS QUE
NO TIENEN NADA

Soraya Sáenz de
Santamaría, por-
tavoz del Grupo
Popular en el
Congreso de los
Diputados, pidió
ayer al Gobierno
austeridad y que
cree empleo.
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una de las medida más polémicas
propuestas por Elena Salgado des-
de su llegada a la cartera económi-
ca: la subida de impuestos (sobre
todo del IVA). La respuesta del 80,2
por ciento de los principales em-
presarios del país consultados es
clara: la subida de la presión fiscal
“será perjudicial y dificultará la sa-
lida de la crisis”.

Sólo el 16,4 por ciento de las em-
presas con más de 50 trabajadores

Las empresas suspenden la gestión de
Salgado y ahora echan de menos a Solbes

MaiteVázquezdelRío

MADRID. En los nueve meses trans-
curridos de la primera encuesta
realizada por Sigma Dos para elE-
conomista muchas cosas han cam-
biado. En primer lugar, el vicepre-
sidente económico y ministro de
Economía y Hacienda ya no es el
mismo. Pedro Solbes fue sustitui-
do en mayo de 2009 por Elena Sal-
gado, dos meses después de la pri-
mera encuesta. Y la virulencia de
la crisis económica ha ido remi-
tiendo, aunque de forma muy leve.
Sin embargo, el cambio en la carte-
ra económica no ha gustado.

En la cuesta de Sigma Dos del pa-
sado mes de diciembre, el 68,7 por
ciento de las 50.000 mayores em-
presas del país consideran la ges-
tión de la crisis realizada por Sal-
gado como de “incorrecta, se puede
hacer mucho mejor”, un porcenta-
je superior al 55,4 por ciento que
recibió Solbes por su gestión de la
crisis nueve meses antes.

Además, si se tiene en cuenta el
tamaño de la empresa, aquellas con
menos de 20 trabajadores todavía
le dan una nota peor, ya que el 70,1
por ciento de estas empresas cali-
fica la labor de la vicepresidenta de
“incorrecta”.

Pero si se analizan el resto de los
porcentajes, en todos ellos Solbes
sigue obteniendo ventaja. El 8,5 por
ciento de los empresarios llegó a
considerar en marzo de 2009 su
gestión de “correcta, no se puede
hacer mejor”. Salgado, nueve me-
ses después, solo ha conseguido que
el 5,6 por ciento de los empresarios
consideren su gestión “correcta”. A
la pregunta de si la gestión es “acep-
table, aunque se puede hacer algo
mejor”, Solbes obtuvo un 29,1 por
ciento; Salgado, un 21,5 por ciento.

Si se analizan las respuestas por
sectores, la conclusión es la misma.

Entodoslossectores
Solbes le gana la partida a Salgado
tanto en las empresas dedicadas a
agricultura e industria como en las
actividades dedicadas al comercio
y los servicios. El 10,1 por ciento de
los agricultores e industriales cali-
ficaron la gestión de Solbes de “co-
rrecta, no se puede hacer mejor”,
mientras que sólo el 4,1 por ciento
de estos mismos empresarios da esa
consideración a la forma con la que
Salgado ha combatido la crisis.

Entre los comerciantes y los em-
presarios del sector servicios los
porcentajes que consideran correcta
la gestión de la crisis son, por par-
te de Solbes del 7,9 por ciento, y del
6,3 por ciento para Salgado.

Y en el caso contrario, aquellos

agricultores e industriales que pien-
san que la forma de atajar la crisis
ha sido “incorrecta, se puede hacer
mucho mejor”, Solbes obtuvo el 52,9
por ciento de las opiniones frente
al 69,8 por ciento de Salgado. En co-
mercio y servicios, el ex vicepresi-
dente había obtenido un 56,4 por
ciento frente al 68,2 por ciento lo-
grado por Salgado.

Por otro lado, la encuesta reali-
zada por Sigma Dos se centra en

las que cuentan entre 20 y 49 tra-
bajadores las que se consideran más
perjudicadas, con un 82,9 por cien-
to, mientras que el 81,8 por ciento
de las de menos de 20 trabajadores
estiman la medida perjudicial.

Lo que queda claro es que la ma-
yoría de los empresarios no consi-
deran adecuada la medida. Sólo el
4,9 por ciento de los encuestados la
califica de “beneficiosa” y creen que
“ayudará a salir de la crisis”.

El 80,2% de los empresarios consideran que el aumento de los impuestos retrasará la salida de la crisis

creen que la subida de los impues-
tos no las afectará. Estas empresas,
ademas, dan el porcentaje más ba-
jo, aunque no por ello deja de ser
abultado (71,5 por ciento), de que
la medida será “perjudicial”

Por sectores, en comercio y ser-
vicios el 80,7 de las empresas lo con-
sideran “perjudicial”, mientras que
en agricultura e industria le dan ese
calificativo el 79 por ciento.

Por tamaño de la empresa, son

La voz de la empresa Encuesta Sigma Dos en exclusiva para ‘elEconomista’ (y II)
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BARBATE. La ministra de Medio Am-
biente, y Rural y Marino, Elena Es-
pinosa, y la consejera andaluza de
Agricultura y Pesca, Clara Aguile-
ra, están encontrando serias difi-
cultades para conciliar el manteni-
miento de los puestos de trabajo en
el sector atunero andaluz y la ne-
cesidad de preservar la especie. Dos
de las cuatro almadrabas gaditanas
(Conil, Barbate, Zahara de los Atu-
nes y Tarifa) cerrarán si el Gobier-
no y Junta no encuentran una so-
lución antes del viernes 15.

Los dos principales operadores
del Mediterráneo son las almadra-
bas gaditanas y el grupo catalán Bal-
fegó. Y es que la crisis desatada en
el sector del atún rojo esconde otra
guerra soterrada, la que mantienen
comercialmente Grupo Balfegó y
las cuatro almadrabas andaluzas.

MADRID. Los ministros de Energía y
Medio Ambiente de la Unión Eu-
ropea se reunirán desde el próxi-
mo jueves en Sevilla en un consejo
informal que prevé varias sesiones
de trabajo, además de visitas a las

plantas de Abengoa. En este Con-
sejo informal se realizará un segui-
miento de los resultados de la Con-
ferencia de Cambio Climático,
celebrada a mediados del pasado
mes de diciembre en Copenhague.

El jueves está prevista la llegada
de los ministros de los Veintisiete a
la capital hispalense y la celebra-
ción de una cena conjunta. Ya el
viernes, en el Palacio de Congresos
y Exposiciones de Sevilla, Fibes, el
ministro de Industria, Turismo y
Comercio, Miguel Sebastián, será

el responsable de abrir el encuen-
tro, que dedicará esta primera jor-
nada a la Energía.

Tras dos sesiones de trabajo, a
mediodía los responsables euro-
peos de Industria y Energía visita-
rán la plataforma Solucar PS10 de
Abengoa, en Sanlúcar la Mayor. Por
la tarde, celebrarán la tercera se-
sión de trabajo, bajo el lema Inver-
siones en tecnologías bajas en car-
bono. El día concluirá con una cena
oficial conjunta para el Consejo de
Energía y Medioambiente ofrecida

por el presidente de la Junta, José
Antonio Griñán.

Cooperacióntecnológica
La jornada del sábado estará dedi-
cada al Medio Ambiente, con la pre-
visión de realizar un seguimiento
de los resultados de la Conferen-
cia de Cambio Climático celebra-
da en Copenhague en diciembre y
bajo el lema Gobernanza y Coope-
ración Tecnológica. La sesión arran-
cará con varias intervenciones in-
troductorias, en las que participarán

el presidente del Club Español de
la Energía, Antonio Brufau; el se-
cretario general de la Oficina Eu-
ropea de Medio Ambiente, John
Hontelez; y el secretario de Desa-
rrollo Sostenible de la Confedera-
ción Europea de Sindicatos (CES),
Joël Decaillon. Posteriormente, es-
tán programadas las intervencio-
nes del director ejecutivo del PNU-
MA, Achim Steiner, y del director
del Instituto de Prospectiva Tec-
nológica, Peter Kind, tras las cua-
les habrá otra sesión de debate.

Sevilla acogerá el jueves el Consejo de Energía y Medio Ambiente

Japón absorbe más del 80 por
ciento de este producto marino. En
los últimos años, la empresa fami-
liar Balfegó (que lleva cinco gene-
raciones dedicada al negocio pes-
quero) ha instalado unas jaulas
frente a L’Ametlla de Mar para el
engorde de las piezas, capturadas
en alta mar cuando acaban el pro-
ceso de desove.

El año pasado, un equipo de in-
vestigadores del Consejo Superior
de Investigaciones Científicas
(CSIC), en un proyecto de colabo-
ración científica con Balfegó, logró
por primera vez la reproducción
natural, sin implantación hormo-
nal, del atún rojo en jaulas trans-
portadoras. ¿Una salida?

Empleo y sostenibilidad
Balfegó se ha especializado en la
pesca y comercialización de atún
rojo, emplea a 100 personas de for-
ma directa y otras 100 de forma in-
directa. La compañía catalana se ha
hecho con el 33 por ciento de la flo-
ta española autorizada de pesca de
atún rojo bajo la modalidad del cer-
co (hay 6 barcos en España). Sus
ventas este año no han pasado de
los 20 millones de euros, segun fuen-
tes empresariales. Aseguran que
practican un modelo de pesca sos-
tenible y creen que es necesario que
se establezca un periodo de captu-
ra del atún rojo diferenciado para
el Mediterráneo oriental.

Diego Crespo, presidente de la
organización de productores pes-
queros (OPP-51) que explotan las
cuatro almabrabas gaditanas, opi-
na que “no sólo es cuestión de cuo-
ta, sino de criterios sociales y labo-
rales. Una de nuestras almadrabas

genera más empleo que toda la flo-
ta cerquera -en alusión a los Ballfe-
gó- sin contar el efecto añadido que
tiene en las economías de pobla-
ciones como Barbate o Conil”. En
total, la OPP-51 sostiene, según su
gerente, Marta Crespo, “unos qui-
nientos puestos de trabajo directos”.
La consejera andaluza de Agricul-
tura y Pesca, Clara Aguilera, tiene
previsto reunirse hoy lunes con re-
presentantes de los sindicatos UGT
y CCOO y con el presidente de la
Plataforma en Defensa del Atún Ro-
jo, el alcalde de Barbate, el socialis-
ta Rafael Quirós. Pero no hay mu-
chas esperanzas tras el frustrado
encuentro que mantuvieron el pa-

sado viernes. España, a juicio de
Juan Serrano, director general del
Grupo Balfegó, siempre se ha ajus-
tado a la cuota de pesca del atún ro-
jo. Los seis barcos de la flota cer-
queta suponen el 1,7 por ciento de
la flota mediterránea. A su juicio, los
armadores “tenemos la obligación
de trabajar juntos para conseguir
que salgan a la luz las mejores evi-
dencias científicas de que el atún se
está recuperando”. Serrano opina
que una posible salida sería que el
Gobierno permita “la transferencia
de cuotas entre las distintas artes”.

Mientras, en las almadrabas ga-
ditanas crece la inquietud porque
los días pasan y, según Diego Cres-
po, “hacen falta unos dos meses pa-
ra ponerlas a punto”. Fuentes de la
Secretaría General del Mar se li-
mitan a advertir que “la solución es
compleja, hay muchos factores”.

MADRID. Acompañar al Gobierno en
el semestre de Presidencia españo-
la de la Unión Europea y sacar ade-
lante la estrategia de economía sos-
tenible son las grandes prioridades
con las que el PSOE afronta el ini-
cio de 2010, según explicaron a Ser-
vimedia fuentes socialistas. La Co-
misión Ejecutiva Federal del PSOE
se reunirá hoy por primera vez en
el nuevo año, de forma ordinaria
pero con el objetivo de dar el pis-
toletazo de salida a un año que los
socialistas consideran clave para la
recuperación económica y en el que
además será el Gobierno de José
Luis Rodríguez Zapatero el que de-
ba liderar en Europa las medidas
para reactivar la economía y la crea-
ción de empleo. Después de esa re-

unión, Rodríguez Zapatero com-
partirá mesa y mantel con los demás
miembros de la Ejecutiva, en un al-
muerzo que tradicionalmente ce-
lebra la dirección socialista en las
fechas navideñas y que en esta oca-
sión se ha dejado para después de
las fiestas y al inicio del curso.

La Ley de Economía Sostenible
es el gran proyecto legislativo del
Gobierno para los próximos meses,
y sacarla adelante será la gran prio-
ridad de los grupos parlamentarios
socialistas, especialmente el del
Congreso de los Diputados, ya que
el objetivo es concitar un gran con-
senso en torno a la piedra angular
de la estrategia esbozada por el pro-
pio presidente. Junto a esa ley, los
socialistas defenderán en los dis-
tintos ámbitos las medidas y refor-
mas con las que el Gobierno quie-
re acompañar esa ley.

Retos del PSOE:
Presidencia de
la UE y economía
sostenible

Zapatero preside hoy
la primera Ejecutiva
Federal de este año

En este encuentro, que
tiene carácter informal,
se debatirá el resultado
de Copenhague

Espinosa busca
a la desesperada
una salida para
la crisis del atún

VIERNES 15, FECHA LÍMITE

La Junta de Andalucía convoca hoy
al sector a una reunión extraordinaria

El 80% de las capturas en la costa gaditana va al mercado japonés. elEconomista 2010
AÑO DE LA RECUPERACIÓN. Así
lo ven en el PSOE, donde creen que
el presidente liderará las medidas.

667
TONELADAS. Las que corres-
ponden en esta campaña, tras
la reducción de la cuota, a las
cuatro almadrabas del litoral ga-
ditano (Conil, Barbate, Zahara
de los Atunes y Tarifa). Dos de
ellas se verían abocadas a la
desaparición. Los almadraberos
gaditanos han aprobado un
calendario de movilizaciones
si antes del día 15 el Gobierno
no encuentra una solución.

La cifra

Tanto el Grupo Balfegó
como las almadrabas
gaditanas aseguran que
su sistema de pesca es
sostenible y respetuoso

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@
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INTERNACIONALUn avión de Togo rescatará a la Selección.
Un avión oficial togolés despegó ayer

domingo rumbo a Angola para traer de vuelta a la selección
de fútbol tras el ataque contra el equipo nacional.

Flash k

JoséLuisdeHaro

NUEVA YORK. Como era de esperar, la
tarea de congeniar las propuestas
de reforma sanitaria aprobadas en
el Congreso y en el Senado requie-
ren de mucho talante y los legisla-
dores demócratas son conscientes
de ello. Tras varias reuniones man-
tenidas la semana pasada en la Ca-
sa Blanca, todo parece apuntar que
la posibilidad de crear una asegu-
radora pública, gestionada por el
Gobierno federal para dar cobertu-
ra a los cerca de 34 millones de nor-
teamericanos que la necesitan, ha
caído en el olvido. A cambio los con-
gresistas prefieren centrarse en aco-
tar legalmente las actividades del
sector privado.

Entre los planes que contemplan
Nancy Pelosi, presidenta de la Cá-
mara de Representantes, y sus co-
laboradores en el Congreso, se in-
cluye la posibilidad de someter a las
aseguradoras privadas a leyes fe-

El presidente norteamericano, Barack Obama. REUTERS

De momento, un informe publi-
cado el sábado indica que los gas-
tos sanitarios bajo la reforma apro-
bada en el Senado crecerán menos
de un 1 por ciento durante la pró-
xima década, pese a que se incre-
mente la cobertura sanitaria. Según
la secretaria de Sanidad, Kathleen
Sebelius, se demuestra que la pro-
puesta de la Cámara Alta reducirá
los costes en sanidad, reforzará pro-
gramas públicos y proveerá a mi-
llones de personas de cobertura.

derales antitrust y antimonopolio
que rigen para el resto del corpo-
rate norteamericano. Es cierto que
esta medida fue aprobada en el pro-
yecto de ley que pasó la Cámara Ba-
ja pero no consiguió colarse en los
planes del Senado, aprobados el pa-
sado 24 de diciembre. Ahora los
congresistas intentan incluir esta
condición en la ley final a cambio
de dejar de lado la polémica opción
pública. Al menos así lo señalaban
varios oficiales citados por distin-
tos medios de comunicación esta-
dounidenses.

Bolsadeaseguradoras
De todas formas, las tiranteces en-
tre ambas Cámaras en el Capitolio
no quedan ahí. Por un lado, el Con-
greso es partidario de que el Go-
bierno federal gestione una espe-
cie de bolsa de aseguradoras
privadas, donde los ciudadanos
puedan elegir que cobertura mé-
dica escoger. En la Cámara Alta, sin
embargo, se cree que grupo de ase-
guradoras debería estar gestiona-
da a nivel estatal. Por último, los
congresistas pretenden que parte
de los ingresos extra de la indus-
tria aseguradora se destinen a crear
nuevos beneficios algo que limita-
ría los salararios, bonuses y gasto
en publicidad.

Con estos objetivos sobre la me-
sa, los demócratas en el Congreso
trabajan a marchas forzadas junto
con la Administración Obama pa-
ra tener lista una propuesta final
antes del discurso del Estado de la
Unión, que el presidente pronun-
ciará a finales de enero o principios
de febrero. La rama más liberal del
partido, abanderada por Pelosi, siem-
pre apoyó la creación de una ase-
guradora pública que compitiese

directamente con el sector priva-
do. Sin embargo, los demócratas
más conservadores del Senado eli-
minaron dicha decisión de la re-
forma. A finales de diciembre, Pe-
losi ya dejó caer que la opción
pública no era imprescindible pa-
ra alcanzar un compromiso final.

De todas formas las rencillas en-
tre el Congreso y el Senado no que-
dan ahí. Todavía hay que limar as-
perezas sobre la subida de impuestos
a los seguros de “alta calidad”.

Los congresistas de EEUU abandonan
la posibilidad de una sanidad pública
Un estudio apunta que los costes sanitarios sólo crecerán un 1% en diez años

6.900
MILLONES DE DÓLARES. Es la
cantidad que ha pedido el go-
bernador de California, Arnold
Schwarzenegger, al gobierno fe-
deral para el rescate de su esta-
do. ‘Gobernator’ advirtió que sin
esta ayuda de emergencia los
programas sanitarios corren pe-
ligro. Schwarzenegger ha pro-
puesto un presupuesto para el
año fiscal 2010-2011 que ronda
los 82.900 millones de dólares.

La cifra

Tim Geithner
ordena a AIG
silencio absoluto
sobre sus ayudas

La polémica vuelve a
salpicar al secretario del
Tesoro norteamericano

JoséLuisdeHaro

NUEVA YORK. A finales de la semana
pasada, la polémica volvió a salpi-
car a la ya machacada figura del se-
cretario del Tesoro, Tim Geithner.
En esta ocasión, una serie de co-
rreos electrónicos demostraron co-
mo el ex presidente de la Reserva
Federal de Nueva York ordenó a la
aseguradora American Internatio-
nal Group (AIG), mantener silen-
cio sobre los pagos realizados a va-
rios bancos, como Deutsche Bank
y Goldman Sachs. Ahora, sus de-
tractores aprovechan para pedir, de
nuevo, su cabeza en una bandeja de
plata. ¿Ha llegado la hora de susti-
tuir al secretario del Tesoro?.

Parece que el niño prodigio del
banco central de Nueva York está
demasiado ligado a Wall Street y los
norteamericanos son incapaces de
olvidar que el joven funcionario fue
el artífice de los distintos rescates,
con cargo a los contribuyentes, que
consiguieron mantener a flote al
sector financiero estadounidense.
Ahora, Geithner volverá a ser va-
puleado de nuevo el próximo 18 de
enero por los legisladores federa-
les, quienes esperan obtener una
explicación coherente sobre el por
qué de dicho mutismo.

Tanto Kevin Brady, representan-
te republicano por Tejas, como Pe-
ter DeFazio, legislador demócrata,
ya atacaron directamente a la yu-
gular del secretario del Tesoro y pi-
dieron a finales del año pasado su
dimisión públicamente. La quinie-
la de sucesores ya circula y parece
que AIG será la soga que condene
la carrera política de Geithner.

BUENOS AIRES. El Gobierno argentino
ha recurrido los fallos judiciales
por los que, por un lado, se sus-
pendió el uso de reservas moneta-
rias para pagar deudas y, por otro,
se restituyó en su cargo al titular
del Banco Central, Martín Redra-

El Gobierno Kirchner apela la prohibición de pagar con reservas
do, cesado por el Ejecutivo. La Cá-
mara Federal argentina ha acep-
tado ambas apelaciones, después
de que la jueza que había dictado
los dos fallos se negara a recibir
las presentaciones en un día inhá-
bil y denunciara presiones por par-
te del Gobierno de Cristina Fer-
nández de Kirchner.

“Atento a las razones de extrema
gravedad que vivimos y en función
de que ocurre una situación que no
admite demoras, la Cámara habili-
tó día y hora y permitió que se de-

jen interpuestos los recursos”, afir-
mó ayer el jefe de Gabinete, Aníbal
Fernández.

La magistrada María José Sar-
miento suspendió el pasado vier-
nes un decreto que habilitaba el uso
de reservas del Banco Central para
pagar deudas soberanas de este año,
a raíz de un recurso de las princi-
pales fuerzas de oposición.

El decreto presidencial de me-
diados del pasado mes de diciem-
bre crea el Fondo del Bicentenario
con reservas monetarias por 6.569

millones de dólares para saldar
pasivos. La misma jueza suspen-
dió horas después otro decreto
que destituía a Martín Redrado
por su negativa a poner en mar-
cha el mencionado fondo, después

de que los abogados del presidente
de la Banco Central presentaran
una acción de amparo para impe-
dir la destitución.

El vicepresidente argentino y ti-
tular del Senado, Julio Cobos, en-
frentado al Gobierno, se reunirá hoy
con los jefes de los partidos repre-
sentados en el Parlamento de la na-
ción para analizar la posibilidad de
convocar una sesión que debata am-
bos decretos presidenciales, tal co-
mo reclaman las principales fuer-
zas de oposición, informa Efe.

Asimismo, ha recurrido
la restitución del titular
del Banco Central

6.569
MILLONES DE DOLARES. Es el
‘Fondo del Bicentenario’, creado
para saldar pasivo con reservas.
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“Debemos diversificar nuestros mercados
para evitar depender en exceso de China”

J. P. C.

JuanPablo Cardenal

TAIPEI. Taiwán y China llevan sema-
nas negociando un Acuerdo Mar-
co de Cooperación Económica
(ECFA) que se firmará en breve y
que, según los expertos, puede
cambiar el status quo geopolítico
en la región. La isla rebelde se en-
cuentra en una encrucijada: nece-
sita cerrar el acuerdo para poder
competir comercialmente con los
diez países surasiáticos, ya que en
2010 entra en vigor un acuerdo de
libre comercio de éstos con China.
Sin embargo, una dependencia ex-
cesivadePekínpuedeconllevarun
peaje político que podría suponer
un menoscabo a su autonomía.
Conscientes de que Taiwán podría
estar jugándose su futuro, la cues-
tión levanta ampollas en la isla.
elEconomista entrevistó en Taipei
al viceministro de Exteriores, Da-
vid Lin, al respecto.

P ¿Va a cambiar el ‘status quo’
si se firma el Acuerdo Marco de
Cooperación Económica entre Chi-
na y Taiwán?
RNuestro planteamiento es muy
sencillo: queremos mantener el sta-
tus quo y promocionar la normali-
zación económica de relaciones a
ambos lados del Estrecho de Tai-
wán para que ambos nos podamos
beneficiar de ello. Ambas econo-
mías son complementarias. Con una
inversión de 100.000 millones de
dólares y un comercio bilateral de
130.000 millones, la cooperación
económica ya es una realidad, así
que ECFA es sólo un paso más.

P¿Por qué es importante el EC-
FA para Taiwán?
RLa Asociación de países del su-
deste asiático (Asean) y China crea-
rán una zona de libre comercio. Es-
to pone bajo mayor presión a las
exportaciones taiwanesas, por eso
creemos que ahora es más urgente
cerrar el ECFA. Y, como resultado
de ello, Taiwán quizás pueda con-

seguir acuerdos similares con otros
países, con Japón, Corea del Sur o
EEUU. No sabemos cuándo po-
dremos lograrlo, pero ese es nues-
tro fin. Normalizar la cooperación
económica con China, mitigar el
impacto de Asean +1 y promover la
interacción económica de Taiwán
con otros países de la región está
en línea con nuestro interés.

P ¿Y las consecuencias políti-
cas?
RLa interacción económica (con
China) es buena para nosotros. Esa
es la primera prioridad. Pero si ha-
blamos de política, entonces tene-
mos que ir con más cuidado. Chi-
na sigue con su despliegue de misiles
de corto y largo alcance apuntan-
do a Taiwán, continúa expandien-
do su poder militar y sigue mante-
niendo una actitud muy hostil contra
la participación internacional de
Taiwán. Por tanto, el área econó-
mica es mucho más fácil de avan-
zar que en la política, donde aún
hay muchas dificultades por solu-
cionar. No iremos más allá en te-
mas de contenido político, queda
mucho para que eso ocurra.

P ¿Llegar a acuerdos económi-
cos no significa que, de un modo
u otro, los lazos políticos serán
más estrechos en el futuro?

RA lo mejor. Pero no lo sabemos.
Si cerramos el ECFA, nuestra coo-
peración económica con China se-
guro que será diferente; si todo va
bien, habrá una comunicación me-
jor entre las dos partes y habrá ma-
yor confianza mutua, por lo que no
puedo excluir la posibilidad de que
en el futuro sea mucho más fácil
dialogar en otras áreas. Pero eso no
está en la agenda todavía.

PPara Taipei el ECFA quizás só-
lo una cuestión económica, pero
para Pekín la cuestión tiene tam-
bién una dimensión política muy
importante... ¿No está Taiwán
asumiendo un gran riesgo?
RTiene razón, hay un riesgo; pe-
ro también una oportunidad. Nues-
tras economías son complementa-
rias y China es un mercado muy
importante para nuestras exporta-
ciones pero, al mismo tiempo, se-
guimos siendo muy cautos sobre la
situación de seguridad en la región.
Queremos optimizar la oportuni-
dad y reducir ese riesgo.

P ¿Cómo lo harán?
RTenemos que diversificar nues-
tros mercados para evitar una de-
pendencia excesiva de China. Te-
nemos que tomar todas las medidas
necesarias para mantener nuestra
soberanía e integridad territorial.

No vamos a rendirnos como con-
secuencia de esa cooperación eco-
nómica que pretendemos.

P ¿Acercarse a Pekín significa
alejarse de Washington?
RNo, no lo creo. Económicamen-
te, nos estamos acercando a China,
pero EEUU y Japón siguen siendo
muy importantes y nuestra relación
es mejor que nunca.

P Singapur dijo que la Armada
estadounidense tiene que estar
cerca para garantizar la seguri-
dad en la zona, lo que es otra for-
ma de decir que China sigue sien-
do una amenaza…
RSí, por supuesto, estoy de acuer-
do. China es aún una amenaza po-
tencial para la paz y estabilidad re-
gionales. Muchos países de la Asean
no quieren decir esto, porque aho-
ra tienen una muy buena relación
con China, especialmente en el área
económica, pero aún consideran la
expansión militar de China como
una amenaza regional. Al contra-
rio, Estados Unidos tiene una im-
portante presencia en la región, pe-
ro nadie se siente amenazado en la
región por ello.

David Lin

Entrevista

VICEMINISTRO DE EXTERIORES
DE TAIWÁN

El Gobierno alemán
ya prevé apretarse
el cinturón del
gasto público

La prometida rebaja
fiscal dependerá de la
evolución económica

elEconomista

BERLÍN. El ministro alemán de Fi-
nanzas, Wolfgang Schäuble, advir-
tió ayer de que el Gobierno de la
canciller Angela Merkel deberá
adoptar medidas de ahorro en el
gasto con el fin de reducir el alto
nivel de endeudamiento de las
arcas públicas germanas. “La coa-
lición se enfrenta a una tarea in-
gente. Debemos preparar a los ciu-
dadanos para los recortes”, señaló
Schäuble en una entrevista con el
diario Der Tagespiegel.

El Gobierno de Merkel, com-
puesto por cristianodemócratas
(CDU), socialcristianos bávaros
(CSU) y liberales (FDP) planea ini-
ciar en 2011 un plan de reducción

del endeudamiento, que se estima
que será ese año de 86.000 millo-
nes de euros.

Para el ministro cristianodemó-
crata, ese plan implicará “difíciles
medidas de ahorro” para las que el
Ejecutivo debe conseguir “la acep-
tación” de los ciudadanos.

Respecto a la reforma fiscal acor-
dada por el Gobierno, que contem-
pla reducir los impuestos en 24.000
millones de euros anuales a partir
de 2011, Schäuble apuntó que su en-
trada en vigor dependerá de la evo-
lución económica y de a qué medi-
das de ahorro “esté dispuesta la
coalición”. “Todos deben saber que
sólo se puede dar un mayor impul-
so al crecimiento mediante la baja-
da de impuestos si, en los gastos,
ahorramos correspondientemen-
te”, manifestó.

Schäuble se ha mostrado cauto
en los últimos meses sobre la im-
plementación de la amplia refor-
ma fiscal, que exigen enérgica-
mente sus socios liberales, con el
argumento de que se debe evaluar
primero el desarrollo de la crisis
económica.

El semanario Der Spiegel, que sa-
le a la venta hoy, adelantó ayer que
el Ministerio de Finanzas se plan-
tea retrasar a después de 2011 esa
reforma fiscal, un extremo que
Schäuble no quiso comentar.

86.000
MILLONES DE EUROS. Es la
estimación de endeudamiento
que se estima para este año.

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@

Gana un socialdemócrata en Croacia.
Ivo Josipovic, del Partido Socialdemócrata,

podría ser el próximo presidente de Croacia, con un 64,6%
de los votos, según los pronósticos al cierre de esta edición.

Flash k
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Antes, el cliente siempre tenía razón;
en el futuro todo se hará a su medida

JuanManuelBarberá

MADRID. Vender, y más con los tiem-
pos que corren, es una de las cla-
ves, junto a vigilar la tesorería, pa-
ra conseguir que cualquier negocio
se mantenga a flote. Pero la cues-
tión es que muchas pymes y mi-
cropymes no están en situación de
invertir mucho dinero en publici-
dad ni en marketing para poder lu-
char frente a las multinacionales.

Los expertos en marketing y ven-
tas creen que el modelo está cam-
biando hacia una relación más es-
trecha con el cliente, en el que éste
no sólo sea el que tiene razón, sino
que es la razón misma del produc-
to; es decir, se fabricará a medida
de sus necesidadades. Pero no só-
lo el consumidor va a marcar la pro-
ducción empresarial, sino que lo va
a hacer segmentado, de manera que,
aunque no se puede decir que los
modelos publicitarios clásicos ha-
yan caducado, las nuevas tenden-
cias se dirigen más a un punto en
el que se creen tendencias de con-
sumo. Estas son las claves:

s El precio sigue en alza.
Sergio Pastor, CEO de Tecnitoys,
empresa que comercializa los Sca-
lextric, confirma que desde hace
dos años se adaptaron a la fijación
del consumidor en el precio. “Por
eso lanzamos la gama compact, con
circuitos más pequeños, coches a
escala menor y un poco más bara-
tos. De esta forma se puede tener
un circuito por 50 euros. Ha teni-
do una gran acogida entre el públi-
co, y es una línea que va a seguir en
el futuro. El año pasado, de 160.000
circuitos que vendimos, 100.000
pertenecían esta línea”.

s De fabricante a distribuidor.
Idea muy interesante que está ha-
ciendo no sólo que algunas empre-
sas asuman ambos papeles sino que,
como apunta el experto en marke-
ting Lluis Martínez-Ribes, exista el
caso contrario: grupos de distri-
buidores –por ejemplo en el caso
de juguetes– que recaban informa-
ción en el punto de venta sobre lo
que quieren los niños y luego se pi-
de a un diseñador que conciba la

CORBIS

pieza y se construye en China. Es-
te es el modelo de muebles Kibuc,
empresa que guarda una relación
muy cercana con el cliente.

s Reinventar el negocio.
Nokia fabricaba neumáticos y, co-
mo no le iba bien, terminó fabri-
cando teléfonos móviles. La pyme
también debe hacer eso. Si algo no
funciona, saber reconvertirlo en al-
go de éxito.

s Personalización de la venta.
Conviene fabricar productos pro-
pios y diferenciales para competir
con los más grandes. Como señala
Juan Fernández-Aceytuno, autor
del libro Gestión en tiempos de cri-
sis, la supervivencia de las pymes
pasa por vigilar la tesorería y estar
cerca del cliente.

s Vendedores-consultores.
Como destaca Cósimo Chiesa, pro-
fesor de marketing en el Iese, hay
que avanzar hacia la figura del ven-
dedor-consultor que asesore al
cliente en el mismo acto de venta,
concebida ésta como una carrera
por etapas.

s Producto lineal.
Los servicios o productos lineales
son los que superan las expectati-
vas creadas para mayor satifacción
del cliente. “Por ejemplo, una no-
che en un hotel de lujo que conse-
guimos a la primera -satisfacción
del cliente– o en la que nos hacen
un precio especial”, dice Férnan-
dez-Aceytuno.

s Mostrar lo indiferente.
Se trata de mostrar al cliente lo que
cuesta fabricar un determinado
producto o, simplemente, aspec-
tos que sean fundamentales en el
proceso, como el mantenimiento
de un tren o un avión, que no se ve,
pero es imprescindible para la se-
guridad y el cliente.

s Atenciones para el cliente.
Servirle el pedido en tiempo y for-
ma y tener algún detalle –que no
espera–con el consumidor ayudan
a fidelizarle. El ejemplo sería una
cesta de frutas al llegar a la habita-
ción del hotel.

s Negocios que comunican.
Es preciso lograr que nuestro ne-
gocio sea, a la vez, un medio de co-
municación. Para conseguirlo hay
que crear un clima de confianza y
seguridad para cliente. El paradig-
ma de dicho estilo serían las jugue-
terías Imaginarium.

s Pescar mejor que cazar.
Pescar mejor que cazar. Olvide la
técnica de venta agresiva. Cree el
clima de confianza al cliente y, si no
compra, no pasa nada. Ya volverá.
Los supermercados gallegos Aqui
é lo han hecho bien. Piensan el me-
nú del día por el cliente.

Estudiar los gustos del comprador al que
queremos seducir da ventaja sobre los rivales

Los expertos recomiendan utilizar el negocio
como medio de comunicación hacia el público

s Más información
relacionada con este tema
en www.eleconomista.es@

LAS EMOCIONES SON UN TERRENO
QUE DEBEN EXPLORAR LAS PYMES

Al detalle

“Creo mucho en estar en contacto con el públi-
co, porque se puede sacar mucho provecho de
ello a la hora de fidelizarle”, dice Lluis Martínez-
Ribes, consultor de Martínez-Franch consulto-
res y profesor de Esade. “Para afrontar las cri-
sis”, añade, “un buen aliado es el marketing
directo, entendido como que los clientes habi-
tuales continúen siéndolo al basarse en una
experiencia de compra positiva”. Según este
experto, la venta debe pivotar, cada vez más,
sobre las emociones. “Hay muchos modelos de
familia y es preciso llegar a todos compartiendo
sus necesidades e inquietudes”, concluye.

“La venta debe
pivotar cada
vez más sobre
las emociones
de los clientes”

Lluis Mnez-Ribes
Profesor de Esade
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vés de estas páginas”. Ejemplos en
Irlanda, muchos: www.rpoints.com,
w w w. t o p c a s h b a c k . c o . u k ,
www.greasypall.co.uk... ¿En Espa-
ña? Cual sería la sorpresa de Daniel
cuando probó a hacer una compra
en nuestro país de ésas que acos-
tumbraba hacer en Irlanda y se to-
pó con que no había nada pareci-
do. La idea de lanzar Ebonus ya
empezaba a tener forma.

Fórmuladeéxito
En abril del año pasado ya tenía un
primer borrador de una empresa
que acaba de empezar a andar. Lo
tenía muy claro: replicar en Espa-
ña una fórmula de éxito contrasta-
do en el resto de Europa. Más difí-
cil fue dar con un nombre que
atrajese a sus clientes: sonoro, cor-
to, que pudiera recordarse y en-
contrarse en la web con facilidad,
relevante con la actividad... “No fue

fácil en absoluto”, reconoce Daniel.
Finalmente pensó en el concepto
bonus, es decir, recompensa, al que
le añadió la e de electrónico. Fue
uno de los últimos pasos que dio
antes de constituir la empresa: “El
nombre no puede improvisarse, es
de las cosas que requieren mayor
reflexión”, comenta.

Ahora que es una realidad, Ebo-
nus ofrece al usuario la posibilidad
de comprar en casi 400 sitios de co-
mercio electrónico entre los que fi-
guran Spanair, Vodafone, Nike, El
Corte Inglés, FNAC, Sony, Barceló,
ING, Viajes Iberia, Sol Meliá, Ca-

rrefour, y un largo etcétera. Con
descuentos que pueden alcanzar
un 8 por ciento en hoteles y alre-
dedor de unos 20 euros en contra-
tación de ADSL o seguros. Al usua-
rio, que desde la primera compra
se le carga cash en su cuenta, se le
retienen seis euros al año en con-
cepto de pago por uso y sólo si tie-
ne acumulado dinero en su cuen-
ta, si no hace ningún tipo de compra,
no paga nada.

El éxito de esta fórmula en otros
países se ve en que en Reino Uni-
do, por ejemplo, ya representa el
5 por ciento del total de compras
online que se realizan. Por lo que
respecta a Ebonus, sus previsio-
nes pasan por llegar a tener 10.000
usuarios el primer año y reunir un
número más extenso de empresas
asociadas, en torno a las 2.000. Los
primeros pasos, por los menos, ya
están dados.

EMPRENDEDORES

L.R.G.

MADRID. Tomar un piscolabis en Ca-
ñas y Tapas, cortarse el pelo en Mar-
co Aldany o buscar una dieta per-
sonalizada en Naturhouse son
algunas de las posibilidades que los
irlandeses podrán tener… sin tener
que viajar a España. La Asociación

Irlandesa de Franquicias (IFA, se-
gún sus siglas en inglés) y la Ofici-
na Económica y Comercial de Es-
paña en Dublín, han establecido
una colaboración para promover la
presencia de las franquicias espa-
ñolas en este país, entre las que fi-
guran las ya citadas, junto a otras
como Foto Podium y Pressto.

En este contexto, y en colabora-
ción tanto con esta Oficina como
con el Instituto Español de Co-
mercio Exterior (Icex), la Cámara
de Comercio de Madrid ha acom-
pañado a Dublín a siete compañías
de franquicia para analizar in situ

las oportunidades reales de expan-
sión en el mercado irlandés.

Según datos de IFA, en Irlanda
operan 270 franquicias, que factu-
ran al año 2.100 millones de euros
y proporcionan empleo a más de
25.000 personas. Por su parte, el
diario irlandés The Irish Times ase-
gura que los bancos de este país
ofrecen más facilidades de crédito
al emprendedor que desea abrir es-
tablecimientos de franquicia que
para otro tipo de negocios por cuen-
ta propia.

La realidad del sector, en Espa-
ña y en Irlanda, es que si bien esta

actividad no es ajena a la crisis, man-
tiene su dinamismo. Prueba de ello
es que el número de estableci-
mientos de franquicias españolas
en el extranjero aumentó en el pri-
mer semestre del año pasado un 15
por ciento, hasta alcanzar 12.264
establecimientos, según un estudio
realizado por la consultora Tormo
& Asociados.

Formación
De forma paralela, para promover
el negocio de la franquicia, la Cá-
mara de Comercio lanzará el pró-
ximo día 18 el primer Curso Supe-

VerónicaRodríguez

MADRID. Hay muchas circunstancias
que ayudan a que alguien se plan-
tee emprender, que piense “pues yo
también puedo hacer esto”. Puede
verse abocado a abrir su propio ne-
gocio ante la desesperación de que
nadie quiera contratarlo para el su-
yo; puede dar con esa idea sensa-
cional que a pocos se les habrá ocu-
rrido y que le abrirá las puertas a
un mercado casi inexplorado; pue-
de, en definitiva, querer ser el due-
ño de la actividad que realiza para
otros. Hay una cuarta vía, que es la
que probó nuestro emprendedor
Daniel Mediavilla. Comprobó que
algo funcionaba fuera y decidió po-
nerlo en marcha en nuestro país.

El concepto se llama cashback. Y
consiste en que cada compra que
realiza el usuario a través de su web
le reporta dinero en efectivo (en
cash) que se le ingresa en una cuen-
ta, es decir, que va directamente a
su bolsillo. Este ingeniero indus-
trial, de 38 años, lo descubrió en Bir-
mingham, Irlanda, ciudad en la que
reside desde hace siete años y en la
que trabaja para la compañía
Thyssen Krupp. Allí son muy po-
pulares, cuenta, y él mismo se hizo
aficionado a ellas aconsejado por
unos amigos: “Me di de alta y em-
pecé a probarlas y comprobé que se
conseguían grandes ahorros.

Por ejemplo, una de las primeras
compras que él mismo realizó fue
contratar el seguro de su coche, con
el que obtuvo un descuento de 100
libras para un precio final de 350 li-
bras (aproximadamente 389 euros).
Fue el principio de una serie de com-
bras —“portátiles, televisión”— que
le convencieron de la bondad de es-
te sistema. Y pone otros ejemplo:
“Los billetes de avión y ferry para
trasladar a mi familia o venir yo a
España también los compraba a tra-

Llegan las compras ‘online’ que dan dinero

rior en Dirección y Gestión de
Franquicias en Madrid. El objetivo
de dicho curso, dirigido a empre-
sarios y profesionales que desarro-
llan su actividad en empresas fran-
quiciadas o en franquiciadoras, es
analizar la franquicia como fórmu-
la comercial.

El curso está diseñado para do-
tar a los alumnos de los recursos
adecuados para comprender los
fundamentos del sistema, los as-
pectos económicos, la operatividad,
el entorno normativo y legislativo
en el que operan y el crecimiento y
expansión de una cadena.

Daniel Mediavilla, junto a la web de su empresa ‘online’, Ebonus.es. elEconomista

Es una de las siete
franquicias españolas
que estudia instalarse
en este país

FRANQUICIAS

Los irlandeses podrán pedir ‘Cañas y Tapas’ sin salir de su país

Un emprendedor español introduce en España el concepto de ‘cash back’, muy popular en EEUU

En Reino Unido, el 5 por
ciento de las compras
‘online’ se hacen a través
de este tipo de webs,
muy extendidas

Demasiado tiempo madurando la idea. Daniel
Mediavilla no contaba con que entre que gesta-
ron el primer borrador de empresa, en abril de
2009, y cuando le dieron el definitivo visto bueno
y se lanzaron al mercado, en el pasado mes de
septiembre, “ya habían surgido otras empresas
similares de cuyo nombre no quiero acordarme”,
sentencia. Es la mayor equivocación que ha
cometido este emprendedor que, sin embargo,
tiene plena confianza en su proyecto. A su juicio,
la idea del cashback está mejor desarrollada en
Ebonus: “Damos el mayor descuento que se está
ofreciendo en este mercado porque somos gene-
rosos en el reparto de beneficios para el cliente
con nuestros proveedores”, explica.

“TARDÉ MUCHO EN DAR FORMA A
MI IDEA Y YA TENGO COMPETENCIA”

En qué me equivoqué

360
■ Comercios aso-
ciados a Ebonus,
en estos momen-
tos. Su objetivo es
que este número se
incremente a 2.000
en el medio plazo.
Los sectores que
toca esta web son
variados, desde
aerolíneas hasta
aseguradores,
pasando por todo
tipo de comercios.
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SUDOKU

Cómo jugar

ElSuDokusedesarrollaenuntablerodivididoen
nueveregionesy81casillas.Rellenelasceldasvacías
conlosnúmerosdel1al9deformaqueninguno
serepitaencadafila,columnaycuadrado.

Por Agustín Fonseca MERCADO BRITÁNICO

MADRID. El Manchester City parece
dispuesto a convertirse en uno de
los principales animadores del mer-
cado de fichajes en el fútbol britá-
nico. Su primera incorporación ha
sido la del francés Patrick Vieira,
procedente del Inter de Milán, pe-
ro apunta a que la intención del
club adquirido por el jeque árabe
Mansour bin Zayed Al Nahyan es
fichar nuevos refuerzos en las pró-
ximas semanas.

Esta declaración de intenciones
contrasta con las últimas cifras he-
chas públicas por la entidad sobre
los resultados del ejercicio fiscal
2008/09, en el que el Manchester

City arrojó pérdidas por un valor
de 101 millones de euros. Cabe des-
tacar que en las cuentas presen-
tadas por el City para el citado pe-
riodo no se incluyeron los fichajes
de Tévez y Adebayor, ambos por
29 millones de euros cada uno, ni
de Kolo Touré, cuyo coste fue de
18,7 millones. Estos tres jugado-
res llegaron al club a finales de
mayo de 2009.

Los números presentados por el
Manchester City constituyen el se-
gundo peor registro histórico de la
Premier League, tras los números
cosechados por el Chelsea en 2005,
cuando anunció pérdidas valora-
das en 148 millones de euros.

Con 100 millones perdidos,
¿y sigue dispuesto a fichar?

Œ Solución de ayer

s Juegue en Internet en www.eleconomista.es/

servicios/sudoku

EL DEPORTE EN CIFRAS

I.Labrador

MADRID. De 10.000 a 12.000 euros
por persona y de 2.800 a 5.100 eu-
ros por vehículo. Éste es el canon
que los 550 equipos que compiten
en el rally Dakar han tenido que de-
sembolsar este año para poder com-
pletar una aventura de 9.000 kiló-
metros entre caminos de polvo y
tierra en Argentina y Chile, cifras a
las que hay que añadir los gastos de-
rivados del combustible, manteni-
miento y reparación del vehículo y
logística, que en ocasiones llegan a
superar los 100.000 euros.

La crisis ha provocado que algu-
nos pilotos semiprofesionales y
amateurs no puedan competir es-
te año en el raid más prestigioso del
mundo. Pero existen alternativas,
igual de largas, llenas de caminos
tortuosos y excitantes aventuras
por el desierto... aunque más bara-
tas. Son los Dakar low cost, rallies
que nacieron a principios de déca-
da para satisfacer los deseos de afi-
cionados que ansiaban completar
un Dakar, pero no tenían medios
económicos para sufragarlo.

El Playmouth-Dakar es el más co-
nocido. Nació en 2003, se disputa
en las mismas fechas que su her-

mano mayor y este año termina
en Banjul (Gambia), tras tomar la
salida en la ciudad inglesa de
Plymouth. ¿Quién puede partici-
par? Todo aquel que pague el ca-
non, que asciende a 300 libras (333
euros), y esté dispuesto a desha-
cerse de su coche al cruzar la línea
de meta. Porque una de las exigen-
cias de la organización es esa: que
al final de la carrera todos los vehí-
culos deben ser donados al Comi-
té de Control en Gambia para su su-
basta y posterior reparto del dinero
entre diversas entidades de bene-
ficencia locales. Además, sólo se ad-
miten coches con un bajo valor de
mercado. Así, es posible ver por las
arenas del desierto un Citröen 2cv,
un vetusto Renault 5 o un Opel Man-
ta de los años 70. Una manera ori-
ginal, divertida y solidaria de vivir
la aventura del Dakar.

El año pasado la prueba recaudó
66.968 libras (unos 74.500 euros)
con las subastas de vehículos para
fines benéficos. En 2007, el comité
organizador decidió ampliar la par-
ticipación con una segunda prue-
ba, más larga e intensa, hasta Tom-
buctú (Mali), con la que recaudó
más de 11.700 euros. Y en 2008 la
aventura se extendió al continente

asiático con el rally Ruta de la Se-
da, que parte de Calais (Francia) y
finaliza en Bishkek (Kirginstán).
Por 600 libras (666 euros), visados
incluidos, un equipo de dos perso-
nas puede darse el placer de reco-
rrer los 5.500 kilómetros que sepa-
ran ambas poblaciones.

DeBudapestaBamako
No son los únicos rallies low-cost
que compiten estas fechas con el
Dakar a nivel amateur. En Buda-
pest dará comienzo el próximo día
16 una nueva edición del Buda-
pest-Bamako (Mali), otra divertida
alternativa que establece dos cate-
gorías: una para competidores y otra
para quien simplemente desea com-
pletar las etapas durante los 17 dí-

as que dura la prueba. Es el rally
amateur más largo del mundo, ya
que consta de 8.500 kilómetros.

El canon de participación osci-
la entre los 100 y los 1.600 euros,
dependiendo de la categoría, y al
igual que sucede con el Plymouth-
Dakar, los participantes están obli-
gados a llevar ayuda humanitaria.
Los viejos Lada Niva 4x4 de la an-
tigua URSS son algunos de los co-
ches más cotizados para este prue-
ba, donde resulta frecuente ver un
pequeño Yugo o un Volkswagen
Escarabajo de los años 60 en los
caminos.

Se trata de ofrecer una vertiente
lúdica a quienes siempre han so-
ñado con correr un Dakar, pero ca-
recen de dinero para ello.

Varias pruebas ofrecen rutas ‘amateur’
para sentirse como Carlos Sáinz

Un mini antiguo, decorado especialmente para participar en uno de los ‘raids amateurs’ en África. REUTERS

¿Quiere correr el
rally Dakar?Ahora
puede hacerlo en
versión ‘low cost’

100
EUROS. Es la cuota de partici-
pación más baja para correr el
Budapest-Mali, el ‘raid amateur’
más largo del mundo, que cada
año reúne a aventureros dis-
puestos a estirar el motor de
sus viejos coches ‘Yugo’, ‘Lada’,
‘Dos caballos’ o Volkswagen
‘Escarabajo’. Todos los partici-
pantes están obligados a llevar
material humanitario. La prueba
comienza el próximo día 16.

La cifra
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España

Europa

MIN MAX PREV
MADRID -3 2 NIE
BARCELONA -2 3 NUB
VALENCIA 2 6 NUB
SEVILLA 8 14 NUB
ZARAGOZA -1 4 NIE
BILBAO -1 3 NUB
MÁLAGA 8 14 LLU
CORUÑA 3 8 NUB
MALLORCA 7 13 NUB

Fuente: Meteored.com
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MIN MAX PREV
AMSTERDAM 0 1 NIE
BRUSELAS -3 -1 NUB
FRÁNCFORT -6 -2 NUB
GINEBRA -18 -2 SOL
LONDRES 0 0 NIE
PARIS -7 -2 NUB
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JavierLabiano

Siempre ha tenido una actitud po-
sitiva ante los cambios y se ha
adaptado a las nuevas situaciones.
Sin ir más lejos, pensó que su tras-
lado a Madrid a finales de los
ochenta sería temporal y así pla-
nificó su vida, su vivienda y el co-
legio de los niños. Pero terminó
quedándose 18 años más, en lo
que ahora considera una etapa ex-
celente. Tiene mano izquierda
tanto en el trabajo como en casa.

PEn una situación de crisis como
la que vivimos, ¿es difícil ser di-
rector de recursos humanos?
RHoy resulta difícil en cualquier
ámbito de responsabilidad en el
banco. ¿Se imagina hasta qué
punto afecta esta crisis a los di-
rectores de oficina? Además, exis-
te un cierto sentimiento de que
los bancos somos los malos de la
película, y estamos en boca de
muchas tertulias de amigos. Sin
eludir la parte que nos corres-
ponda, sinceramente creo que
todos los actores de la cadena so-
mos responsables.

P¿Consigue dejar los problemas
en el trabajo o le quitan el sueño
de vez en cuando?

RComo decía antes, en todos los
sitios se está pasando mal. Quizás
la única diferencia cuando habla-
mos de recursos humanos es pre-
cisamente eso, el factor humano.
Por muy profesional que uno quie-
ra ser, debería ser muy insensible
para no llevarme alguna que otra
carga a casa.

P ¿Tiene la misma mano iz-
quierda con las personas que le
rodean en el banco y en casa?
RTendrían que decirlo ellos, pe-
ro yo creo que sí, o por lo menos
lo intento. Soy de los que creen en
las convicciones y cuando éstas
están arraigadas es difícil actuar
de diferente manera en un sitio u
otro. En lo que todos coinciden es
en mi persistencia, de hecho le
llaman tozudez, quizás por mis
raíces aragonesas.

P¿Cuántos muebles de su hogar
han sido ‘víctimas’ de su pasión
por el bricolaje?
RCreo que casi todos, y no só-
lo los muebles… es una forma de
descargar tensión. Y esto que
voy a decir no se lo diga a mi mu-
jer, pero estoy deseando que se
le ocurra alguna remodelación
en la casa… me fascina el reto de

interpretar las instrucciones de
montaje. Cuando terminas y con-
sigues ensamblar el mueble te
sientes en lo más alto de la cum-
bre. Menos mal que el efecto du-
ra poco.

P Treinta y dos años en banca y
31 de ellos en el Grupo Banco Sa-
badell. ¿Fieles hasta que la jubila-
ción les separe?
RYo soy como los jugadores del
Barcelona o del Real Madrid, des-
pués de una vida profesional de-
dicada a esta casa, solo espero ese
contrato que me permita jubilar-
me en ella y, si puedo seguir co-
laborando con ella mas allá de la
jubilación, mejor que mejor. En
el Sabadell contamos con profe-
sionales seniors que voluntaria-
mente transmiten su talento a los
más jóvenes.

PHablando de jubilación, ¿qué
plan de pensiones tiene?
RPara mí este tipo de productos
siempre han de ser conservado-
res. Con los tipos de interés que
ahora tenemos esto puede sonar
a una pérdida del futuro poder ad-
quisitivo, pero siempre he pensa-
do que el riesgo lo aplico a otros
ahorros que pueda administrar y
seguir más de cerca.

PUn experto en recursos y rela-
ciones humanas tendrá muchos
amigos. ¿Algunos son interesa-
dos?
RCreo que todos y en todos los
sitios tenemos “amigos” de ésos
y nosotros somos, a la vez, “ami-
gos” de alguien, es la ley de la sel-
va. Los amigos de verdad se dis-
tinguen precisamente por eso, por
desvincular esa relación.

“Me encanta
montar muebles,
libera tensiones”

Javier Vela Hdez.

Entrevista

SUBDIRECTOR GENERAL
DE BANCO SABADELL

■ De cerca

Nacimiento: El 9 de agosto
de 1956, en Zaragoza.
Carrera: Programa de Desarrollo
Directivo (PPD) en la escuela
de negocios IESE.
Vehículo: Audi todoterreno.
Horario de trabajo: flexible, no tie-
ne horario fijo.
Aficiones: Leer, caminar
y el bricolaje, sobre todo montar
los muebles de casa.
Lugar de veraneo: Costa Dorada.
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INDICADORES

0,3%
Índice de
Precios de
Consumo
Noviembre

-9,2%
Producción
Industrial
Octubre
Tasa interanual

3,3%
Costes
Laborales
Tercer
trimestre 2009

1,242
Euribor
Doce
Meses

1,4414
Euro Dólar
Dólares

17,93%
Paro
EPA
Tercer
trimestre 2009

41.255
Déficit
Comercial
Millones
Octubre 2009

-4,3%
Ventas
Minoristas
Noviembre
Tasa anual

4%
Interés
Legal del
Dinero
2009

81,55
Petróleo
Brent
Dólares

1.137,4
Oro
Dólares
por onza

-4,0%
Producto
Interior
Bruto
3er trimestre 2009


